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Из когорты полководцев Великой Победы

О генерале армии 
И.Д. ЧЕРНЯХОВСКОМ
беседуют руководитель

Межрегиональной
общественной
организации

«Выдающиеся
полководцы и
флотоводцы

Отечества» профессор
Александр Сухарев и

политический
обозреватель «Правды»

Виктор Кожемяко

Вехи его пути
ЧЕРНЯХОВСКИЙ Иван Данилович (1906—1945). В

Красной Армии с 1924 года. Сначала был начальником
штаба, а затем командиром батальона. В 1936 году
окончил Военную академию механизации и моториза-
ции РККА. С 1938 года — командир танкового полка,
далее — заместитель командира и командир 28-й тан-
ковой дивизии в Прибалтийском военном округе, где и
застала его Великая Отечественная война. Командо-
вал 18-м танковым корпусом, а с июля 1942-го по ап-
рель 1944 года — командующий 60-й армией на Воро-
нежском, Центральном и 1-м Украинском фронтах. С
апреля 1944-го — командующий Западным (3-м Бело-
русским) фронтом.

Генерал армии с 1944 года. Погиб в феврале 1945-го во
время Восточно-Прусской операции.

Стал ярким примером

— Мы с вами, Александр
Яковлевич, беседовали о мар�
шале Толбухине, который по
возрасту был, наверное, ста�
рейшим среди командующих
фронтами во время Великой
Отечественной. А сегодня я
предлагаю воссоздать для на�
ших читателей образ и дела са�
мого молодого полководца той
войны — генерала армии Ива�
на Даниловича Черняховского.
К величайшему сожалению,
ему не суждено было дожить
до Победы. И Маршалом Со�
ветского Союза не успел стать:
погиб тридцативосьмилетним
18 февраля 1945�го, буквально
за пять дней до намеченного
опубликования уже подготов�
ленного приказа о присвоении
ему маршальского звания. Но
ведь вклад Черняховского в
Великую Победу огромный.
Как вы его оцениваете?

— Тут не только о моей
оценке надо говорить. Родина
оценила. Самый молодой из
командующих войсками
фронтов был дважды удостоен
звания Героя Советского Со"
юза, награждён четырьмя бое"
выми орденами Красного
Знамени, двумя полководчес"
кими орденами Суворова 
I степени, орденами Кутузова

и Богдана Хмельницкого, ря"
дом других. Известно, что для
него уже изготовлялся выс"
ший полководческий орден
«Победа». За годы войны сто"
лица нашей Родины 354 раза
салютовала доблестным совет"
ским войскам, из них 34 раза
— войскам Черняховского.

— В приказе Верховного
Главнокомандующего И.В. Ста�
лина в связи с гибелью команду�
ющего 3�м Белорусским фрон�
том говорилось: «Армия и флот
Советского Союза склоняют
свои боевые знамёна перед гро�
бом Черняховского и отдают
честь одному из лучших полко�
водцев Красной Армии. Прика�
зываю: в час погребения генера�
ла армии Черняховского отдать
умершему последнюю воинскую
почесть и произвести в столице
нашей Родины Москве салют 
в 24 артиллерийских залпа из
ста двадцати четырёх орудий».
Откликаясь на это, выдающий�
ся наш поэт Александр Твардов�
ский прочувственно написал
в те дни:

Стволы у стены 
у Кремлёвской

Готовит к салюту 
Москва,

Что славу твою, 
Черняховский,

Не раз отмечала, не два.

— Мы привели эти стихи в
книге, изданной нашей орга"
низацией «Выдающиеся пол"
ководцы и флотоводцы Оте"
чества» к 100"летию со дня
рождения Ивана Даниловича.
Вы знакомы с ней?

— Конечно. Интереснейший
материал вами собран!

— По"моему, и название
верное: «Легендарный Черня"
ховский». Такое определение
— не для красного словца,
оно суть выражает. Вот вы по"
просили меня дать оценку во"
енной деятельности этого
изумительного человека. А я
обращу ваше внимание на от"
зыв о нём, принадлежащий
классику отечественного во"
енного искусства маршалу
А.М. Василевскому. Отвечая
однажды на вопрос о росте
мастерства лучших советских
командиров, он сказал чётко:
«Я мог бы назвать сотни
имён. Но если уж самый яр"
кий пример — Черняхов"
ский!»

— А всё�таки конкретнее, на
ваш взгляд, в чём эта яркость?

— О многом свидетельст"
вует поистине фантастичес"
кий командный взлёт: за два
года — от полковника до ге"
нерала армии, командующе"
го фронтом. Это же не просто
так! Конечно, у Ивана Дани"

ловича был редкостный при"
родный дар. Но к этому 
обязательно надо прибавить
феномен сформировавшей"
ся удивительно цельной лич"
ности.

— Самое интересное — как
формировалась она?

— О, это большой разговор!
Причём надо отметить и ка"
чества его характера, и время,
условия воспитания в Совет"
ской стране, вырастившей
поколение победителей.

В отличие от старших това"
рищей, которые прошли Пер"
вую мировую и участвовали в
Гражданской, Иван был тогда
ещё мальчишкой. Он родился
в 1906 году в селе Оксанино
Уманского уезда Киевской
губернии, а отец его был без"
земельным батраком. Четвёр"
тый ребёнок в семье, всего же
детей — шестеро.

Какое будущее могло ждать
этого мальчика? Про гене"
ральские погоны в то время
батрацкому сыну и думать не
приходилось. Лиха поначалу
он хватил сполна, особенно
когда в одночасье умерли от
сыпного тифа мать и отец. В
двенадцать лет — сельский
пастух, потом разнорабочий,
подмастерье.

(Окончание на 6�й стр.)

Самый молодой комфронта

Всероссийская акция протеста

Независимый профсоюз в действии

Задолжали 
760 миллионов рублей

КОММЕРЧЕСКИЕ структу�
ры Краснодарского края на�

копили многомиллионные долги
по заработной плате. Так, на се�
годняшний день выявлена задол�
женность в сумме 184 млн. руб�
лей у 33 действующих предприя�
тий Кубани. Ещё порядка 600
млн. рублей приходится на 103
организации, признанные бан�
кротами. Таким образом, общая
сумма задолженности превысила
760 млн. рублей перед 12,5 тыс.
работников. Наибольшая сумма
задолженности приходится на
предприятия Краснодара (127,8
млн. рублей). 

Моногород 
накроет тьма

КОМПАНИЯ «Хакасэнерго�
сбыт» вводит ограничение по�

дачи электроэнергии на объекты
администрации города Абаза. Де�
ло в том, что задолженность ООО
«Абаканский рудник», являюще�
гося градообразующим предприя�
тием, перед бюджетом города
превысила 17 млн. рублей, и по
этой причине горадминистрация
не имеет возможности произвести

оплату за потреблённую энергию
ОАО «Хакасэнергосбыт». ОАО
«Хакасэнергосбыт» вводит огра�
ничение подачи электроэнергии
на объекты администрации горо�
да, пока же будет произведено от�
ключение уличного освещения.
Но если «Абаканский рудник» не
погасит задолженность до 10 ап�
реля, в городе будут приостанов�
лены автобусное движение, рабо�
та Центрального дома культуры,
спортивного комплекса.

Увольнения на носу

ВКУРГАНСКОЙ области
под сокращение в апреле

попадут 288 работников Юж�
но�Уральской железной дороги.
Как сообщили журналистам в
её пресс�службе, причиной это�
го стало упразднение вагонного
участка Курган. Первичная
профсоюзная организация под�
разделения уже уведомлена о
предстоящем сокращении.
Увольнять людей начнут 26 ап�
реля. Как сообщали ранее
СМИ, в феврале работники ва�
гонного участка выражали
обеспокоенность грядущим его
закрытием. Они писали прези�
денту России письмо с просьбой
этого не допустить. Но тогда
руководители организации об�
манули рабочих, заявив, что за�
крытия участка не будет. Отве�
та от В. Путина нет. А увольне�
ния на носу.

По сообщениям корреспондентов
«Правды» и информагентств.

Курьер новостей
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Смелее выходи на улицу
Здравствуйте,

товарищ Сталин

ОЕГО ВОЗВРАЩЕНИИ в
наше политическое бы"
тие убедительно свиде"

тельствуют и данные предыду"
щего опроса этой же социологи"
ческой службы. Он проводился
двумя месяцами раньше — в ян"
варе 2015 года. Там соотечест"
венникам предлагалось дать
обобщённую положительную
или интегральную отрицатель"
ную оценку. Плюс поставили
52% опрошенных, минус —
30%. Но тогда же предлагалось
высказаться и о других полити"
ческих фигурах, в частности — о
Б.Н. Ельцине. Позитивное от"
ношение к «первому президенту
России» высказали только 11%
респондентов, то есть в 5 (пять!)
раз меньше, чем к Сталину.

Говорят, Ельцина в массовом
сознании сегодня заслонил 
В. Путин. Если принять эту
точку зрения, то сравнение вы"
глядит тем более значимым:
Сталина"то пытались засло"
нить собою многие политики.
Да что там заслонить! А сколько
усилий было приложено к его
очернению Хрущёвым, Горба"
чёвым, Яковлевым, не говоря
уж о демократуре 1990"х годов,
о тандеме Путин—Медведев и
их присных! Но если так, то тем
более правомерно сравнивать
Сталина и Ельцина как симво"
лов альтернативных эпох.

Сталин символизирует совет"
ский социализм, созидание но"
вой жизни и великой державы.
Символ Сталина вобрал в себя
многие миллионы образов и ря"
довых, и знаменитых созидате"
лей великой эпохи. В выстроив"
шейся вокруг него плотной ко"
лонне навечно рядом шахтёр
Стаханов и сталевар Мазай,
трактористка Паша Ангелина и
ткачихи Виноградовы, лётчики
Чкалов и Громов, космонавты
Гагарин и Титов, учёные Губкин
и Петровский, Келдыш и Не"

смеянов, Королёв и Курчатов,
его политические соратники
Дзержинский и Фрунзе, Моло"
тов и Орджоникидзе, Киров и
Куйбышев, полководцы Будён"
ный и Жуков, Рокоссовский и
Василевский… За ним народ
Страны Советов, создавший со"
циалистический общественный
и государственный строй.

За Ельциным тоже свои по"
следователи, символизирую"
щие реставрацию капитализма,
разрушение уверенной, созида"
тельной жизни народа, превра"
щение России в периферию
мирового капитала. Что касает"
ся колонны последователей, то
сам ельцинский режим отторг
от себя рабочих и учёных, ин"
женеров и землепашцев… Из"
за плеча Ельцина выглядывают
Чубайс, Березовский, Ходор"
ковский, Абрамович, Дерипас"
ка, Прохоров, Немцов, Путин,
Касьянов… Иначе говоря, оли"
гархи и их политическая при"
слуга"обслуга.

И вот между двумя символа"
ми и колоннами, которые они
олицетворяют, соотношение 
5 к 1. Причём с каждым новым
социологическим исследовани"
ем выясняется, что пропорции
меняются в пользу Сталина. 

Противники социалистичес"
кого проекта эту тенденцию
вполне понимают. Хорошо ос"
воившие занятие приватизато"
ров, они не прочь превратить в
объект своей частной собствен"
ности и Сталина. Только не под"
даётся он «разгосударствле"
нию». Этим и объясняется же"
лание миллионов трудящихся
вернуть его в нашу политичес"
кую жизнь. Либеральные соци"
ологи с неудовлетворением от"
мечают, что чаще всего уваже"
ние к Сталину проявляют люди
с материальным достатком ни"
же среднего. Но сегодня даже
среди занятого населения около

70% граждан России не имеют
ни среднестатистической зара"
ботной платы, ни среднестатис"
тических доходов. И их доля не
только не уменьшается, а, на"
оборот, растёт. Их недовольство
и своими эксплуататорами, и в
целом эксплуататорским строем
увеличивается теми же темпа"
ми. И эти миллионы, вспоми"
ная украденную надежду на бу"
дущее, обращаются к Сталину. 

И.В. Сталин, тот, живой,
этим миллионам мало извес"
тен. Плохо знают они и Стали"
на"теоретика. Но трудовой люд
хорошо усвоил, что вождь был
непримирим к классовым вра"
гам. И потому растёт уважение
к нему. Сегодня практически
каждый четвёртый россиянин
воспринимает смерть И.В. Ста"
лина как «утрату великого вож"
дя и учителя». В 2012 году, по
данным Левада"центра, такого
мнения придерживались 18%
респондентов. За три года при"
рост на треть!

И ещё одна почти сенсацион"
ная новость мартовского опроса
известной социологической
службы. За три года на 20% вы"
росла доля тех, кто оправдывает
Сталина, когда речь идёт о
«жертвах сталинского режима».
В этом противостоянии 45%
россиян приняли сторону Ио"
сифа Виссарионовича. Конеч"
но, нынешнее социально не"
справедливое жизнеустройство
ожесточает людей. Но главная
причина подвижек в массовом
сознании не в этом. Миллионы
соотечественников убедились в
реальном существовании врагов
народа. Они рассмотрели их во
многих своих работодателях, в
сонме чиновников, в топ"мене"
джерах госкорпораций, в крем"
лёвских и «белодомовских»
квартирантах и т.п.

Выяснение отношения к
Сталину — это выяснение от"
ношения к смене капиталис"
тического строя социалисти"
ческим. Исследование Левада"
центра наглядно показывает
с о ц и а л ь н о " п о л и т и ч е с к о е
взросление миллионных масс.
Теперь надо позаботиться, что"
бы от них не отставали поли"
тические вожаки, о чём шла
речь на мартовском пленуме
ЦК КПРФ.

Виктор ТРУШКОВ.

●● Нет — электронному ГУЛАГу!
Реализация программы ИКТ нарушает права
граждан России

— 2�я страница

●● Антикризисный блеф
Правительство беспокоит благосостояние
не народа, а банков

— 3�я страница

●● Куда ни кинь — всюду клин
Украинская экономика идёт ко дну

— 7�я страница

●● Молодёжь попала в сеть
В среде интернет-пользователей ширится
эпидемия самолюбования

— 8�я страница

Сегодня в номере:

ВЗГЛЯД
с улицы «Правды»

●● факты
●● комментарии

●● оценки
●● прогнозы

Обнародованы результаты социологическо$
го исследования, проведённого недавно Лева$
да$центром. Оно было посвящено выявлению
отношения россиян к И.В. Сталину. Уважение и
симпатии к нему испытывают сегодня 39%
граждан России, неприязнь и страх — 20%. Раз$
рыв между позитивными и негативными оцен$
ками — двукратный. Выходит, Иосиф Виссарио$
нович вернулся в нашу общественную жизнь.
Здравствуйте, товарищ Сталин. 

ВВВВррррееееммммяяяя    ввввыыыыббббииииррррааааттттьььь    ««««ППППррррааааввввддддуууу»»»»
Во всех почтовых отделениях России можно оформить подписной абонемент 
на газету «Правда» на второе полугодие 2015 года. Кроме того, ещё не поздно

подписаться на «Правду» на май—июнь. 

Наш индекc  остаётся прежним — 50102.
Сведения о газете «Правда», в том числе её индекс и цена подписки, по�прежнему приведены

в I томе объединённого каталога «Пресса России». Узнать на почте этот каталог «в лицо» очень
просто: его обложка — зелёного цвета.

Голодовка медиков в Уфе продолжается

НАПОМНИМ, ещё 19 марта от при"
ёма пищи отказалась заведующая
орджоникидзевской районной

подстанцией, врач"анестезиолог Светла"
на Юсупова, протестуя против давления
со стороны руководства «Скорой». При"
чина: начальство отказалось продлевать с
ней трудовой договор и объявило о пере"
воде Юсуповой на другую подстанцию.

В открытом письме на имя главы мин"
здрава Республики Башкортостан врач
объяснила, что причина происходящего,
на её взгляд, в стремлении работодателя
оказать давление на неё лично и на со"
трудников орджоникидзевской подстан"
ции, многие из которых состоят в незави"
симом профсоюзе «Действие», отстаива"
ющем права медработников.

Постепенно к акции присоединились
фельдшеры, медсёстры, врачи подстан"
ции, возмущённые действиями админис"
трации и условиями труда. Они требуют
соблюдать конституционные и трудовые
права, доукомплектовать бригады, вос"
становить педиатрические и детские реа"
нимационные бригады, тем самым пре"
кратить ущемление прав детей на полу"
чение экстренной медпомощи. Также од"
ним из требований является отставка ру"
ководителя ССМП Марата Зиганшина.

По данным на 2 апреля, голодают уже
тринадцать человек. Светлана Юсупова,
несмотря на недомогание и слабость,
категорически отказывается от меди"
цинской помощи и настроена бороть"
ся до победного конца. При этом все

протестующие продолжают работать.
Участники акции обращались с заяв"

лением в минздрав и Национальную ме"
дицинскую палату, в котором потребова"
ли прекратить нарушения федеральных
стандартов оказания экстренной медпо"
мощи. Однако глава минздрава Башкор"
тостана Бакиров объявил голодовку со"
трудников подстанции «шантажом». Тре"
бования протестующих по"прежнему не
удовлетворены: главный врач ССМП Зи"
ганшин замечаний по работе, дескать, не
имеет, соответственно, и повода для его
увольнения нет. И вообще, мол, по сло"
вам Бакирова, «зарплата в регионе пре"
высила 50 тысяч у врачей и 40 тысяч у
среднего персонала, и, соответственно,
повода для протеста не существует».

Участники голодовки не согласились
с министром: про зарплату они лучше
знают, так как сами её получают, к тому
же предшествующие проверки ФОМС,
прокуратуры, Гострудинспекции и рес"
публиканской Контрольно"счётной па"
латы выявили нарушения финансовой
дисциплины и трудовых прав на орджо"
никидзевской подстанции.

Руководитель региональной ячейки
независимого профсоюза «Действие»
Тамара Богданова заявила: «Желающих
принять участие в акции протеста сре"
ди наших работников много. Сочувст"
вующие нам коллеги будут присоеди"
няться к голодовке постепенно».

Алина АЛЕКСЕЕВА.

В СВОЁМ ВЫСТУПЛЕ"
НИИ первый секретарь
Костромского обкома

КПРФ В. Ижицкий отметил,
что сейчас страна разрушает"
ся, в городах нет производст"
ва, плохи дела и на селе, где
зарплата у людей просто ни"
щенская. Как жить, если це"
ны растут? На кризисе нажи"
ваются перекупщики, торго"
вые сети, аппетиты которых
зашкаливает. Например, у аг"
рариев литр молока покупают
за 16 рублей, а в магазине он
уже стоит 50—60!

Выход только один — от"
ставка правительства и смена
социально"экономического
курса, убеждён лидер кост"
ромских коммунистов.

Ветеран Великой Отечест"
венной войны Д. Рыжов, об"
ратив внимание на то, что
людей на митинге не так мно"
го, сказал: 

— Победа в войне показала,
что наш народ храбрый. Но

сейчас он смелость свою про"
являет больше на кухне, а на"
до всегда и везде говорить
правду, так велит совесть.
Нужно смелее выходить на
улицу и отстаивать свои пра"
ва. Без этого победы не будет!

О проблемах поколения
«детей войны» говорил на ми"
тинге В. Бутылкин. Закон о
мерах соцподдержки этой ка"
тегории костромичей «едино"
россы» обещали принять ещё
накануне последних выборов
в Госдуму. Три года уже про"
шло, а обещанного закона
как не было, так и нет.

Эта власть ещё не отдала
долги «детям Великой Отече"
ственной», а уже появились
новые «дети войны» — из
Донбасса. На митинге при"
сутствовали две беженки, две
молодые мамы, спасшие в
России своих малышей от
бомб, которые с лета 2014"го
сыпались на Горловку. 

Смерть мирных жителей,

жизнь впроголодь в подвалах,
инфекционные заболевания у
детей — вот чем обернулась
для юго"востока Украины
ликвидация Советской влас"

ти. Так через 70 лет после
окончания Великой Отечест"
венной фашизм вновь убива"
ет. И вина за это лежит на
всех, кто прямо или косвенно

предал СССР, страну — побе"
дительницу фашизма. 

Пресс�служба Костромского
горкома КПРФ.

«Капитализм — на свалку истории!» —
под таким лозунгом вышли на Октябрь$
скую площадь Костромы коммунисты. 
О невозможности нормально жить при
этом строе, при этой власти говорили
пришедшие на митинг горожане. 

Чиновник
призван к ответу

В селе Лямбирь, что в Мордовии, комму$
нисты провели пикет в поддержку феде$
рального закона о «детях войны», внесённо$
го фракцией КПРФ на рассмотрение Госду$
мы. Они также детально обсудили пробле$
мы здравоохранения и ЖКХ в своём районе.

Н А МНОГОЧИСЛЕН"
НЫЕ вопросы собрав"
шихся ответили пригла"

шённые на акцию чиновники
местной администрации, ру"
ководители районной больни"
цы, строительных организа"
ций и жилищно"коммуналь"
ного сектора.

В принятой единогласно
резолюции участники пикета
потребовали от депутатов
Госсобрания РМ принятия
республиканского закона о
«детях войны».

Пресс�служба Мордовского
рескома КПРФ.
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НО РЕАЛИЗАЦИЯ на
практике этой програм�
мы и принятых впослед�

ствии нормативно�правовых ак�
тов показала абсолютно проти�
воположный результат: наруше�
ние прав граждан России, в том
числе и основополагающих
прав и свобод человека, закреп�
лённых в Конституции РФ. В
Государственную думу приходят
многочисленные письма граж�
дан и общественных организа�
ций России, в которых говорит�
ся о постоянном нарушении
прав на социальное обеспече�
ние, медицинскую помощь, об�
разование по причине только
того, что человек не согласен
принимать численный код вме�
сто имени, данного ему при
рождении. И это продиктовано
не только религиозными убеж�
дениями, свобода которых за�
щищается Конституцией. Мно�
гие просто здравомыслящие лю�
ди не хотят идти в электронное
рабство, которое установит то�
тальный контроль за человеком,
его действиями, перемещения�
ми, за его личной жизнью. 

Общественными организаци�
ями за последние несколько лет
установлено более 10 тысяч
фактов нарушения конституци�
онных прав граждан, отказыва�
ющихся по религиозным убеж�
дениям от использования элек�
тронных документов и систем
учёта — ИНН, медицинского
полиса, СНИЛС. Людям отка�
зывают в медицинской помо�
щи, в льготных лекарствах, пен�
сионерам — в бесплатном про�
езде на городском транспорте,
приобретении железнодорож�
ных билетов, совершении нота�
риальных действий, в оформле�
нии инвалидности, получении
пенсий, в замене и выдаче води�
тельских прав.

Только фракция КПРФ в Го�
сударственной думе настойчиво
и последовательно выступает
против принятия нормативных
актов, как международных, так
и российских, которые являют�
ся ныне правовой основой авто�
матизированного учёта персо�
нальных данных граждан, со�
здания баз данных всего населе�
ния страны, введения электрон�
ных документов единого все�
мирного образца. К таким доку�
ментам относятся ратифициро�
ванная Россией 19 декабря 2005
года европейская Конвенция о
защите физических лиц при ав�
томатизированной обработке
персональных данных. Основ�
ные положения этой Конвен�
ции отражены в федеральных
законах «О персональных дан�
ных» и «Об организации предо�
ставления государственных и
муниципальных услуг».

Эти законы были приняты
абсолютным большинством
фракции «Единой России». На
их основе в нашей стране идёт
реформа, направленная на пе�
редачу всех конституционных
полномочий органов власти по
обеспечению и защите прав
граждан российским и наднацио�
нальным банковским структу�
рам. И преподносится это как
модернизация — чисто техниче�
ский процесс, направленный на
«улучшение работы государст�
венного аппарата, борьбу с кор�
рупцией, улучшение обслужи�
вания граждан». Однако истин�
ной задачей является подключе�
ние России к мировому рынку
электронных услуг, а следова�
тельно, создание базы данных
на каждого россиянина, его
подконтрольность и отсутствие
какой�либо свободы. Если этот
проект будет реализован в Рос�
сии так, как он задуман, то каж�
дым из нас можно будет легко
управлять из информационного
центра, в котором будут собра�
ны сведения о состоянии здоро�
вья, религиозных и политичес�
ких взглядах, местонахождении,
перемещениях и т.д.

Реализацию проекта «Под�
держка электронного прави�
тельства в Российской Федера�
ции — оказание правительством
электронных услуг гражданам»
осуществляют иностранные
компании. Всё техническое ос�
нащение коммуникационных
систем — тоже иностранное.
Это означает, что информаци�
онная безопасность России как
суверенного государства нахо�
дится под большой угрозой. 

Европейский союз выделил
более двух миллионов евро на
развитие электронного прави�
тельства в РФ. Это и понятно,
ведь ещё «железный канцлер»

Отто фон Бисмарк сказал: «Ни�
когда не воюйте с русскими».
Он понимал, что оружием Рос�
сию не победить. Поэтому наши
геополитические враги пошли
лукавым путём: с помощью на�
саждения ложных ценностей,
разложения национальных
нравственных устоев и установ�
ления тотального электронного
контроля за каждым.

Доктор технических наук,
академик РАЕН С.С. Ковалев�
ский (специалист в области со�
здания систем управления база�
ми данных и больших информа�
ционных систем) высказал своё
мнение о создании электронно�
го правительства в России:
«…СУБД (системы управления
базами данных) — ядро любой
информационной системы. Ал�
горитмы чтения, коды доступа и
так далее — всё это контролиру�
ют СУБД. А какие СУБД ис�
пользуются в нашей стране сей�
час? Опять же западные. Их
приверженцы говорят, что в за�
падных разработках хорошая
криптография, то есть шифро�
вание передачи данных. Это так.
Но проблема скрытой передачи
информации почему�то умалчи�
вается. Люди не думают, что за�
шифрованная информация мо�
жет быть, помимо адреса назна�
чения, отправлена ещё на некий
другой ip�адрес, отследить кото�
рый невозможно. И запрограм�
мировано это может быть в лю�
бом закрытом программном
обеспечении. В 2000 году была
принята «Доктрина информа�
ционной безопасности России».
Но о какой безопасности может
идти речь, когда всеми инфор�
мационными ресурсами в Рос�
сии распоряжаются западные
операционные системы и
СУБД, исходные коды которых
известны только их разработчи�
кам. Никакая правоохранитель�
ная система не может гаранти�
ровать информационную безо�
пасность, когда потоками ин�
формации управляют «чёрные
ящики». Никто, кроме произво�
дителей, не знает точно, какие в
них заложены недокументиро�
ванные функции. …Так что на
кону сейчас стоит информаци�
онная безопасность России».

Это мнение было высказано
учёным в конце 2007 года. На
фоне ведущейся последний год
информационной и санкцион�
ной войны США и Евросоюза с
Россией становится ясно, что
реализация проекта вхождения
России «в единое информаци�
онное пространство с США и
ЕС» может закончиться для нас

потерей государственного суве�
ренитета. Война в Донбассе вы�
явила лицемерие и ложь Запада,
оправдывающего кровавую бой�
ню мирного населения, его эко�
номическую и гуманитарную
блокаду. Стало совершенно оче�
видно, что «партнёрство» с эти�
ми странами — это фальшивое
прикрытие олигархических ин�
тересов. Если не остановить
процесс электронизации наше�
го общества на основе западных
систем управления базами дан�
ных, России грозит окончатель�
ная утрата суверенитета. Потому
что «суверенитет, предполагаю�
щий по смыслу ст. ст. 3—5, 67 и

79 Конституции верховенство,
независимость и самостоятель�
ность государственной власти,
полноту законодательной, ис�
полнительной и судебной влас�
ти государства на его террито�
рии и независимость в междуна�
родном общении, представляет
собой необходимый качествен�
ный признак Российской Феде�
рации как государства, характе�
ризующий её конституционно�
правовой статус» (определение
дано согласно постановлению
Конституционного суда РФ 
от 7 июня 2000 года № 10�П).

Распоряжением правительст�
ва РФ от 19 сентября 2013 года
№1699�р были утверждены
Концепция введения в Россий�
ской Федерации удостоверения
личности гражданина Россий�
ской Федерации, оформляемого
в виде пластиковой карты с эле�
ктронным носителем информа�
ции, в качестве основного доку�
мента, удостоверяющего лич�
ность гражданина Российской
Федерации на территории Рос�
сийской Федерации (далее —
Концепция), и План мероприя�
тий по реализации положений
этой Концепции. Эти докумен�
ты являются продолжением де�
ятельности со стороны государ�
ственных органов по внедрению
на территории России элек�
тронного контроля за граждана�
ми и «чипизации» населения. 

В Концепции, в частности,
сказано, что «для достижения
поставленных целей необходи�
мо обеспечить решение следую�
щих задач:

— повышение степени защи�
ты основного документа, удос�
товеряющего личность гражда�
нина Российской Федерации на
территории Российской Феде�
рации, от подделки посредством
применения современных методов
и средств защиты;

— создание условий для сти�
мулирования выбора электрон�
ных форм взаимодействия с госу�
дарством, в том числе снижение
объёмов бумажного документо�
оборота;

— повышение полноты и до�
стоверности данных, размещён�
ных в информационных систе�
мах, находящихся в сфере веде�
ния органов государственной
власти и связанных с учётом
сведений о гражданах Россий�
ской Федерации;

— упрощение процедур реги�
страционного учёта граждан
Российской Федерации и фор�
мирование комплексной системы
учёта граждан Российской Феде�
рации».

Из этого текста следует, что,
во�первых, будет проведена
«чипизация» населения. Во�
вторых, о свободе личности и
праве на частную жизнь можно
будет забыть. В�третьих, те
граждане, которые откажутся от
удостоверения личности в виде
электронной пластиковой кар�
ты по религиозным или иным
соображениям, будут полно�
стью лишены прав гражданина
России на медицинские, соци�
альные и иные виды оказывае�
мой государственными и муни�
ципальными органами услуги. 

Глава IV Концепции устанав�
ливает этапы и сроки реализа�

ции положений этого докумен�
та. В ней сказано, что «введение
удостоверения личности пред�
полагается обеспечить поэтапно
с учётом следующих сроков:

1 января 2016 г. — начало вы�
дачи удостоверения личности
(параллельно с выпуском пас�
порта гражданина Российской
Федерации, удостоверяющего
личность гражданина Россий�
ской Федерации на территории
Российской Федерации);

1 января 2025 г. — окончание
выпуска паспорта гражданина
Российской Федерации, удосто�
веряющего личность граждани�
на Российской Федерации на
территории Российской Феде�
рации;

1 января 2030 г. — прекраще�
ние действия паспорта гражда�
нина Российской Федерации,
удостоверяющего личность
гражданина Российской Феде�
рации на территории Россий�
ской Федерации».

На реализацию этих меро�
приятий государство выделяет
немалые средства. Так, 27 марта
Государственная дума приняла в
первом чтении правительствен�
ный законопроект «О внесении
изменений в Федеральный за�
кон «О федеральном бюджете на
2015 год и на плановый период
2016 и 2017 годов». В нём под
предлогом оптимизации расхо�
дов, связанных с последствиями
мирового экономического кри�
зиса и санкций, не осталось
практически ни одной статьи,
особенно в социальном блоке,
которая ни подверглась бы сек�
вестру: образование, наука,
культура, здравоохранение.
Словом, всё, что определяет ка�
чество жизни человека. 

При этом «карающий меч»
власти не коснулся Государствен�
ной программы «Информацион�
ное общество (2011—2020)», объ�
ём финансирования которой за�
планирован в сумме 1 трлн. 200
млрд. рублей. Только на создание
ЦЭК (цифровой электронной
карты) заложено 170 млрд. руб�
лей. Реализация этой программы
состоит из двух этапов. Первый
был рассчитан на 2011—2014 го�
ды и, по мнению правительства,
завершился успешно. В между�
народном рейтинге развития эле�
ктронного правительства (со�
ставляется ООН среди 193 стран)
Россия традиционно занимала
места в шестом десятке, она под�
нялась сразу на 32 позиции: с 59�
го на 27�е место.

Зато, по Индексу Всемирного
банка, в экономике знаний Рос�
сия находится на 55�м месте. При

этом Всемирный банк отмечает,
что «Россия утратила достигну�
тые в прошлом высокие в мире
позиции в науке, образовании,
безопасности…» Невзирая на
столь противоречивые оценки
первого этапа реализации Госу�
дарственной программы, с 1 ян�
варя текущего года правительство
заявило о начале второго этапа.

Мы, КПРФ, требовали отка�
заться от насильственного внед�
рения ЦЭК, вместо этого полу�
чили дискриминационный
принцип отказа по этой причи�
не в оказании гражданам меди�
цинских услуг в поликлиниках и
больницах, выпускникам школ
— в зачислении в вузы. Идёт
процесс установления тотально�
го контроля за каждым из 142
млн. россиян, независимо от их
возраста, рода занятий.

Отдельно стоит остановиться
на тех угрозах, которым подвер�
гается детское население стра�
ны. Давно уже перестало быть
семейной тайной состояние
здоровья ребёнка. Мало того,
что все подробности заносятся в
базу данных в детской поликли�
нике (не составляет труда найти
всё это на рынке вместе с ин�
формацией об имуществе се�
мьи, налогах и пр.), так вслед за
ребёнком весь этот «багаж» пе�
рекочёвывает в детский сад, в
школу. Подробности взаимоот�
ношений ребёнка с родителями,
состояние семейного бюджета
— это тоже доступная не только
учителю, но и самому широкому
кругу лиц информация.

Так стоит ли удивляться, ког�
да ничего не подозревающие ро�
дители, не дождавшись своего
чада из школы, с удивлением уз�
нают, что ребёнок находится в
руках «добрых» работников из
органов опеки и помещается
ими в фостерную (профессио�
нальную) семью? Примеров то�
му — масса. А поводы самые ба�
нальные: неопределённое поня�
тие «ненадлежащее воспитание»
или недостаточное количество
продуктов... Да мало ли что в го�
лову придёт людям, чьё рвение в
деле изъятия детей из семьи не
один раз становилось достояни�
ем общественности?

Всё это — не что иное, как
проявление ювенальных техно�
логий, которые пытались навя�
зать нам, что называется, «в
лоб», но, натолкнувшись на со�
противление общества, юве�
нальщики пошли в обход, обло�
жив наших детей электронными
картами и примочками. Мин�
комсвязи с восторгом называет
пропорцию — 3/4; такая часть
российского населения вхожа в
Интернет, социальные сети. Это
сопоставимо с американской и
европейской статистикой. Вот
только молчат чиновники о пе�
чальных выводах японских пси�
хологов и психиатров, заявив�
ших, что компьютерная зависи�
мость стала причиной деформа�
ции психики у детей, проявляю�
щейся в немотивированной же�
стокости, неумении жить в со�
циуме, склонности к суицидам. 

Современная Япония пришла
к выводу, что начинать общение
с компьютером можно лишь со�
вершеннолетним, сформиро�
вавшимся юношам и девушкам,
и постепенно возвращает детей
к механическим игрушкам и бу�
мажным детским книжкам. Ес�
ли же говорить об элементарной
безопасности, то правоприме�
нители давно уже бьют тревогу,
что компьютерные знакомства
детей, без контроля со стороны
родителей, часто становятся
причиной преступлений со сто�
роны педофилов, порнодельцов
и прочей нечисти.

Иными словами, информа�
ционное общество, в котором
сегодня оказались все мы, несёт
с собой не только блага, но и ка�
тастрофические угрозы самому
человеческому существованию.
Остановить эту угрозу можно,
только объединив все усилия —
общества, государства, отдель�
ных людей, политических пар�
тий, религиозных организаций.

Владимир КАШИН.
Заместитель Председателя 

ЦК КПРФ, председатель 
Комитета Госдумы по природным

ресурсам, природопользованию 
и экологии, академик РАН.

(По материалам выступления
на парламентских слушаниях).

Вопрос создания в нашей стране си�
стемы электронного общества имеет
уже довольно долгую историю. На го�
сударственном уровне эта деятель�
ность началась в 1999 году, когда мин�
экономразвития разработало Концеп�
цию формирования информационного
общества в России.

Далее было издано постановление
правительства РФ № 65 от 28.01.2002 г.

«О федеральной целевой программе
«Электронная Россия (2002—2010
годы)». В этой программе было ска�
зано, что «развитие и широкое при�
менение информационных и комму�
никационных технологий (далее
именуются — ИКТ) являются гло�
бальной тенденцией мирового разви�
тия и научно�технической револю�
ции последних десятилетий. …Важ�

ным результатом распространения
ИКТ и проникновения их во все сферы
общественной жизни является со�
здание правовых, организационных и
технологических условий для разви�
тия демократии за счёт реального
обеспечения прав граждан на свобод�
ный поиск, получение, передачу,
производство и распространение ин�
формации».

Нет — 
электронному 

ГУЛАГу!

«Реформам» вопреки

За право на жизнь
и здоровье

В столице продолжается «итальянская забастовка» врачей

МНОГИЕ ПАЦИЕНТЫ
волновались, что «рабо�
та по инструкции» пред�

полагает чёткое следование та�
ким людоедским правилам, вве�
дённым в последнее время, как,
например, ограничение времени
приёма от восьми до двенадцати
минут: войдите — разденьтесь —
оденьтесь — следующий. Однако
участники акции изначально за�
явили: «Если состояние пациента
требует большего времени, чем
заложено в нормативах, мы не
собираемся ускорять приём, по�
скольку спешка приводит к угро�
зе жизни и здоровью человека».
Пожалуй, впервые в истории
«итальянских забастовок» слу�
чился такой казус: по идиотским
нормативам работает как раз не�
бастующее большинство, а забас�
товщики — по профессиональ�
ным стандартам. В том числе от�
казываются от переработок. В ре�
зультате выиграли как раз те па�
циенты, которые попали на при�
ём именно к забастовщикам.
Признайтесь, кто хочет лечиться
у доктора, который работает уже
двенадцатый час подряд, вы у не�
го 56�й пациент за день, и на вас у
него отведено лишь 8—10 минут?

Понятно, что власть недо�
вольна не только неподчинени�
ем, но и встревожена тем, что
пациенты могут увидеть, как
должен идти нормальный при�
ём, сравнить с реальным поло�
жением дел и выбор их будет не
в пользу предлагаемого чинов�
никами.

Поэтому с самого начала ак�
ции все участники забастовки
находятся под постоянным
прессингом. «Кого�то из нас об�
виняли в подрыве государствен�
ного строя, кого�то — в обслу�
живании интересов финансово�
промышленных групп, третьих
пытались подкупить карьерным
ростом, вплоть до заведующих
филиалами поликлиники», —
рассказывает участковый тера�
певт Анна Землянухина. Под
давлением несколько медиков
были вынуждены подписать от�
зывы своих подписей под кол�
лективными обращениями уча�
стников акции.

Одновременно действует
«тяжёлая артиллерия»: все под�
властные СМИ не замедлили
сообщить, что забастовка про�
валилась.

Тем не менее забастовка идёт.
Мало того, она уже приносит
положительные результаты. 

«Я сегодня первый раз с нача�
ла года спокойно вела приём, всё
написала нормальным почер�
ком!» — уже в первый день поде�
лилась впечатлениями участко�
вый терапевт Ирина Кутузова из
Государственного бюджетного
учреждения здравоохранения
(ГБУЗ) «Диагностический центр
№ 5 ДЗМ», в котором из�за заба�
стовки уже уволили главного
врача.

«Впервые за несколько лет по�
лучила удовольствие от работы…
За день я приняла всего 23 чело�

века (в обычный день москов�
ский врач принимает порядка 50
пациентов как по Единой меди�
цинской информационно�ана�
литической системе (ЕМИАС),
так и по «живой очереди». —
М.П.). При этом каждому я
смогла уделить необходимое
время. Была достаточно слож�
ная пациентка, мы с ней занима�
лись 40 минут! Ещё вчера я не
могла себе этого позволить», —
говорит акушер�гинеколог Ека�
терина Чацкая (ГБУЗ «Город�
ская поликлиника № 180 ДЗМ»
(филиал № 4). Несколько дней
назад она добилась того, чтобы
ей перестали ставить смены на
воскресенье, мало того, админи�

страция публично объявила, что
воскресенье станет выходным
днём для всех её коллег.

В 121�й поликлинике (ГБУЗ
«КДП №121» (филиал №2) ин�
тервал для приёма пациента был
увеличен до 15 минут, рабочая
смена — укорочена, участникам
акции протеста было выделено
отдельное время для оформле�
ния документации.

«Смотрела в глаза детей и ра�
довалась, что смогла что�то сде�
лать для них», — признаётся дет�
ский кардиолог Ольга Лебедева
(ГБУЗ «ДГП № 98 ДЗМ»), кото�
рая принимала пациентов в
среднем по двадцать минут вме�
сто положенных десяти.

Любопытно, что за несколько
дней до начала акции протеста
на зарплатные карточки протес�
тующим медикам были перечис�
лены деньги. По мнению акти�
вистов, таким образом админис�
трация, готовясь к проверке, вы�
платила неправильно удержан�
ные суммы из зарплаты за пре�
дыдущие периоды. 

Врачу — участнице забастов�
ки Екатерине Чацкой вообще
привалило неожиданное счастье
в виде целых четырёх пачек бу�
маги для принтера. Раньше она
и её коллеги покупали бумагу
для ведения меддокументации и
все канцтовары за свои кровные.
Интересно, куда уходят деньги, а

это немаленькие суммы, выде�
ляемые на эту «мелочёвку»?

В общем, протест продолжа�
ется. Однако меня лично при
полной поддержке протестую�
щих смущают несколько момен�
тов. Уж очень благостно пока
что протекает акция. Вполне мо�
жет быть, что чиновники уже
подготовили забастовщикам ка�
кой�нибудь очень неприятный
сюрприз.

И ещё. Поток пациентов ни�
куда не делся. Пока что нагрузку
берут на себя другие врачи. Ко�
нечно, смысл акции именно в
том и состоит, чтобы доказать
властям, что, если они хотят нор�
мальной и эффективной работы
медиков, их нужно не сокращать
тысячами, а, наоборот, привле�
кать дополнительных специали�
стов. Но в этом вопросе, по�ви�
димому, коса нашла на камень. И
если к забастовке присоединятся
перегруженные коллеги, то, по�

хоже, и пациентам придётся ту�
го. С одной стороны, их будут
полноценно лечить, с другой —
такое лечение станет труднодос�
тупным. Но и если оставить всё
как есть, ничего хорошего нам
ожидать не придётся. Замечу,
кстати, что Госдума РФ рассмот�
рела поправки в федеральный
бюджет на 2015 год, что радует,
пока что в первом чтении. В нём
расходы на здравоохранение за�
планировано понизить ещё на
25,1%, то есть на 34,7 млрд. руб�
лей, причём на стационарную и
амбулаторную помощь соответ�
ственно на 32% и 28%.

Так что забастовщики в белых
халатах сегодня пытаются отсто�
ять не только своё право на чело�
веческие условия труда, но и на�
ше право на здоровье и жизнь.
Они намерены продолжать ак�
цию до реальных изменений си�
стемы организации медицин�
ской помощи в поликлиниках
столицы или хотя бы до начала
реального обсуждения постав�
ленных вопросов на уровне го�
рода. В случае чиновничьей глу�
хоты к акции намерены присое�
диниться ещё 22 человека. Нам
всем во всех смыслах выгодно,
чтобы к неравнодушным меди�
кам всё�таки прислушались. И в
самое короткое время.

Мария ПАНОВА.

20 врачей, медсестёр и акушерок из шести
московских поликлиник, решившие привлечь
внимание к безобразной организации медпомо�
щи в столице, работают, полностью следуя Тру�
довому кодексу и медицинским стандартам. 

1600РЕСПОНДЕНТАМ в
возрасте 18 лет и

старше, проживающим в 134
населённых пунктах 46 регио�
нов страны, социологи предло�
жили ответить на следующий
вопрос: «В чём заключаются
ваши основные претензии к дея�
тельности нынешнего прави�
тельства?» Более половины —
55% опрошенных — ответили
так: «Не может справиться с
ростом цен, падением доходов
населения». Год назад (в марте
2014�го) эту претензию предъ�
являл 41 процент участников
опроса. Но, поскольку с тех пор
ситуация стала ещё хуже, доля
недовольных политикой пра�
вительства в сфере регулирова�
ния потребительских цен резко
увеличилась. 

Кстати, в феврале 2008�го о
том же говорили 57% респон�
дентов. Семь лет прошло, а воз и
ныне там: за эти годы прави�
тельство так и не удосужилось
скорректировать экономичес�
кий курс таким образом, чтобы
граждане не страдали от регу�
лярных ценовых всплесков на
самые необходимые товары и
услуги. Эта проблема — самая
острая для наших сограждан. На
вопросы социологов: «Какие из
следующих проблем нашего обще�
ства тревожат вас больше всего
и вы считаете их самыми ост�
рыми?» — 82% (!) опрошенных
ответили: «Рост цен» (в августе
2014�го таких было 71%, в фев�
рале 2014�го — 69%).

По степени болезненности
воздействия на нашу жизнь га�

лопирующие цены обогнали та�
кие проблемы, как «бедность,
обнищание большинства насе�
ления» (43% опрошенных),
«рост безработицы» (38%), «па�
дение курса рубля/ обесценива�
ние денег» (31%), «война на вос�
токе Украины» (28%).

НО СПОСОБНО ЛИ дейст�
вующее правительство

справиться с накопившимся во�
рохом проблем? Большинство
опрошенных в это не верят:
лишь 10% респондентов сказа�
ли, что у них «нет претензий к
деятельности правительства».
Отвечая же на вопрос: «Как вы
думаете, есть ли у правительст�
ва России продуманная экономи�
ческая программа?» — 57% рес�
пондентов ответили, что её нет,

а 26% полагают, что правитель�
ство принимает решения под
влиянием обстоятельств. И
лишь 31% верит в то, что «у пра�
вительства есть продуманная
экономическая программа».

Подобный вердикт общест�
венного мнения — по сути дела
вотум недоверия правительству,
которое остаётся в своих креслах
только благодаря покровитель�
ству президента. Ведь список
претензий у народа к минист�
рам�капиталистам (некоторые
из которых, кстати, официально
декларируют десятки и сотни
миллионов рублей годового до�
хода) весьма серьёзен. Это и не�
способность справиться с кри�
зисом в экономике (23%), и от�
сутствие заботы о социальной
защите населения (22%), неспо�
собность обеспечить людей ра�
ботой (20%), коррумпирован�
ность и защита собственных ин�
тересов (19%), направленность
действий в интересах крупного
бизнеса и иностранного капита�
ла (17%), низкий профессио�
нальный уровень (9%).

На этом фоне требования
КПРФ отправить в отставку
правительство Медведева вы�
глядят абсолютно оправдан�
ными. По сути дела, социологи
зафиксировали народный во�
тум недоверия министрам�ка�
питалистам.

Александр ДЬЯЧЕНКО.

Уволить в связи
с утратой доверия

С такой формулировкой можно было бы уже сегодня отправить
правительство России в отставку. Этот вывод напрашивается после
знакомства с результатами опроса общественного мнения, который
провела российская негосударственная исследовательская органи�
зация «Аналитический центр Юрия Левады» (Левада�центр).

В зеркале статистики

КОМСОМОЛЬЦЫ города Иванова провели
очередной пикет в поддержку внесённого на

рассмотрение в областную Думу законопроекта
фракции КПРФ «Об использовании копии Зна�
мени Победы в Ивановской области», который
«медвежье» большинство депутатов трусливо
там «задавило». 

Напомним, что документ предусматривает
обязательное вывешивание в дни памятных дат
и торжеств, связанных с Великой Отечествен�

ной, этого легендарного символа героизма со�
ветского народа. 

Многие ивановцы подходили к установленной
ребятами красной палатке КПРФ и охотно ста�
вили свои подписи в поддержку законопроекта.
Участники пикета раздавали горожанам спецвы�
пуск газеты «Правда», брошюру «Победа и Ста�
лин» и листовку «Защитим Знамя Победы».

Пресс�служба Ивановского обкома КПРФ.

Держись, Донбасс!

К ПРИСУТСТВОВАВШИМ
обратился заместитель

председателя ЦК КПРФ,
председатель Комитета Госду�

мы по природным ресурсам,
природопользованию и эко�
логии Владимир Кашин:

«Мы видим, что достигну�

тые в Минске мирные согла�
шения постоянно нарушают�
ся правящей хунтой. Поэтому
от нас требуется усилить ра�

боту по формированию гума�
нитарных конвоев, сделать
всё, чтобы люди чувствовали,
что тыл у Новороссии крепок,
что мы её не бросим и будем
поддерживать.

Сегодня отправляем про�
дукты питания, медикаменты,
одежду и книги. Параллельно
стараемся решать и другие на�
болевшие вопросы, помогая
жителям Новороссии в вос�
становлении и ремонте школ,
детских садов, объектов ком�
мунального назначения. Так�
же мы приняли решение о
восстановлении памятника
В.И. Ленину, снесённого бан�
деровцами. На этом направ�
лении активную работу ведут
руководитель Штаба ЦК
КПРФ по оказанию помощи
жителям юго�востока Украи�
ны Казбек Тайсаев и секре�
тарь МГК КПРФ Владимир
Родин.

По пути следования к на�
шей колонне присоединятся
машины с гуманитарным гру�
зом из Тулы, Воронежа, Ли�
пецка и Курска, а также из
южных районов.

Хочу поблагодарить всех,
кто работает над формирова�
нием и отправкой гуманитар�
ных конвоев».

Пресс�служба МК КПРФ.

31�й отправлен
Коммунисты Подмосковья и Москвы собрались в подмосковном

совхозе имени Ленина для того, чтобы отправить очередной, 31�й
гуманитарный конвой в помощь жителям Новороссии.

Адреса сопротивления

Страшит «медведя» цвет победный
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ССССппппаааассссииииббббоооо,,,,    ддддррррууууззззььььяяяя!!!!
С января я вновь стал получать нашу родную

партийную газету «Правда», на которую подпи�
сался. Уже первый её номер заинтересовал ме�
ня содержательными публикациями. Безуслов�
но, убедительные ответы на насущные вопросы
общественно�политической жизни, социально�
экономического положения страны дал пред�
седатель ЦК КПРФ Г.А. Зюганов в развёрнутом
интервью газетам «Правда» и «Советская Рос�
сия», партийному телеканалу «Красная линия».
Я бы предложил издать это интервью отдель�
ной брошюрой, разослать её в первичные пар�
тийные организации. Почему такая постановка
вопроса представляется мне актуальной? Как
принято считать в журналистской среде, газета
живёт один день. Чего не скажешь о книжечке,
пусть и малоформатной, которая может стать
настольной для партийного активиста.

П. КОКАРЕВ.
Член Союза журналистов, 

бывший слушатель Ленинградской высшей партшколы.
г. Питкяранта,
Республика Карелия.

Личные взносы в Фонд под�
держки «Правды» передали че�
рез общественную приёмную,
Сбербанк и почтовыми перево�
дами в феврале 2015 года

ИЗ МОСКВЫ:
Аркатов В.С., Борисенко

И.Ф., Гришина И.М., Гуляев-
ская Н.С., Десятова Т.И., Де-
ревщикова Н.Н. (дважды), Ма-
каров А.И., Пёрышкин И.Н.,
Поддавашкин Э.С., Ракитин
В.М., Столяров Ю.С., Филип-
пов А.П., Царьков А.П., Шиль-
ников И.А., Яшечкин Б.Ф.

ИЗ АЛТАЙСКОГО КРАЯ:
Шестаков Н.И. (г. Барнаул).

ИЗ РЕСПУБЛИКИ
БАШКОРТОСТАН:

Кутлугильдин Г.А. (д. Мура-
дым), Тангатаров С.Ф. (г. Уфа).

ИЗ БЕЛГОРОДСКОЙ
ОБЛАСТИ:

Литвинов И.С. (п. Разумное).

ИЗ РЕСПУБЛИКИ БУРЯТИЯ:
Гришин И.А. (г. Улан-Удэ).

ИЗ ВОЛГОГРАДСКОЙ
ОБЛАСТИ:

Оненко Г.П. (г. Михайловка).

ИЗ ВОРОНЕЖСКОЙ
ОБЛАСТИ:

Зинков Е.А., Ушатова М.К.
(п. Анна).

ИЗ КАЛИНИНГРАДА:
Соловьёв А.Н.

ИЗ РЕСПУБЛИКИ
КАЛМЫКИЯ:

Фоменко В.Н. (п. Яшкуль).

ИЗ КЕМЕРОВСКОЙ
ОБЛАСТИ:

Гуляев А.Я. (г. Новокузнецк),
Пытсль А.П. (г. Кемерово).

ИЗ КИРОВСКОЙ ОБЛАСТИ:
Грибков В.Н. (п. Подрезчи-

ха).

ИЗ КУРГАНСКОЙ
ОБЛАСТИ:

Казаков М.А. (с. Терсюкское
Шатровского района).

ИЗ ЛЕНИНГРАДСКОЙ
ОБЛАСТИ:

Ковалёв О.Ф. (г. Сосновый
Бор), Соболева Г.С. (п. Будо-
гощь).

ИЗ САНКТ-ПЕТЕРБУРГА:
Горшков В.И., Дикий Г.И.,

Лиманова А.Е., Санжаревский
А.Н.

ИЗ ЛИПЕЦКА:
Буданцев Н.Д.

ИЗ МОСКОВСКОЙ
ОБЛАСТИ:

Александрова В.В. (п. Рем-
маш), Бушуев В.П. (г. Мо-
жайск), Васильев А.В., Овчин-
ников Н.А. (г. Ивантеевка), Гал-
кин А.И. (п. Шатурторф), Ка-
саткин В.И. (г. Истра), Чесно-
ков И.И. (г. Апрелевка).

От коммунистов районного
отделения КПРФ г. Орехово-
Зуево:

Заслонина В.А., Джуромский

В.К., Кулешов В.С., Кулешова
Н.А.

ИЗ МУРМАНСКОЙ
ОБЛАСТИ:

Мышляев И.Д. (г. Никель),
Олишевец Л.В. (г. Апатиты),
Смирнов Ю.П. (г. Заполярный),
Ханин В.В. (г. Мончегорск).

ИЗ НИЖЕГОРОДСКОЙ
ОБЛАСТИ:

Дрюков С.Н. (г. Лукоянов),
Лапшин В.Ф. (г. Володарск).

ИЗ ПЕРМИ:
От коммунистов Пермского

краевого отделения КПРФ.

ИЗ ПРИМОРСКОГО КРАЯ:
Самойлова В.П. (п. Кавале-

рово), Махотин Г.М. (г. Влади-
восток).

ИЗ РОСТОВСКОЙ
ОБЛАСТИ:

Логвинов В.Ф. (г. Зерноград).

ИЗ САМАРСКОЙ ОБЛАСТИ:
Ледяев В.А. (г. Жигулёвск),

Шатунов С.В. (г. Сызрань).

ИЗ СВЕРДЛОВСКОЙ
ОБЛАСТИ:

Симонов А.Н. (г. Карпинск).

ИЗ СТАВРОПОЛЬСКОГО
КРАЯ:

Беляков В.М. (с. Алексан-
дровское), Мезенцева Р.Ф. 
(г. Ставрополь).

ИЗ ТАМБОВА:
Иванов Л.К.

ИЗ РЕСПУБЛИКИ
ТАТАРСТАН:

Самигуллин М.С. (г. Казань).

ИЗ УЛЬЯНОВСКОЙ
ОБЛАСТИ:

Еркин Ф.И. (г. Димитров-
град), Калимов И.Н., Халимов
И.Н. (г. Ульяновск).

ИЗ ЧЕЛЯБИНСКОЙ
ОБЛАСТИ:

Агуреев Н.Н. (г. Миньяр),
Жарикова Л.П. (г. Озёрск).

ИЗ ЧУВАШСКОЙ
РЕСПУБЛИКИ:

Иванов И.И., Шурчанов В.С.
(г. Чебоксары), Яковлев И.М.
(г. Шумерля).

ИЗ ЮЖНО-САХАЛИНСКА:
Грищенков В.С.

ИЗ РЕСПУБЛИКИ
БЕЛАРУСЬ:

Зуйков О.С., Коваль 
(г. Минск).

ИЗ ЛИТОВСКОЙ
РЕСПУБЛИКИ:

Чеслав Высоцкий.

Наши реквизиты:

АНО «Редакция газеты «Прав�
да», 125040, г. Москва, ул. «Прав�
ды», д. 24.

ИНН 7714033766,
КПП 771401001,
ОАО «МИнБ» г. Москва,
р/с 40703810400040000416,
к/с 30101810300000000600,
БИК 044525600.

Резонанс

В СТАТЬЕ В. Дектерёва «И
вручную не получается»
(«Правда» от 5 марта 2015 го#

да, № 22) поставлены на обсужде#
ние исключительно важные вопро#
сы транспортной политики, прово#
димой ОАО «РЖД» при поддержке
правительства. Объективный ана#
лиз ситуации, сделанный автором,
убеждает, что закреплённый в дей#
ствующих нормативно#правовых
актах порядок планирования и фи#
нансирования перевозки пассажи#
ров по регулируемым тарифам был
принят без серьёзных обоснований.
Поэтому его реализация оказалась
практически невозможной.

Напомним, что стратегия разви#
тия пригородного комплекса была
определена «Целевой моделью рын#
ка железнодорожных транспортных
услуг», одобренной на заседании
Правительственной комиссии по
вопросам развития промышленнос#
ти, технологии и транспорта 16 мая
2007 года. Модель была разработана
с учётом опыта структурного ре#
формирования региональных пас#
сажирских перевозок ведущих

стран Западной Европы. Однако в
странах ЕС пригородные перевозки
к сфере эффективного бизнеса не
относятся и дотируются, как и
практически во всём мире.

С самого начала было ясно, что в
области пригородных перевозок не#
возможно организовать самостоя#
тельный, прибыльный и привлека#
тельный бизнес. Поэтому создан#
ная в 2003 году государственная
корпорация ОАО «РЖД» стреми#
лась поскорее избавиться от приго#
родных перевозок и добилась этого
при поддержке Государственной ду#
мы и правительства, а правительст#
во, в свою очередь, переложило эту
социально#экономическую нагруз#
ку с федерального на скудные ре#
гиональные бюджеты.

Итоги происшедшего после при#
нятия руководством страны под
диктовку МВФ и Всемирного банка
решения о ликвидации министерст#
ва путей сообщения убеждают в его
ошибочности. О таком исходе в
своё время предупреждали руково#
дители МПС. Министр путей сооб#
щения СССР Н.С. Конарев в пись#

ме на имя президента Б.Н. Ельцина
от 16 апреля 1998 года писал: «Вни#
мательно ознакомившись с концеп#
цией (реструктуризации железно#
дорожного транспорта. — Ред.) и
постановлением правительства, я
пришёл к выводу, что эта концеп#
ция не что иное, как диверсия про#
тив железнодорожного транспорта
России. Такого мнения придержи#
ваются многие специалисты и учё#
ные транспорта». Ответа на это
письмо, однако, не последовало,
как и на многие письма такого рода. 

Как правильно отмечает в своей
статье В. Дектерёв, в результате по#
этапной реструктуризации отрасли,
проводимой с 2001 года, всё, спо#
собное давать прибыль в хозяйстве
железных дорог и покрывать дефи#
цит пригородных перевозок, было у
государства изъято и передано част#
ному бизнесу. Именно здесь нужно
искать первопричину всех сего#
дняшних трудностей в области при#
городных пассажирских перевозок
и других сферах отрасли.

Выход из трудного положения, ко#
нечно, был. Институт управления на
транспорте (недавно это структурное
подразделение Государственного
университета управления было за#
крыто) разработал по#настоящему
государственную, а не торгашескую
концепцию модернизации пасса#

жирских перевозок в зоне «город —
пригород». Несколько лет назад кон#
цепция была направлена в прави#
тельство. Суть её в самом сжатом из#
ложении сводится к следующему.

Необходима общегосударственная
программа модернизации 11—12
крупнейших железнодорожных узлов
России с созданием на их базе объ#
единённых пригородно#городских
рельсовых сетей. Создание таких се#
тей уже началось. В Екатеринбурге,
например, в 2005 году начата эксплу#
атация внутригородского участка
протяжённостью 32 километра. Ана#
логичные проекты реализуются и в
других железнодорожных узлах.

Экономические расчёты пока#
зывают, что даже с учётом всех со#
путствующих затрат создание та#
ких сетей в крупнейших городах
России является очень эффектив#
ным. При минимальных капитало#
вложениях в кратчайшие сроки
можно решить сразу несколько
сложных проблем транспортного,
социально#экономического и эко#
логического характера. 

Создаваемые же в соответствии с
«целевой моделью» пассажирские
пригородные компании — ППК (се#
годня их уже около тридцати) — это
административные структуры, прак#
тически не обладающие никакой ма#
териально#технической базой, за ис#

ключением кассового оборудова#
ния, используемого для продажи би#
летов. ППК могут обеспечивать
только 20% своих расходов (содер#
жание штата кассиров и контролё#
ров, общехозяйственные расходы).
Остальные 80% составляет оплата
услуг ОАО «РЖД»: на предоставле#
ние подвижного состава (аренда, уп#
равление, эксплуатация, техничес#
кое оборудование, ремонт) и на ис#
пользование инфраструктуры же#
лезнодорожного транспорта общего
пользования. Тарифы на услуги ин#
фраструктуры регулируются Феде#
ральной службой по тарифам, а став#
ки на предоставление подвижного
состава определяются ОАО «РЖД»
на основании собственных расчётов. 

Неудивительно, что объёмы услуг
в пригородном сообщении в целом
по России снижались практически
непрерывно. Только за последние
пять лет каждый пятый пригород#
ный поезд был отменён. В послед#
ние два года этот процесс приобрёл
угрожающий характер. Ясно, что
при сохранении существующего по#
ложения пригородные перевозки
будут деградировать. В 2013 году
сумма государственной поддержки
пригородных пассажирских перево#
зок составила 25 миллиардов руб#
лей. В 2014 году министерство фи#
нансов планировало двукратное со#

кращение бюджетной поддержки
пригородной инфраструктуры, а в
2015#м намечало сократить её до
6,25 миллиарда с полным прекра#
щением финансирования в после#
дующие годы.

Курс на сокращение финансиро#
вания пригородных перевозок из
средств ОАО «РЖД» и государст#
венной поддержки ведёт к сниже#
нию их ценовой и территориаль#
ной доступности. Полное отсутст#
вие субсидий приведёт к отмене
пригородного сообщения на мно#
гих участках. Граждане, проживаю#
щие в отдалённой от городов мест#
ности, будут отрезаны от них до тех
пор, пока не введут новые автобус#
ные маршруты. Прежде всего это

ударит по малоимущим гражданам,
студентам и школьникам. Предо#
ставляемые им льготы на железно#
дорожный проезд не будут дейст#
вовать на коммерческих автобус#
ных маршрутах.

Допустить отмену пригородных
поездов и закрытие пригородного
сообщения нельзя ни в коем случае.
Надо искать как пути снижения се#
бестоимости пригородных перево#
зок, так и дополнительные источ#
ники финансирования. Такие воз#
можности имеются, и их нужно ис#
пользовать.

Владимир ПЕРСИАНОВ.
Заслуженный деятель науки РФ,

почётный железнодорожник, 
доктор экономических наук.

В кого стреляет «целевая модель»
Проблема организации пригородных пассажирских пе�

ревозок железнодорожным транспортом остаётся нере�
шённой. С одной стороны, эти перевозки имеют высокую
социальную значимость, а с другой — являются планово�
убыточным видом деятельности.

Экспертиза

— Андрей Павлович, проправительственные
СМИ изображают разработанный властями анти-
кризисный план как некое благодеяние. Дескать, там,
на политическом Олимпе, из кожи вон лезут, чтобы
преодолеть отрицательные последствия кризиса. О
том, что подавляющему большинству народа придёт-
ся потуже затянуть пояса, тратить почти всё зарабо-
танное на питание, говорят вскользь. Зато расписыва-
ют потуги правительства сохранить социальные обя-
зательства, поддержать реальный сектор экономики,
сократить прогнозируемый дефицит бюджета…

— Я бы начал с обстоятельства, на которое поче#
му#то никто не обращает внимания. Деньги, кото#
рые предусмотрены антикризисным планом для
решения неотложных проблем экономики и соци#
альной жизни, будут взяты из Резервного фонда и
Фонда национального благосостояния. Они не
случайно оказались там, а согласно бюджетному
правилу. Мотивировка была такой: пока цены на
нефть выше определённого уровня, мы «стерили#
зуем» лишние средства в упомянутых фондах. А
вот если цены понизятся, то деньги из фондов нач#
нут перетекать в бюджет, чтобы его объём не
уменьшился. Решалась проблема цикличности це#
нообразования на ресурсы. 

Что любопытно: когда деньги выводились из
экономики и перечислялись в эти резервные фон#
ды, казалось, что ничего особого не происходит, всё
делается в рамках закона, бюджетного правила (хо#

тя некоторые экономисты критиковали эти подхо#
ды, характеризуя их как «сидение собаки на сене»,
и призывали развивать реальный сектор экономи#
ки). Если полученные нефтегазовые доходы не до#
стигают необходимой величины, то бюджет вос#
полняют частично те средства, которые уже были
перечислены в резервные фонды. Это осуществля#
ется автоматически, как бы само собой разумею#
щееся. Сейчас мы оказались в ситуации, когда та#
кой неприятный момент наступил. Цены на нефть
упали, поэтому недостающие деньги должны по#
ступить в бюджет. Никакой заслуги правительства в
том, что они приняли это гениальное решение,
«выстрадали его в поте лица», здесь нет. Это не про#
дукт его мыслительной деятельности, а реализация
принятого закона. Но вот незадача! Оказалось, что
не определили, при какой нижней цене нефти
деньги надо возвращать в бюджет. Получается: за#
бирали деньги жёстко по закону, а переводят обрат#
но произвольно, как заблагорассудится.

Это не единственная претензия к нынешнему
кабмину. Он и сам несёт ответственность за создав#
шуюся ситуацию. Ещё в ноябре, когда были оче#
видны нереальные параметры проекта бюджета,
правительство фактически заставило Государст#
венную думу принять абсолютно необоснованный
главный финансовый документ страны. Уже тогда,
а не сейчас, стоило заняться его исправлением,
привязкой к действительности. О какой 5#про#
центной инфляции можно было говорить, если в
реальности она уже достигала 20 процентов, а раз#
говоры о темпах роста даже в правительстве никто
не воспринимал всерьёз? Однако бюджет был всё#
таки утверждён. А позже, в конце января, приняли
антикризисный план. Затем под него начали раз#
рабатывать новый вариант бюджета. Это в общем#
то логично, потому что упомянутый план без него
— филькина грамота: не ясно, из каких параметров
он исходит. Но зачем тогда надо было гнать лоша#
дей в конце года? К тому же антикризисный план
начинается с плана докапитализации банков; поз#
же его включили в общий план. Всё осуществляет#
ся в спешке, сумятице, рассчитанных, вероятно,
на то, чтобы не было времени для обсуждения
предложенных документов широкой обществен#
ностью, чтобы люди не успели вдуматься в их суть.

— Может, это мельтешение объясняется сложной,
незнакомой ситуацией, отсюда и непродуманные
действия по её преодолению? Антикризисный план
всё-таки был принят. Как он выполняется и можно ли
ожидать положительных результатов от его осуще-
ствления вообще?

— Судите сами. В заявлениях властей то и дело
мелькает цифра: 2,3 триллиона рублей, необходи#
мых для осуществления плана. Сумма в один трил#
лион из них ещё в декабре была утверждена через
облигации федерального займа (ОФЗ); она выде#
лена на докапитализацию банков. Ещё 400 милли#
ардов рублей на эти цели возьмут из Фонда нацио#
нального благосостояния. Придумали хитроумную
схему распоряжения ими. Мало того, что эти день#
ги как бы продолжают оставаться в ФНБ; они бу#
дут присутствовать в капитале банков и уже потом
пойдут на финансирование проектов. Блестящая
операция, позволяющая сделать тройной счёт од#
ним и тем же деньгам! Получается, что 400 милли#
ардов рублей наличествуют в трёх местах, хотя оче#
видно, что они могут находиться только в одном.

На докапитализацию Внешэкономбанка 

(ВЭБа) выделено 400 миллиардов рублей. 200 мил#
лиардов рублей — государственные гарантии
крупнейшим предприятиям. Впрочем, не стоит
обольщаться: и эти деньги пройдут через банки.

Пример изъятия средств из ФНБ наиболее по#
разителен: деньги якобы дважды пойдут на модер#
низационные планы, а где останутся? Один трил#
лион рублей в виде облигаций федерального займа
увеличит государственный долг. Эти деньги выде#
ляются банкам, чтобы они могли заложить их в ЦБ
и получить под них новые вливания.

Внешэкономбанк вместе с государственными
гарантиями обретёт крупнейшие кредиты. А что в
«сухом остатке»? Как говорится, «рожки да нож#
ки». На все другие мероприятия будет потрачено
лишь менее 300 миллиардов рублей. На индекса#
цию пенсий уйдёт около 200 миллиардов рублей.
На поддержку сельского хозяйства и рынка труда
выделяется по 50 миллиардов рублей. Это мизер#
ные суммы; всё остальное будет направлено через
банки «на активизацию кредитования». В резуль#
тате важнейшие отрасли народного хозяйства по#
лучат такую поддержку, что её просто не заметят.

Антикризисный план фактически открывает
поле для манипуляций внутри банковской систе#
мы. Получается, что её участникам даётся возмож#
ность творить, что вздумается. Одновременно сни#
жены требования по резервированию банкам, над#
зору над ними, по залоговому обеспечению и до#

статочности капитала. Разрешено учитывать акти#
вы по цене того отрезка времени, когда активы эти
стоили значительно дороже.

— И при этом власти не скрывают, что-де никуда
не уйти от снижения доходов (видимо, малообеспе-
ченных слоёв населения), отказа от индексации зар-
платы в бюджетном секторе, денежного довольствия
военнослужащих, гражданских служащих…

— Режим жёсткой экономии постоянно прово#
дят страны#неудачники. Попало государство в
трудное положение — тут же следуют советы со сто#
роны МВФ: вам надо «поджаться», поменьше тра#
тить и т.д. Конечно, частично это верно. Но такая
логика никогда не может стать основой для выхода
из кризиса. Это необходимое, но недостаточное ус#
ловие. Просто сокращая только какие�то расходы,
добиться выхода из кризиса невозможно; это показал
опыт многих стран. Естественно, если у вас денег
стало меньше, вы просто меньше начинаете тра#
тить. Но курс рубля и так упал в два раза, в реаль#
ном выражении бюджет уменьшился. Как можно
умудриться отрезать от него 10 процентов в этом го#
ду, а потом резать по 5 процентов в последующие
два года и не тронуть при этом социальную сферу?

К тому же власти не обещают, что полностью
сохранят социальные расходы. Речь идёт только
о том, что не будут урезаны военные расходы и
прямые социальные выплаты. Образование, 
науку, культуру даже не вспоминают — естест#
венно, расходы на эти сферы будут урезаться до
минимума. Так что от наших правителей можно
ожидать демонстрации выполнения только со#
циальных обязательств. Однако рост цен и ги#
перинфляция приведут к тому, что в течение го#
да#двух пенсии большей части получающих их
превратятся в ничто. А как может быть иначе, ес#
ли инфляция увеличится на 50 процентов, а пен#
сию проиндексируют лишь на 10?

Сокращение расходов — никакая не антикри#
зисная мера, она просто из разряда «программы
оптимизации», бессистемной и волюнтарист#
ской. Министрам хочется сохранить какие#то
статьи, другие урезать, но они не сообщают о
своих планах публично.

— Но Государственная дума обсуждала антикри-
зисный план правительства и приняла его, поставив
кабмину ряд условий. Мне запомнилось, как в ходе
обсуждения вице-премьер Аркадий Дворкович объ-
яснил повышение цен на отечественные товары
тем, что многие торговцы закладывают в цены по-
вышенные кредитные ставки.

— Это лишний раз подчёркивает, что у прави#
тельства отсутствуют концептуальные подходы и
оно демонстрирует шараханья. Кабинет минист#
ров не имеет продуманного плана выхода из тя#
жёлой экономической и финансовой ситуации.
Он в состоянии предложить только два варианта:
вынимать деньги из «заначки» и меньше тратить.
Есть в этих подходах что#либо антикризисное?
Ничего. Об антикризисности можно говорить,
когда появляется план того, как снова увеличить
доходы государства. Пока его нет. Поведение
правительства напоминает неизбежные действия
человека, у которого кончились деньги.

Теперь по вопросу, почему повышаются цены на
отечественную продукцию. Это происходит, когда
дорожает аналогичная импортная. Если россий#
ский производитель видит, что появляется неза#
полненная ниша, то она неизбежно заполняется.

Наши правители одновременно провели девальва#
цию и поставили под вопрос импортные поставки.
В ответ отечественные производители на всякий
случай повысили цены, причём с запасом.

Больше половины товарооборота России прихо#
дится на Европу. Так вот, рубль по отношению к ев#
ро упал не так сильно, как по отношению к долла#
ру (евро тоже обесценивалось): он уменьшился
приблизительно на 25 процентов. Но цены на това#
ры, которые можно заместить по импорту, увели#
чились больше, чем евро по отношению к рублю.

На мой взгляд, СМИ, особенно телевидение,
явно преувеличивают значение санкций. Да и
правительству очень выгодно своё бездействие и
никчёмность объяснять тем, что против нас чуть
ли не весь мир ополчился. Но пока каких#то
сверхъестественных масштабных санкций в отно#
шении России не предпринято. Что сделано на
самом деле? Попросили вернуть долги. Лишние,
но не все. В этом требовании нет ничего страшно#
го. При нормальной работе ЦБ или вообще ре#
структуризации финансовой системы можно бы#
ло создать внутренние источники финансирова#
ния и решить данную проблему.

600 миллиардов долларов задолжали наши кор#
порации и банки зарубежным партнёрам. При зо#
лотовалютном резерве России в 350 миллиардов
долларов. Для нашей страны закрыли только до#
полнительное финансирование. Да и эта проблема
не возникла бы, если бы крупнейшие банки и кор#
порации не занимали за рубежом столько денег. 
Где результаты использования набранных креди#
тов? Нас просто попросили привести в соответст#
вие вот этот баланс… Технологические санкции по#
ка не последовали. Американские нефтесервисные
компании работают с российскими через третьи

страны. Разве отказали нам «Боинг» или «Эйрбас»
в деталях или комплектующих? Если бы они хоте#
ли сильно досадить РФ, то российская авиация не
поднялась бы в воздух. Зарубежные фармацевтиче#
ские компании прекратили бы поставку лекарств.

— Последнее, кажется, уже осуществляется.
Некоторые импортные лекарства, эффективные
при лечении ряда заболеваний, прекратили постав-
лять в Россию.

— Не прекратили, просто дорого стало их заку#
пать. Настоящие санкции были бы введены тогда,
когда бы Россию отключили от международной
межбанковской системы передачи информации и
совершения платежей (СВИФТа). Вот когда ситу#
ация действительно оказалась бы серьёзной! Пока
же «наверху» ведутся бессодержательные разгово#
ры, раскручивается упомянутая тема, чтобы ниче#
го не делать для коренных изменений социально#
экономического курса. Я считаю, что, если бы в
правительстве за экономический блок отвечали
адекватные люди, они умело нейтрализовали бы
негативные последствия санкций и никто в стране
вообще не обратил бы внимания на их наличие.

— А как бы вы оценили нынешнюю политику Цен-
трального банка?

— ЦБ всё больше привязывает курс рубля не к
цене на нефть, а к ситуации на Украине. Тем са#
мым создаёт искусственную корреляцию. Такие
ситуации иногда возникают на мировых рынках, и
их участники начинают преувеличивать значение
одного из факторов по сравнению с другими. На
самом деле само обозначение упомянутого явле#
ния говорит о его искусственном характере.

Центробанк повёл игру на повышение курса
рубля по окончании минских переговоров, хотя
не было никакой необходимости это делать. Если
на Украине обстановка изменится, что#то про#
изойдёт (а политическая обстановка там меняется
постоянно), это отразится на курсе рубля, нач#
нутся новые финансовые спекуляции. Россий#
ское руководство вынуждено учитывать данный
фактор, и это сужает ему пространство для манё#
вра. Как только оно занимает более жёсткую по#
зицию в отношении действий Киева, сразу «ва#
лится» рубль. Чтобы этого не происходило, нуж#
но держать его курс с запасом. Не следует играть
на повышение раньше времени. Недавно ЦБ не#
много снизил ключевую ставку, но всё это — ре#
зультат скорее «ручного управления», чем осмыс#
ленной политики, стратегии.

Бюджет на нынешний год предусматривает
большой дефицит. Укрепление национальной ва#
люты в этих условиях играет отрицательную роль,
тем более что собираемость налогов может ока#
заться меньше, чем намечено. Ещё в октябре про#
шлого года Счётная палата выдала властям удруча#
ющий прогноз: за два года резервные фонды будут
истрачены. Вряд ли ведомство Татьяны Голиковой
стало бы вводить в заблуждение главу государства
и главу правительства, предоставляя заведомо ис#
кажённые данные, ведь тогда проведение социаль#
но#экономической политики исходило бы из не#
верных посылок. Но реальность такова, что даже
эти расчёты Счётной палаты могут показаться че#
ресчур оптимистичными и утешительными. Ведь
когда они обнародовались, баррель нефти стоил
около 90 долларов. Сейчас этот показатель опус#
тился, составив, как максимум, около 60 долларов.
К тому же из заявленных двух лет полгода уже про#

шло. Не исключено поэтому, что резервная занач#
ка иссякнет уже за год. Может получиться бюджет
с огромным дефицитом. И тогда укреплять валюту
при помощи экстремальных методов будет нельзя.

Когда кабинет министров принимал антикри#
зисный план, который сейчас составляет часть
бюджета (хотя тот был принят раньше), на сайте
правительства давалось такое объяснение его ак#
туальности: «постепенная стабилизация мировых
сырьевых рынков (это стоит на первом месте. —
А.Б.), а также вместе с Центральным банком нор#
мализовать ситуацию на валютном рынке, сни#
зить номинальные ставки и повысить доступ#
ность кредитования». 

Первое, что написано в документе, — постепен#
ная стабилизация мировых сырьевых ресурсов. И
дополнительно к этому совместно с Центробан#
ком кабмин должен нормализовать ситуацию на
валютном рынке (кстати, очень узкая цель), сни#
зить номинальные ставки и повысить доступность
кредитования. И ни слова об экономическом рос#
те, структурных переменах!

На самом деле это неграмотная формулировка:
«снизить номинальные ставки». В экономике в ос#
новном реальная ставка важна. В принципе кредит
теоретически и под 20 процентов можно выдать.
Но если инфляция больше, то это отрицательная
ставка.

Политика властей приведёт к полной стагнации,
дефляционному сценарию. А на чём основан их
прогноз о понижении инфляции? На снижении
деловой активности и падении доходов населения.
Это, оказывается, будет способом понижения ин#
фляции. Как говорится, нарочно не придумаешь.

— Они признают, что стараются бороться с инфля-
цией путём снижения доходов…

— Такая политика и приведёт к падению дело#
вой активности: люди перестанут что#то организо#
вывать, закроются фирмы и предприятия, а мно#
гие россияне останутся без работы и без денег. Вот
тогда инфляция рассосётся сама собой… А денеж#
ные власти понизят ставку до 10 процентов и ска#
жут: мы же вместе с кабмином выполнили всё, как
и обещали.

Антикризисный план подготовлен (далее цити#
рую) «в целях обеспечения устойчивого развития
экономики и социальной стабильности в период
наиболее сильного влияния неблагоприятной
внешнеэкономической и внешнеполитической
конъюнктуры». Что из этого вытекает? Что план
просто предназначен для того, чтобы «пересидеть»
какой#то неблагоприятный период. Это записано
в самом начале текста плана, в преамбуле. 

Владимир Путин неоднократно говорил, что
правительство работает правильно и его личная
уверенность в преодолении кризиса основывает#
ся на хорошей работе кабмина и опирается на
«здоровую работу экономики». Если уж такое со#
стояние экономики считать здоровым… Как
можно это утверждать, если она нездорова в
принципе, структурно нездорова? Самое досад#
ное: у нас не предусматривается никакая струк#
турная перестройка экономики, которая должна
происходить на основе нового целеполагания и,
соответственно, новых экономических подходов,
новой экономической теории. 

Любой выход из серьёзного кризиса предусмат#
ривает смену экономической политики. Надо по#
ступать по#новому. Что сделали американцы? По#
ка они заходили в кризис, сами себе, условно гово#
ря, выделили кредиты. Через Федеральную резерв#
ную систему прокредитовали себя. То есть выта#
щили себя за волосы, как барон Мюнхгаузен. И за
это время произвели структурную перестройку.
США вернули многие предприятия к себе, многие
производства сделали более технологичными, но
главное, сделали прорыв в сырьевом секторе, про#
извели «сланцевую революцию». Что позволило
им полностью изменить рынок сырьевых ресурсов
в мире. Мы должны «отзеркалить» такой подход,
только развивать надо другие отрасли. Те, которые
не развиты из#за импорта аналогичных товаров, —
отечественную промышленность и сельское хо#
зяйство. Вот это и есть структурная перестройка!
Она продолжается в Америке уже 4—5 лет. Мы же
сидим и наблюдаем, чем это кончится. А кончится
плохо. В итоге американцы доведут данный про#
цесс до конца, а мы пока ничего не сделали, ниче#
го не заменили… Зато предоставили раздолье спе#
кулянтам, реагируем очередным финансовым об#
валом на события в соседней стране. 

Путин, как мантру, повторил несколько раз: вы#
ход из кризиса произойдёт, поскольку цены на
нефть вырастут, а экономика сама собой диверси#
фицируется. Но само собой ничего не происходит.

…К сожалению, обновлённый бюджет состав#
ляется в прежней парадигме. Опять предлагается
помедленнее проедать резервы, посокращать, где
можно, расходы. Но везде есть известный пре#
дел, и он уже достигнут у нас по многим позици#
ям. Мы не можем проесть больше, чем распола#
гаем, и не можем сократить больше того, что не#
обходимо для жизнедеятельности. Не так уж ве#
лики наши резервы. Власти планируют на 2015
год доходы в 12 триллионов рублей, а расходы —
в 15 триллионов. Но эти 12 триллионов надо ещё
получить. Однако реального плана коренных из#
менений правительство не предлагает.

Поэтому необходимы новые люди, которые
осознавали бы необходимость новой политики.
Нынешние министры на это уже не способны.
Они давно работают в данной системе и свою мен#
тальность уже не перестроят. Как говорит поговор#
ка, «нельзя научить старую собаку новым трюкам». 

Беседу вёл
Александр МЕШКОВ.

Набор предлагаемых кабинетом министров якобы антикризисных мер
несостоятелен и не выдерживает никакой критики. Выход из тяжёлой си�
туации, сложившейся в экономике и финансовой сфере, возможен только
при условии проведения новой политики. Так считает известный эконо�
мист, президент Союза предпринимателей и арендаторов России Андрей
БУНИЧ, с которым беседует корреспондент «Правды».

Антикризисный блеф
Правительство беспокоит благосостояние не народа, а банков
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В ЦС СКП—КПСС
II пленум Центрального Совета Союза коммунистических

партий — Коммунистической партии Советского Союза рас�
смотрел организационный вопрос. Пленум избрал Игоря Ни	
колаевича Макарова заместителем Председателя Центрально�
го Совета СКП—КПСС.

И.Н. Макаров
Игорь Николаевич родился

14 июня 1974 года в Воронеже.
Окончил Воронежскую госу�
дарственную технологическую
академию, Российскую акаде�
мию государственной службы,
Московскую гуманитарно�со�
циальную академию. Член
КПРФ с 1992 года. Один из ор�
ганизаторов возрождения ком�
сомольского движения в Рос�
сии. Избирался первым секре�
тарём Воронежского обкома
комсомола, вторым секрета�

рём ЦК СКМ РФ, председате�
лем ЦКРК ЛКСМ РФ, секре�
тарём Воронежского обкома
КПРФ, депутатом Воронеж�
ской областной думы.

Член Центрального Коми�
тета КПРФ. С 2008 по 2013
год работал заведующим От�
делом ЦК КПРФ по нацио�
нальной политике. В настоя�
щее время — заместитель за�
ведующего Отделом органи�
зационно�партийной и кад�
ровой работы ЦК КПРФ. С
2009 года являлся секретарём
Совета СКП—КПСС.

Постановление II пленума Центрального
Совета СКП—КПСС

О средствах массовой
информации СКП—КПСС

Исходя из задач, поставленных XXXV съездом СКП—
КПСС, учитывая важность укрепления единства и целостнос�
ти агитационно�пропагандистской и информационной верти�
кали союза братских коммунистических партий, пленум ЦС
СКП—КПСС постановляет:

1. Утвердить редакционно�издательский совет журнала «Из�
вестия СКП—КПСС», теоретического органа Центрального
Совета СКП—КПСС, в следующем составе:

председатель — Г.А. Зюганов,
заместитель председателя — К.К. Тайсаев,
члены редакционно�издательского совета: В.М. Алпатов,

В.Н. Воронин, Р.Г. Гостев, В.Я. Гросул, В.Ф. Грызлов, Ю.Ю.
Ермалавичюс, И.В. Карпенко, В.И. Кашин, Л.Е. Криштапович,
Г.К. Крючков, Б.О. Комоцкий, М.В. Костина, И.Н. Макаров,
И.А. Масалиев, И.И. Мигович, И.И. Никитчук, Т.И. Пипия,
А.В. Свирид, П.Н. Симоненко, В.В. Трушков, О.О. Хоржан.

Утвердить главным редактором журнала «Известия СКП—
КПСС» секретаря ЦС СКП—КПСС М.В. Костину.

2. Утвердить редактором официального сайта СКП—КПСС
в системе Интернет кандидата в члены ЦС СКП—КПСС 
В.Г. Бестолова.

3. Утвердить редакторами тематической страницы в газете
«Правда» — «Вестник СКП—КПСС» заместителя Председате�
ля ЦС СКП—КПСС И.Н. Макарова и политического обозре�
вателя «Правды» В.В. Трушкова. 

Дело по запрету КПУ
снято с рассмотрения

ДЕЛО по иску Министер�
ства юстиции Украины к

Коммунистической партии
Украины (о запрете деятель�
ности политической партии)
снято с рассмотрения. Об
этом сообщили в канцелярии
Окружного административ�
ного суда города Киева, в ко�
тором 30 марта должно было
состояться заседание. По
словам сотрудника канцеля�
рии, данный иск снят в связи

с тем, что адвокаты КПУ по�
дали апелляционную жалобу
на определение подсудности.

В свою очередь, в пресс�
службе Минюста Украины
эту информацию подтвер�
дили.

Напомним, ранее судьи
Окружного административ�
ного суда города Киева взяли
самоотвод в данном деле.

Пресс	служба ЦК КПУ.

Учиться у большевиков

На совместной с ЦК КПРФ
части заседания Центрального
Совета СКП—КПСС выступил
заместитель Председателя ЦС
СКП—КПСС, первый секретарь
ЦК Коммунистической партии
Украины П.Н. Симоненко. 

«Наша подготовка к веково�
му юбилею Великой Октябрь�
ской социалистической рево�
люции, — отметил он, — это не
только заявления о верности её
идеалам, но и проверка нашей
способности воплощать эти
идеалы в жизнь. Наша задача —
стать в новых условиях передо�
вым отрядом классовой борь�
бы. Для Украины воплощение
ценностей Октября имеет осо�
бое значение: сама Украина как
государство является детищем
Великого Октября. На этом пу�
ти нам довелось пережить и ра�
дость всемирно исторических
решений, и горечь поражений. 

Подготовку к годовщине Ок�
тября коммунистам Украины
приходится вести в очень слож�
ной и опасной обстановке. Без�
наказанная, организованная
Западом и духовными наслед�
никами фашистов агрессия до�
вела страну до жестокой брато�
убийственной войны. Она уже
унесла десятки тысяч жизней
людей и угрожает целостности
Украины как государства. Эта
война ведётся только в интере�
сах олигархов и их обогащения.
Вновь подтверждаются слова
В.И. Ленина о том, что нельзя
добиться мира, пока не сверг�
нута власть капитала, то есть
без смены общественно�поли�
тического строя.

Сегодняшняя обстановка
очень похожа на ту, которая
предшествовала Великому Ок�
тябрю. Давайте всмотримся,
что делала большевистская
партия в ту пору. Она собирала
силы, готовила пролетариат к
решающим классовым сраже�
ниям, углублённо занималась
теоретическим анализом об�
щественно�политического по�
ложения. К сожалению, мно�
гим снова ставшим актуальны�
ми трудам Ленина в партийных
организациях (я говорю об ор�
ганизациях КПУ) сегодня не
уделяется необходимого вни�
мания. 

Современная эпоха продол�
жает оставаться эпохой револю�
ционного перехода от капита�
лизма к социализму.

Мы благодарны всем комму�
нистическим партиям, входя�
щим в СКП—КПСС, за брат�
скую солидарность и интерна�
циональную поддержку комму�
нистов Украины, народа Украи�
ны, который в нынешней тра�
гической обстановке на себе
познаёт, что такое фашизм и
олигархическая диктатура са�
мых реакционных кругов круп�
ного капитала.

Сегодня необходимо, — про�
должал П.Н. Симоненко, — объ�
единить все прогрессивные си�
лы, чтобы противостоять распол�
зающемуся по всей хвалёной де�
мократической Европе чудищу
фашизма. Создать единый анти�
фашистский фронт — такова од�
на из первоочередных задач пар�
тий, входящих в наш коммунис�
тический союз.

Одновременно в повестку дня
встаёт вопрос о переходе комму�
нистов от общедемократических
форм борьбы к революционным
формам пролетарской борьбы за
социализм. Интернациональное
сотрудничество компартий, как
и всего рабочего класса разных
стран, отстаёт от потребностей
сегодняшнего дня. Сейчас мы,
коммунисты, серьёзно уступаем
по организованности нашему
классовому противнику, и из это�
го надо тоже делать правильные
выводы. Думается, настало вре�
мя нашим партиям проводить
совместные акции, которые при�
дали бы новые силы мировому
коммунистическому движению.
В частности, предлагаю 1 мая
провести такое мероприятие у
нас, в городе Киеве. Такая акция
позволила бы показать, что мы
сообща в состоянии бороться с
фашизмом. Мы готовы пригла�
сить европейских левых, чтобы
сделать шаг к совместному анти�
фашистскому движению. Такая
акция зримо продемонстрирует
классовую солидарность и един�
ство не только Союза коммунис�
тических партий, но и всего ком�
мунистического движения, всех
левых сил. При нынешней обще�
ственно�политической ситуации
на Украине такая международная
маёвка явится также вдохновля�
ющим и мобилизующим факто�
ром для коммунистов и рабочего
класса Украины».

Участники пленума ЦС

СКП—КПСС с энтузиазмом
приняли это предложение.

Социалистические 
черты Белоруссии

Ярко рассказал об обществен�
но�политической обстановке в
Республике Беларусь замести�
тель Председателя ЦС СКП—
КПСС, первый секретарь ЦК
Коммунистической партии Бе�
лоруссии И.В. Карпенко.

«В одном строю с братскими
народами Советского Союза
строили новую жизнь, основан�
ную на социалистических прин�
ципах, трудящиеся Советской
Белоруссии. Под октябрьской
звездой наша Белоруссия впер�
вые в своей истории обрела госу�
дарственность, воссоединила
свои земли. Республика вошла в
десятку самых развитых стран
мира, объединяя усилия более
ста наций и народностей, про�
живавших на просторах СССР.
Теперь нам особенно ясно, что
только в братском союзе можно
было выжить и преодолеть вызо�
вы наших классовых противни�
ков. Запад и его доморощенные
приспешники прилагают нема�
лые усилия, чтобы свергнуть не
только нынешнее руководство,
но и таким способом изменить
общественно�политическое уст�
ройство нашей Белоруссии.

Осенью этого года Республика
Беларусь готовится провести
очередные президентские выбо�
ры, которые западные недобро�
желатели намерены в очередной
раз использовать для дестабили�
зации обстановки в нашей рес�
публике. Напомню, что в отно�
шении Белоруссии уже 20 лет ве�
дётся ожесточённая идеологиче�
ская и информационная война.
Она не только не прекращается,
а, наоборот, ужесточается с каж�
дым годом. Запад пытается со�
действовать таким «привержен�
цам гражданского общества», ко�
торых народ окрестил «пятой ко�
лонной». Именно она, эта «пятая
колонна», должна стать движу�
щей силой планируемого бело�
русского мятежа. Несмотря на
это, белорусский народ идёт по
избранному пути добра, стремле�
ния к социальному равенству и
социальной справедливости.

Коммунистическая партия
поддерживает курс, проводи�
мый президентом Республики
Беларусь А.Г. Лукашенко, так
как он совпадает с программны�
ми целями нашей Коммунисти�
ческой партии. Уровень безра�
ботицы в стране составляет 0,5%
экономически активного насе�
ления. В Белоруссии самое низ�
кое социальное расслоение. До�
ходы 10% наиболее обеспечен�
ных граждан только в пять раз
превышают доходы 10% наиме�
нее обеспеченных граждан. В
России этот показатель равен
16, то есть в три с лишним раза
выше, в Западной Европе он в
среднем равен 10. КПБ поддер�
живает А.Г. Лукашенко и осуще�
ствляемый им внешнеполитиче�
ский курс, в основе которого ле�
жит право народа на самостоя�
тельный путь развития.

В июне, — сообщил И.В. Кар�
пенко, — состоится съезд Ком�
партии Белоруссии. В рамках
съезда мы намерены пойти на со�
здание широкой демократичес�
кой коалиции в поддержку А.Г.
Лукашенко. Мы хотели бы при�
гласить коммунистические пар�
тии мира и крупнейшие левые
партии на этот съезд, чтобы до�
биться большего резонанса 
от широкой поддержки курса,
проводимого Александром Гри�
горьевичем Лукашенко».

Наша опора — 
рабочий класс

С интересом участники плену�
ма слушали информационно на�
сыщенное выступление члена
Политического исполкома
СКП—КПСС, председателя ЦК
Единой коммунистической пар�
тии Грузии Т.И. Пипия:

«За минувшие пять месяцев,
прошедших после XXXV съезда
СКП—КПСС, в работе ЕКПГ
есть определённые подвижки.
Мы выбрали в качестве приори�
тетных направлений своей рабо�
ты повышение нашего влияния
на местах и усиление информа�
ционного воздействия на обще�
ство. При этом мы ориентируем�
ся на две взаимосвязанные зада�
чи: нам надо обеспечить проч�
ную опору на рабочий класс,
привлечь на свою сторону круп�
ные трудовые коллективы, чтобы
их работники стали нашей на�
дёжной социальной базой, и од�
новременно приступить к подго�
товке к предстоящей избиратель�
ной кампании. К тому же обще�
ственно�политическая обстанов�

ка в стране весьма нестабильная.
Вполне может так случиться, что
нынешнее правительство вы�
нуждено будет уйти в отставку
ещё до предстоящих выборов. А
это будет означать, что они со�
стоятся досрочно, возможно, да�
же в этом году.

Социально�политическая об�
становка в нашей стране очень
противоречивая. Мелкобуржуаз�
ные партии не в состоянии спло�
тить вокруг себя широкие про�
российские силы грузинского
общества. Это позволяет гово�
рить о расширении зоны влия�
ния нашей партии. Дело в том,
что народ понял: прозападные
силы не несут Грузии достойного
будущего. 

Поэтому мы — единственная
партия, которая в состоянии по�
вести за собой широкие массы,
выступая против агрессивной
политики НАТО и за новый союз
с Российской Федерацией. Ещё
одно достоинство нашей партии
в глазах значительной части тру�
дового народа в том, что только
мы выступаем за возвращение на
социалистический путь разви�
тия, против капитализма. Все ос�
тальные политические силы
страны в конечном счёте явля�
ются сторонниками капиталис�
тического жизнеустройства. Аб�
солютное большинство грузин�
ского общества положительно
оценивает своё советское про�
шлое, несмотря на антикомму�
нистическую пропаганду боль�
шинства средств массовой ин�
формации. 

Среди населения страны всё
время растёт доля тех, кто под�
держивает создание единого
экономического пространства с
Россией. Такие настроения рас�
тут и среди молодёжи. В столи�
це на одну из акций молодые

люди вышли с российским фла�
гом и бюстом Ленина, и она
проходила под лозунгом «Рос�
сия и Ленин, спасите нас!»

Цель — возрождение 
социализма

Эмоционально выступил член
Политического исполкома
СКП—КПСС, первый секретарь
ЦК Коммунистической партии
Армении Т.Г. Саргсян:

«Когда казалось, что у армян�
ского народа уже не остаётся
возможности существования,
когда часть армянского народа,
проживавшая на территории
исторической Армении, нахо�
дилась в состоянии агонии, слу�
чилось неожиданное: произош�
ла Великая Октябрьская социа�
листическая революция. Она
обеспечила возрождение Арме�
нии. Поэтому большинство ар�
мянского народа и сегодня с
благодарностью вспоминает Ве�
ликий Октябрь. И когда на Ро�
дину приезжали с чужбины
представители армянских диа�
спор, то их сердца при виде то�
го, как жила Советская Арме�
ния, наполнялись радостью.

Армянская Советская Социа�
листическая Республика была
страной с развитой промышлен�
ностью, сельским хозяйством,
наукой и искусством. Она зани�
мала почётное место в большой
семье советских народов. Пото�
му и сегодня наш народ вспоми�
нает с любовью и благодарнос�
тью имя вождя Великой Ок�
тябрьской социалистической ре�
волюции В.И. Ленина».

Т.Г. Саргсян сообщил, что не�
давно состоялся XXXIX съезд
Коммунистической партии Ар�

мении. Он ещё раз подтвердил,
что коммунисты нашей страны,
верные идеалам Великого Октя�
бря, ставят своей целью возрож�
дение социализма. Это соответ�
ствует стремлению народа к со�
циальной справедливости. Про�
грамма КПА — это документ, в
котором определены пути вопло�
щения в жизнь интересов трудя�
щихся. В этом отношении она
полностью совпадает с про�
граммными документами других
членов Союза наших братских
партий.

Выборы впереди, 
выборы позади

От имени коммунистов Кир�
гизии на пленуме выступил
член ЦС СКП—КПСС, член
бюро ЦК Партии коммунистов
Киргизии И.О. Тойбеков. Он
уделил большое внимание ин�
тернациональной солидарнос�
ти коммунистов Киргизии с
братским народом Украины.
Далее оратор отметил: 

«В Республике Кыргызстан
предстоят парламентские выбо�
ры. Налицо стремление круп�
ного капитала во власть. Руко�
водство ПКК, проанализировав
предвыборную ситуацию, при�
шло к выводу, что у нашей пар�
тии на этих выборах есть хоро�
шие перспективы.

Однако в нашей стране в по�
следнее время обострилась ситу�
ация вокруг русского языка. До
сих пор мы с удовлетворением
говорили, что этой проблемы в
нашей республике нет. Но власть
её создала, намереваясь изме�
нить статус великого языка меж�
национального общения. Наша
партия всё сделает, чтобы статус
русского языка не претерпел ни�
каких изменений».  

Член ЦС СКП—КПСС, пер�
вый секретарь Гянджинского
райкома Коммунистической
партии Азербайджана А.М. Бей	
сов сказал:

«В этом году мы будем отме�
чать 145�летие со дня рождения
великого вождя пролетариата,
основателя Советского государ�
ства. Мы, коммунисты XXI века,
должны быть ленинцами. Сего�
дня особенно актуальным стало
проявление солидарности. Сле�
дуя этому принципу, Коммунис�
тическая партия Азербайджана
не раз выступала с заявлениями
солидарности с Коммунистичес�
кой партией Украины. Сейчас
идёт жестокая борьба между им�
периалистическими интересами
США и интересами России, а Ук�
раина — тот полигон, на котором
две державы ведут противоборст�
во. Украинское правительство
вооружается с помощью запад�
ных стран для борьбы против
своего народа. Льётся кровь, раз�
рушаются дома, преследуются те,
кто отдаёт все свои силы борьбе
за интересы людей труда. В этом
противостоянии с собственным
народом правительство этой
страны ведёт себя в полном соот�
ветствии с канонами фашизма.  

Рассматривая уроки Украины,
мы осознаём, что требует реше�
ния один чрезвычайно важный
вопрос: об отношении коммуни�
стической оппозиции с буржуаз�
ной властью. Считаю, что диалог
между властью и ведущими оп�
позиционными силами является
важнейшим средством формиро�
вания гражданского общества.
Считаю, что такой диалог по
важнейшим вопросам внутрен�
ней и внешней политики между
властью и оппозицией возмо�

жен. Сотрудничество с властью
по важным вопросам государст�
венной жизни и возможно, и не�
обходимо, но при этом надо ос�
таваться со своим народом. Сего�
дня те, кто пришёл к власти в на�
чале 1990�х годов, обещая молоч�
ные реки и кисельные берега, за�
интересованы в конфронтации.
Мы, коммунисты, этого не
должны допустить.

В ноябре 2015 года в Азербайд�
жане состоятся парламентские
выборы. Коммунистическая
партия намерена в них активно
участвовать. В нашей стране вы�
боры проводятся по мажоритар�
ной системе. Это создаёт для нас
некоторые трудности. Но мы бу�
дем пытаться не только противо�
стоять нашим политическим
противникам, мешая им одержи�
вать победу, но и попытаемся са�
ми получить депутатские манда�
ты. Представительство партии в
парламенте открывает для КПА
дополнительные возможности».

Эхо разрушения державы

Секретарь Центрального Со�
вета СКП—КПСС, председа�
тель Центрального совета обще�
ственной организации «Россий�
ские учёные социалистической
ориентации» И.И. Никитчук на�
помнил, что «не так давно мы с
вами были не только в одной
партии, но и жили в одной стра�
не. Сегодня этой страны нет.
Разрушение Советского Союза
эхом отдаётся в пушечных зал�
пах на Украине. Мне особенно
больно это осознавать, так как я
родом с Украины.

У нас впереди большая дата:
100�летие Великой Октябрьской
социалистической революции.
Это величайшее событие ХХ ве�
ка продемонстрировало, что ра�

бочий человек может совершать
чудеса. Во имя победы социалис�
тического жизнеустройства
большевики шли на каторгу и в
тюрьмы, на любые испытания.
Ими двигала неразрывная связь с
пролетариатом, со всем трудо�
вым народом. Мы должны быть
достойны великих дел и памяти
этих борцов. Нам надо быть го�
товыми к предстоящим классо�
вым схваткам. Я верю, что мы в
них обязательно победим».

Теоретическое осмысление со�
временной международной ситу�
ации предложил собравшимся
заместитель Председателя Цент�
рального Совета СКП—КПСС
Ю.Ю. Ермалавичюс. Он, в част�
ности, указал:

«Мы находимся в условиях
нового передела мира. Этот не�
отъемлемый от империализма
процесс международный круп�
ный капитал использует для то�
го, чтобы параллельно с решени�
ем экономических проблем на�
нести максимальный урон ле�
вым силам, прежде всего — ре�
альному социализму и коммуни�
стическому движению. Мы хо�
рошо знаем это по судьбе снача�
ла восточноевропейских социа�
листических стран, потом по
Прибалтике и, наконец, по
контрреволюционному перево�
роту в масштабе всего Советско�
го Союза. Отсюда вывод: ника�
кие компромиссы в условиях си�
стемного кризиса капитализма,
в условиях передела мира ком�
мунистам непозволительны. Не�
зависимо от субъективных наме�
рений они неизбежно оборачи�
ваются всегда предательством. 

Эту истину замечательно по�
нимал Сталин. Именно поэтому
он неприязненно относился к

социал�демократии, так как на
примере и европейских социал�
шовинистов, и российских
меньшевиков видел, как их го�
товность к компромиссам с бур�
жуазными режимами всякий
раз завершалась предательством
интересов рабочего класса. Эта
истина подтвердилась историей
с Горбачёвым: стоило только
ему пойти на компромиссы с
мировой буржуазией, как вско�
ре он превратился и в предате�
ля, и в пособника американско�
го фашизма».

Армия — часть народа

Заместитель председателя
ЦКРК СКП—КПСС, замести�
тель председателя Междуна�
родного союза советских офи�
церов генерал�лейтенант авиа�
ции в отставке Г.М. Бенов про�
информировал Центральный
Совет СКП—КПСС о задачах и
деятельности организации
офицеров, сохранивших вер�
ность присяге советскому об�
ществу и советскому строю.
Особое внимание он уделил
общности идеологических по�
зиций Союза коммунистичес�
ких партий и Международного
союза советских офицеров.

Поделился своими размышле�
ниями о деятельности организа�
ции офицеров член ЦК КПРФ,
руководитель движения «В под�
держку армии, оборонной про�
мышленности и военной науки»
генерал�лейтенант запаса В.Н.
Соболев. Он убедительно проде�
монстрировал крайне негатив�
ные последствия разрушитель�
ной уже по своему замыслу ре�
формы Вооружённых сил Рос�
сийской Федерации, показал де�
структивный характер действий
бывшего министра обороны РФ
Сердюкова.

Юбилеи побед и борьбы

Пленум рассмотрел план ме�
роприятий Центрального Совета
СКП—КПСС, представленный
первым заместителем Председа�
теля ЦС СКП—КПСС К.К. Тай	
саевым. Особое внимание до�
кладчик уделил агитационному
пробегу «Наша Великая Побе�
да», маршрут которого проляжет
по городам�героям. Эта акция
будет приурочена к 70�летию
Победы советского народа над
фашистской Германией и посвя�
щена этому юбилею. Предстоя�
щему юбилею будет также посвя�
щён конкурс детского рисунка.

В день рождения пионерской
организации имени В.И. Лени�
на вновь станет алой от пионер�
ских галстуков Красная пло�
щадь Москвы. Мы уже имеем
первый опыт, когда на этой ли�
нейке принимаются в пионеры
дети из бывших республик Со�
ветского Союза. Нынче плани�
руется его закрепить и расши�
рить, чтобы приём пионеров,
представляющих бывшие союз�
ные республики СССР, на Крас�
ной площади советской столи�
цы стал доброй традицией.

В связи с намечающимся пра�
зднованием в Пушкинские дни
официально установленного
праздника — Дня русского языка
— К.К. Тайсаев призвал все брат�
ские партии отметить этот день в
своих странах, обратив внимание
на его интернациональное зна�
чение и огромную роль как сред�
ства межнационального обще�
ния братских народов, живших в
Советской стране.

С докладом «О 145�й годовщи�
не со дня рождения В.И. Лени�
на» выступил секретарь ЦС
СКП—КПСС И.Н. Макаров. Он
обратил внимание на необходи�
мость отметить годовщину со
дня рождения великого револю�
ционера и мыслителя как акцию
интернациональной солидарно�
сти против фашизма и войны.
Коммунистическим партиям,
входящим в СКП, секретариат
ЦС СКП рекомендовал по воз�
можности провести публичные
мероприятия, посвящённые
Владимиру Ильичу Ленину. Это
могут быть собрания общест�
венности и торжественные вече�
ра, возложение цветов, митин�
ги, пикеты и т.д.

Руководящим органам ком�
мунистических партий, входя�
щих в СКП—КПСС, рекомен�
довано взять под особый кон�
троль состояние памятников,
мемориалов, музеев и иных па�
мятных мест, посвящённых
В.И. Ленину. Выполняя реше�
ния XXXV съезда СКП—КПСС,
партийным комитетам предсто�
ит создать группы быстрого ре�
агирования по защите ленин�
ских мемориальных мест.

В системе партийной учёбы
целесообразно уделить особое
внимание изучению трудов
В.И. Ленина, осмыслению ис�
торического опыта большевиз�
ма в неразрывной их связи с ре�
шением конкретных задач со�
временности.

Пленум принял постановле�
ние Центрального Совета СКП
— КПСС «О 145�й годовщине со
дня рождения В.И. Ленина» 
(будет опубликовано в «Правде»
в следующем выпуске «Вестника
СКП—КПСС»).

Пленум также рассмотрел ор�
ганизационный вопрос и утвер�
дил состав редакционно�изда�
тельского совета теоретического
органа ЦС СКП—КПСС — жур�
нала «Известия СКП—КПСС».

Виктор ТРУШКОВ.

Октябрьский свет солидарности
Заметки со II пленума Центрального Совета Союза коммунистических партий — КПСС

Проходивший 28 марта пленум Центрального Совета
СКП—КПСС был во многом необычным. Во	первых,
главная тема, которую он обсуждал, одинаково актуаль	
на для всех коммунистических партий, объединившихся
в Союз. Каждая из представленных на нём партий явля	
ется не только наследницей революционной природы Ве	
ликой Октябрьской социалистической революции, но и
существует ради служения народу, который не одно де	
сятилетие жил и трудился в государстве, рождённом Ве	

ликим Октябрём. Не случайно же стратегической целью
любой коммунистической партии, входящей в СКП —
Коммунистическая партия Советского Союза, являются
преодоление реставрации капитализма, возвращение об	
щества на магистральный путь развития человечества,
ведущий к социализму.

Во	вторых, необычно было построено и само заседа	
ние Центрального Совета. Оно сложилось из двух оди	
наково существенных частей. Сначала члены ЦС СКП—

КПСС были непосредственными участниками VII (мар	
товского) пленума Центрального Комитета Коммунис	
тической партии Российской Федерации, где заслушали
доклад Председателя ЦС СКП—КПСС, Председателя
ЦК КПРФ Г.А. Зюганова о революционном наследии
Великого Октября и задачах коммунистов (доклад опуб	
ликован в «Правде» за 31 марта — 1 апреля 2015 г.) 
и начали его обсуждение, а затем продолжили уже вне
пленума ЦК КПРФ.

●● Единство братских партий (слева направо: первый секретарь ЦК Коммунистической пар�
тии Белоруссии И.В. Карпенко, Председатель ЦК КПРФ Г.А. Зюганов, первый секретарь ЦК
Коммунистической партии Украины П.Н. Симоненко).                     Фото Светланы ЖИХАРЕВОЙ.

Империалисты! 
Руки прочь от Украины

В Мехико прошёл XIX международный семинар «Политические
партии и новое общество». Он собрал 250 участников, представ	
лявших более 50 стран мира. В семинаре участвовали члены прави	
тельства Мексики и послы ряда государств. Собравшиеся приняли
предложенное Партией труда Мексики обращение, осуждающее
империалистическую агрессию против народа Украины.

Обращение участников 
XIX международного семинара 

«Политические партии и новое общество»

После вооружённого пере�
ворота в феврале 2014 года
власть на Украине захватили
ультраправые олигархические
кланы, опирающиеся на ради�
кальные национал�фашист�
ские силы, компрадорский ка�
питал, финансово�политичес�
кую поддержку мирового им�
периализма (прежде всего
США и их сателлитов), а также
на поддержку международных
финансовых спекулянтов в
лице МВФ и других подобных
структур.

В результате Украина скати�
лась в пропасть диктатуры, по�
литического террора и мрако�
бесия. Из страны с мощней�
шим промышленным, науч�
ным и культурным потенциа�
лом она стремительно превра�
щается в обнищавшую неоко�
лонию транснациональных
корпораций, управляемую и
контролируемую марионеточ�
ным правительством из мест�
ных коллаборационистов и
иностранных граждан.

Попытки власти переписать
историю, превратив вояк
ОУН�УПА — предателей свое�
го народа и пособников гитле�
ровских нацистов — в героев, а
советских воинов, освободив�
ших Европу от «коричневой
чумы», объявив оккупантами,
резко усилили раскол в обще�
стве, привели к эскалации
гражданского противостояния.

Участники XIX международ�
ного семинара «Политические
партии и новое общество» под�
держивают усилия Коммунис�
тической партии Украины, на�
правленные на мирное урегу�
лирование конфликта в Дон�
бассе, прекращение граждан�
ской войны, децентрализацию
власти и расширение прав тер�
риториальных общин, вплоть
до перехода к федеративному
государственному устройству.

Мы призываем власти Укра	
ины:

— прекратить политичес�
кие гонения и преследование
инакомыслящих;

— освободить всех полити�
ческих заключённых;

— неукоснительно придер�
живаться женевских и мин�
ских договорённостей по пре�
кращению огня и мирному
урегулированию конфликта в
Донбассе;

— отказаться от экономи�
ческих и социальных ре�
форм по рецептам МВФ, ко�
торые неизбежно ведут к
уничтожению национальной
промышленности и обнища�
нию граждан;

— выполнить данные влас�
тью во время президентских и
парламентских выборов обе�
щания по децентрализации и
расширению прав территори�
альных общин;

— гарантировать свободное
использование русского язы�
ка и языков национальных
меньшинств во всех сферах
общественной жизни.

Мы обращаемся к главам
государств «нормандской чет�
вёрки» с призывом не допус�
кать двойных стандартов при
оценке ситуации и определе�
нии виновных в нарушении
минских мирных договорён�
ностей. Мы призываем ООН и
ОБСЕ приложить максимум
усилий для прекращения кро�
вопролития на Украине.

Мы обращаемся к прогрес�
сивной мировой обществен�
ности с призывом оказывать
всеми законными способами
давление на правительства
своих стран, чтобы не допус�
тить поставок на Украину
оружия, которое может быть
использовано для эскалации
конфликта и продолжения
войны.
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Резонанс

В конце прошлого года
решением городского Со�
вета 9 улиц и 2 площади в
Старой Руссе переимено�
ваны. Исчезла с карты го�
рода площадь Первомай�
ская. Убрали названия
улиц, связанные с историей
советского периода. Сове�
том ветеранов подан про�
тест в районную прокурату�
ру с требованием о юриди�
ческой оценке законности
данного решения.

В НЕШНЕ всё выглядит вроде бы
законно. С инициативой о пере�
именовании выступили якобы

жители города. Но фактически иници�
аторами изменений были фонд «Воз�
вращение», глава которого Ю. Бонда�
ренко открыто борется за уничтожение
в стране всех названий, связанных с
Советской властью (а сам фонд был со�
здан на средства западных спецслужб),
и господин М. Горбаневский, автор
книги «Улицы Старой Руссы. История
в названиях».

Оба инициатора переименования —
самые ярые антисоветчики, чего и не
скрывают. В книге Горбаневского есть
такое высказывание: «Настала пора
переходить от слов к делу: к очищению
карты Старой Руссы от топонимичес�
кого мусора большевистской эпохи —
мусора зловонного и вредного!»

А ещё одним инициатором выступа�
ет православная церковь. Так, площадь

Революции стала Соборной, площадь
Тимура Фрунзе — Монастырской, а
улица Ленина — Воскресенской.

Был проведён социологический оп�
рос жителей, и большинство высказа�
лись против переименования. Однако
решение о переименовании было при�
нято. Местные СМИ провели дискус�
сию о возвращении улицам историчес�
ких названий, при этом не было ни од�
ной статьи против изменения назва�
ний улиц — их просто не печатали.
Дискутировался другой вопрос: какое
из предлагаемых названий лучше.

Не было проведено и экономическо�
го обоснования проекта, а обывателю
объяснили, что за изменение докумен�
тов на собственность надо уплатить
только госпошлину, что не дорого.
Большая часть жителей города вообще
не знали о предстоящих изменениях.
Блиц�опрос горожан по горячим сле�
дам подтвердил, что подавляющее
большинство горожан против вводи�
мых новшеств!

Сторонники переименования с уми�
лением восторгаются своей «принци�
пиальностью», нисколько не заботясь
при этом о самой истории, и тем са�
мым льют воду на колесо мельницы,
поворачивающей историю вспять. Так,

при переименовании улицы Ленина
даже не упоминались варианты её ис�
торических названий. Не было на кар�
те города и улицы Гостинодворской.
Идёт обыкновенная подмена истори�
ческих понятий в угоду отдельным
личностям.

К чему приводят безобидные на пер�
вый взгляд переименования, сейчас
хорошо видно на примерах бывших
прибалтийских советских республик и
особенно Украины. Так, в Прибалтике
фашистские концлагеря теперь назы�
вают воспитательно�трудовыми, а
бывшие эсэсовцы получили статус ге�
роев нации: их торжественные шест�
вия проходят по главным улицам в сто�
лицах прибалтийских государств.

На Украине пошли ещё дальше.
Признав военного преступника
С. Бандеру национальным героем и не
мешая возрождению и пропаганде на�
ционализма, с попустительства «циви�
лизованной» Европы к власти пришли
откровенные фашисты. И геноцид рус�
скоязычного населения Украины, при�
ведший к гражданской войне, почему�
то не возмущает Запад. При этом пере�
писывается история Второй мировой
войны. Советский Союз, по мнению
руководства Украины, не является ос�

вободителем Европы от «коричневой
чумы». Теперь его называют оккупан�
том Украины и Германии. Оказывает�
ся, и Освенцим в Польше освободила
не Красная, Советская Армия, а мифи�
ческие «украинцы».

Судя по интервью с заместителем
главы администрации района И.А.
Ананьевым, опубликованному недав�
но в газете «Старая Русса», нас ждут
переименования ещё 18 улиц города.
И даже это не предел! При этом мне�
ние жителей города администрацию
по�прежнему не интересует. А ведь за�
трагиваются интересы практически
всех. И, по моему убеждению, в во�
просе о переименовании последняя
инстанция не городской Совет, а
именно все люди, живущие в старин�
ном русском городе.

На форуме «Народного фронта» В.В.
Путин чётко сказал, что никаких изме�
нений в названиях или уничтожения
памятников не должно проводиться
без учёта мнения населения. Мнение о
консолидации и сплочённости населе�
ния глава государства высказал и на
совещании губернаторов. А что проис�
ходит на деле? 

Действия власти в Старой Руссе от�
нюдь не способствуют стабилизации об�
становки. Ни до чего хорошего такой
произвол не доведёт. Как на Украине.

Геннадий КЛОЧКО.
Председатель правления районного 

отделения ООО «Дети войны», член
бюро Старорусского райкома КПРФ.

г. Старая Русса,
Новгородская область.

«И что же вам видится в зеркале Украины?»Острейшая тема
нашей жизни

«Олигархи и «совки»

НЫНЕШНЕЕ россий�
ское общество сложи�
лось в результате гра�

бительской приватизации по
Чубайсу и Егору Гайдару, по
советам и прямым указаниям
администрации США. Ведь
мы же помним, что американ�
ские консультанты находи�
лись в министерствах и ве�
домствах нашей страны так
же, как находятся они сегодня
в украинских «коридорах вла�
сти». Автор статьи убедитель�
но показал, что президент
В.В. Путин не затрагивает
олигархических основ сло�
жившейся в России системы,
а лишь делает вид, будто оли�
гархи «под контролем». На�
глядное подтверждение этого
— случай с олигархом Влади�
миром Евтушенковым, кото�
рый вроде бы оказался под до�
машним арестом за махина�
ции с приобретением «Баш�
нефти». Но сколь неожиданно
это произошло, столь же бла�
гополучно для него и кончи�
лось. Очень верно всё было
предсказано в статье!

Показательны в этом смыс�
ле некоторые оценки со сто�
роны представителей россий�
ской власти происходящего
на Украине. Журналист
«Правды» привёл особенно
выразительное высказывание
В.В. Путина о действиях киев�
ской власти по отношению к
тем, кто не приемлет её. «Вме�
сто того, чтобы наладить диа�
лог с этими людьми, — сказал
российский президент, — на
места губернаторов, руково�
дителей регионов из Киева
прислали своих назначенцев.
Это местные олигархи. Люди

и так к олигархам относятся с
большим подозрением и счи�
тают, что они  нажили свои
миллиарды, эксплуатируя на�
род и разворовывая государ�
ственное имущество, а тут
ещё их прислали в качестве
администраторов, руководи�
телей целых регионов. Конеч�
но, это вызвало дополнитель�
ное недовольство».

Как будто оценка дана нели�
цеприятная. Но, спрашивает�
ся, чем лучше олигархи в Рос�
сии? Да ничем! Абсолютно ни�
чем! Однако об этом президент
нашей страны постарался
умолчать. И хорошо, что указа�
ла на это «Правда».

Поневоле вспоминается рус�
ское народное выражение о
том, что шила в мешке не ута�
ишь. И невозможно приукра�
сить «родных», отечественных
олигархов в сопоставлении с
украинскими. Тут тоже есть
подходящая народная поговор�
ка: хрен редьки не слаще.

На заседании нашего полит�
клуба при обсуждении статьи
«Правды» обстоятельно гово�
рила об этом первый секретарь
Нижнеилимского райкома
КПРФ Светлана Александров�
на Перфильева. Она подчерк�
нула, что реальной борьбы с
ужасающим социальным рас�
слоением у нас не происходит.
Власть боится даже самого сло�
ва «национализация». Между
тем вопрос о ней во многих от�
раслях более чем назрел.

В нашем политклубе Влади�
мир Ильич Черных обратил
внимание, что руководство
Крыма предприняло некото�
рые шаги по национализации
собственности украинского

олигарха Коломойского. За на�
ционализацию угольной про�
мышленности выступают и
нынешние руководители юго�
востока Украины. Может быть,
пора реально двинуться к вос�
становлению социальной спра�
ведливости и в базовых отрас�
лях российской экономики?
Конечно, пора, давно назрело.
Национализация — это единст�
венно справедливый путь. Об
этом аргументированно выска�
зывался слушатель политклуба
Виктор Антонович Козлов, и
его все поддержали.

Более 20 лет в нашем обще�
стве фактически уничтожались
нравственные ценности совет�
ского периода. Особенно отри�
цательно это действует на мо�
лодёжь, приходящую на смену
старшему поколению. Нынеш�
ним молодым привиты совсем
иные ценности и ориентиры.
Буржуазный уклад жизни уро�
дует людей, вытравляет в них
всё самое лучшее. Об этом с
тревогой и болью говорили
участники обсуждения статьи
— Н.К. Воробьёва, Н.Б. Деми�
дов, В.И. Черных.

К сожалению, многие учите�
ля словно забыли об опыте вы�
дающихся советских педагогов
— Антона Семёновича Мака�
ренко и Василия Александро�
вича Сухомлинского, забыли о
том, как воспитывались герои
войны и труда в советское вре�
мя. Но можно ли идти в буду�
щее без опыта советской эпо�
хи? Мы считаем — нельзя.

Современная российская
жизнь подтверждает справед�
ливость вывода Маркса о том,
что в классово�антагонистиче�
ском обществе есть только две
взаимоисключающие точки
зрения — буржуазная и социа�
листическая. И вывод здесь
один, в чём сходятся все участ�
ники нашего политклуба: лишь
смена власти позволит строить
жизнь на основах подлинной
социальной справедливости.
Лишь один верный маяк у нас
— обновлённый социализм.

Валерий СИТАЛО.
Пропагандист политклуба

Нижнеилимского районного
отделения КПРФ.

Иркутская область.
Фото 

Николая ДЕМИДОВА.

Разгулялись
антисоветчики

Без Великого Октября 
не было бы Великой Победы

А ВЕДЬ НАЧИНАЛОСЬ
ВСЁ это у нас, в России,
когда Ельцин уничтожил

Советскую власть и вознаме�
рился с помощью американцев
переломить через колено стра�
ну и народ. Так же начинали с
атак на Ленина, Сталина,
большевиков, с поношения
Великой Октябрьской револю�
ции, а потом и за Великую
Отечественную войну приня�
лись. Видите ли, по их мне�
нию, воевали мы не так и По�
беда у нас не та…

Ну кто же из отстоявших
Советскую Родину в неверо�
ятно тяжёлой битве с фашиз�
мом мог даже в самом страш�
ном сне увидеть, какому ко�

щунству подвергнута будет за�
воёванная Победа! Вот 70 лет
прошло, а я до сих пор плачу
по своим братьям, не вернув�
шимся в родной дом. Яков
был танкист, Иван — связист,
старший лейтенант. А Пётр
служил шофёром на войне с
Японией, пришёл инвалидом
и вскоре умер, оставив четве�
рых детей, старшему из кото�
рых было 11 лет, а младшему,
девочке, всего 8 месяцев…

А всего из моих родствен�
ников в войну погибли 14 че�
ловек.

Фамилии разные, но я их
не забываю. Они святые для
меня, как и все, кто сражался
и погиб за Родину. А как ра�

ботали тогда в тылу старики
да бабы со своими ребятиш�
ками — разве это можно за�
быть! И как поднимали потом
из руин страну…

Да, было трудно, было
очень тяжело. Но мы знали,
ради чего и во имя чего все эти
труды. Была партия коммуни�
стов, которой мы верили и за
которой шли. Был мудрый по�
водырь, который умел наро�
дом руководить и гордился
после войны своим народом.
Но его же теперь оплевали,
как и все годы Советской вла�
сти, как и Великую Октябрь�
скую революцию. А ведь надо
понимать, что без Великого
Октября не было бы Великой
Победы! Об этом очень верно
написал Г.А. Зюганов в своём
Открытом письме гражданам
страны, призвав к борьбе с ан�
тисоветизмом.

Страшные бедствия стране
этот антисоветизм несёт. Вос�
певают Белую армию, которая
была против абсолютного

большинства народа, против
рабочих и крестьян, то есть
тех, кто трудился и на ком дер�
жалась страна. А теперь из вра�
гов и угнетателей трудового
народа делают героев. Но не�
даром же произошла Великая
Октябрьская социалистичес�
кая революция в 1917 году —
довели народ! Теперь же пыта�
ются представить, будто сам
народ и виноват.

Надо кончать с этим извра�
щением истории, с этим вос�
певанием помещиков и капи�
талистов, с оголтелым антисо�
ветизмом, который на Украине
уже привёл к фашизму.

Давайте поддержим всеми
силами своими призыв Генна�
дия Андреевича Зюганова,
призыв КПРФ и поставим за�
слон дальнейшему располза�
нию и агрессии безумного ан�
тисоветизма в нашей стране!

Анна Ивановна САМОЙЛОВА.
г. Валуйки,
Белгородская область.

По соседству с моей родной Белгород�
ской областью — Украина, где за последнее
время развернулось нечто ужасное, сов�
сем ещё недавно абсолютно невообрази�
мое. Вслед за сносом советских памятни�
ков и переписыванием истории туда при�
шёл самый настоящий фашизм.

Мы кровно
связаны друг

с другом

ОДНАЖДЫ, будучи в го1
роде Переяславе, я сам

видел и слышал, как некий
ярый националист агитиро1
вал народ за то, чтобы пова1
лить грандиозный монумент,
сооружённый в 1954 году в
честь 3001летия воссоедине1
ния Украины с Россией.

Это была поистине дья1
вольская агитация, но, к сча1
стью, успеха она не имела.

Ой, такой сумасшедший
произвол вокруг творится!
Да, да, эти черти на всё гото1
вы. Но только прежде у наро1
да нужно спросить, а он, по
моему убеждению, далеко не
весь сошёл с ума.

Украина кровно связана с
Россией. Все мы друг с дру1
гом глубоко связаны. И эти
узы нельзя разорвать…

Всем правдистам самые
добрые пожелания!

Иван Андреевич БУРДА.
с. Свитанок,
Переяслав�Хмельницкий
район,
Киевская область,
Украина.

За референдум!

«Запоздалое решение»

Готова принять участие
Прочитала в «Правде» от 23—26 января письмо Т. Назаровой из

села Копанище Лискинского района Воронежской области, в кото�
ром она призывает всех поддержать предложение Г.А. Зюганова 
о проведении в России референдума по вопросу о национализа�
ции важнейших отраслей экономики.

Я ВСЕЙ ДУШОЙ ЗА! Считаю, что это ис�
ключительно важно. Без этого ни о какой
справедливости в нашей стране говорить

не приходится — пустые слова. Да, горячо под�
держиваю предложение товарища Зюганова о
проведении общероссийского референдума по
вопросу национализации минерально�сырье�
вой базы Российской Федерации, основных от�
раслей народного хозяйства, земли.

Также предлагаю провести общероссийский

референдум по вопросу избрания народных де�
путатов от трудовых коллективов в законода�
тельные собрания Российской Федерации всех
уровней.

Готова принять участие в подготовке и прове�
дении этих референдумов.

С уважением

Вера Васильевна СЕРГЕЕВА.
г. Подольск, Московская область.

«В советском обществе была великая идея»

Т АКИЕ МАТЕРИАЛЫ, я
думаю, не у меня одного
вызывают надежду, что

ещё не всё потеряно и что сре�
ди современной интеллиген�
ции есть люди чести, достоин�
ства, с моралью, помеченной
высокой нравственной пробой.
И как важно это осознавать в
нынешнее не очень благопри�
ятное для Отечества время,
когда предложенный стране
либерально�капиталистичес�
кий путь развития не только
разрушил нашу экономику и,
как говорят в народе, довёл её
до ручки, но и нанёс непопра�
вимый ущерб духовной сфере.
За постсоветские годы в ре�
зультате пропаганды западных
суррогатных духовных ценнос�
тей были разрушены и под�
вергнуты остракизму такие
святые для советского человека
понятия, как Родина, патрио�
тизм, коллективизм, «любовь к
родному пепелищу, любовь к
отеческим гробам» (А.С. Пуш�
кин), то есть всё главное, что
обеспечивало единство народа
и безопасность государства.

В руках некоторых лиц, на�
зывающих себя интеллигента�
ми, оказались СМИ, пропа�
гандирующие всякую бесов�
щину из�за рубежа, культ на�
живы, накопительства, инди�
видуализм. И они немало чего
уже добились: мне неодно�
кратно приходилось слышать
от молодых людей, что «Роди�
на там, где больше платят».

В обществе периодически
возникают дискуссии о роли

интеллигенции «прежде и те�
перь». Высказываются поляр�
ные точки зрения. Что ж, в со�
ветское время интеллигенция
тоже была разной, но бесспор�

ным остаётся такой факт:
именно тогда наша страна дей�
ствительно достигла пика ду�
ховности. Это произошло в со�
ветское время, при Советской
власти! И это неопровержимо.

Однако мы знаем: были и та�
кие, кто во время войны пошёл
на службу к фашистам. Были
отдельные «инженеры челове�
ческих душ», которые трави�
ли А. Блока, В. Маяковского, 
М. Горького, А.Н. Толстого, 
А. Фадеева и других, верно
служивших своему народу. Вот
такая злобная травля и выну�
дила В. Маяковского написать:

Подождите, сам налью,
Знаю, знаю, вкусная.
Нате, пейте кровь мою,
Кровососы гнусные.

Я, как заместитель началь�
ника Воронежского управле�

ния госбезопасности, был от�
ветственным за работу по реа�
билитации жертв политичес�
ких репрессий. Через мои ру�
ки прошли сотни архивных

дел, и я могу с ответственнос�
тью заявить, что доносы в
приснопамятные годы писали
в основном интеллигенты.
Рабочие и колхозники доно�
сов не писали, и, пользуясь
терминологией тех лет, скажу,
что и Чаянова, и Вавилова, и
Королёва, и других видных
деятелей науки и культуры
«посадила» интеллигенция. А
мотивы, как правило, были
самые примитивные: зависть,
карьеризм, желание убрать со
своего пути более одарённого
соперника, сведение личных
счётов…

И в наше время интелли�
генция разделена по тем же
причинам. Плюс ещё страх,
что когда�нибудь придётся
ответить на вопрос: а где вы
были, мастера культуры, в са�
мые трудные для Отечества
годы? Именно этот страх и

толкает их на антисоветскую
риторику, на беспардонную
клевету на советский строй.

Все эти сванидзе, чубайсы,
макаревичи, гозманы, рад�
зинские и прочие — «пятая
колонна», отрабатывающая
деньги «вашингтонского об�
кома» и делающая всё, чтобы
разъединить наш народ, бро�
сить тень на наше героичес�

кое прошлое, ослабить у лю�
дей патриотические чувства.

Но ведь были бесспорные
(и великие!) достижения Со�
ветской власти, о которых так
убедительно говорит Карен
Георгиевич Шахназаров. Бы�
ли отсутствие безработицы,
самая лучшая в мире система
образования, бесплатная ме�
дицина, высочайшая культу�
ра, многонациональная лите�
ратура, дружба народов, мас�
совый патриотизм и героизм в
годы войны… А сегодня обо
всём этом молодёжь не знает.
Вместо правды о советской
действительности в её душах
сеют ложь и фальсификации.

В таких условиях особенно
велика роль истинных интел�
лигентов. Для меня это народ�
ная артистка Советского Со�
юза Татьяна Доронина, писа�
тели Юрий Бондарев, Вален�

тин Распутин, Станислав Ку�
няев, народный артист СССР
Иосиф Кобзон, народный ар�
тист России Николай Губен�
ко. В их ряду и Карен Шахна�
заров — человек, сохранив�
ший совесть, порядочность и
душевную опрятность. Я хо�
рошо помню одно его преду�
преждение на каком�то «круг�
лом столе», где некоторые
участники взахлёб восторга�
лись нашей победой в связи с
возвращением Крыма в Рос�
сию. А он сказал тогда о необ�
ходимости снизить накал
шапкозакидательских настро�
ений, просил не забывать и
про овраги, по которым ещё
придётся ходить.

Я уверен, если сейчас про�
вести честный опрос (без
принципа «политической це�
лесообразности») по оценке
его слов о необходимости
объединяющей общество
идеи, то абсолютное боль�
шинство поддержало бы эту
его позицию. Замечу, даже
просто согласиться на такое
интервью «Правде» в наше
время — это для определён�
ной части интеллигенции
весьма смелый поступок.

Большое спасибо Виктору
Стефановичу Кожемяко и Ка�
рену Георгиевичу Шахназарову
за такой честный, откровен�
ный и принципиальный разго�
вор, за возможность ещё раз
осмыслить то хорошее, что бы�
ло у нас при советском строе.
Всё лучшее оттуда мы призва�
ны взять в наше будущее!

А.К. НИКИФОРОВ.
Член Союза журналистов 

России, полковник КГБ 
в отставке.

г. Воронеж.

Взяться за перо меня побудила беседа Виктора Кожемяко с гене�
ральным директором киноконцерна «Мосфильм», народным артис�
том России Кареном Шахназаровым под заголовком «В советском
обществе была великая идея» («Правда» от 17—18 февраля).

С интеллигенции
спрос особый

●● На этом снимке, присланном в дополнение к тексту, автор статьи (в центре) беседу�
ет с товарищами об очередных публикациях «Правды», вызвавших наибольший интерес 
в районном партийном отделении.

У нас в Нижнеилимском районе Иркутской об�
ласти «Правду» выписывают все коммунисты и
многие сторонники партии. Наиболее значимые
выступления газеты становятся поводом для об�
суждения на заседаниях политклуба, на полит�
занятиях и «круглых столах», проводимых район�
ным отделением КПРФ, на собраниях в первич�
ных парторганизациях. Внимание привлекают,
как правило, те материалы, которые побуждают
глубже осмыслить самые острые проблемы со�
временной действительности. И вот за послед�
ние месяцы среди таких материалов мы особо
выделили статью Виктора Кожемяко «Олигархи
и «совки». Опубликованная в «Правде» от 10—13
октября 2014 года, она до сих пор даёт нам пищу
для обмена мнениями и горячих дискуссий.

Чтобы ошибок
не повторять

Я читал книги замечательного историка
Юрия Васильевича Емельянова и всегда читаю
его публикации в газете «Правда». Очень вни�
мательно изучил статью «Запоздалое решение»
(№ 119 за 2014 год). Исторически достоверная,
научно обоснованная и практически очень по�
лезная статья, написанная умелой рукой!

Т АК ПОЛУЧИЛОСЬ, что
14 октября 1964 года
Н.С. Хрущёва освободи�

ли от занимаемых им высоких
постов, а через двадцать дней,
4 ноября 1964 года, я был ут�
верждён в должности заведу�
ющего кабинетом политичес�
кого просвещения Хабезского
райкома КПСС в Карачаево�
Черкесии. Должность, можно
сказать, небольшая, но она
давала возможность и даже
ставила перед необходимо�
стью систематически зани�
маться политическим самооб�
разованием.

И вот тогда мне посчастли�
вилось вместе с другими заве�
дующими кабинетами полити�
ческого просвещения горко�
мов и райкомов КПСС Став�
ропольского края услышать на
собрании партийного актива
трёхчасовой рассказ о заседа�
нии Президиума ЦК КПСС и
Пленуме ЦК КПСС, обсуж�
давших вопрос о смещении
Хрущёва. Помню, очень много
думал после этого о причинах
происшедшего. Ваша статья,
Юрий Васильевич, заставила
снова думать о том же.

Вы абсолютно правы: Хру�
щёв был ревностным исполни�
телем поручений Сталина. Но
он не был настоящим комму�
нистом. Нет и ещё раз нет!
Коммунистическое мировоз�
зрение и невежество несовмес�
тимы. Хрущёв, по�моему, и

стал неоспоримой иллюстра�
цией этого тезиса.

Вообще, этот человек имел
столько недостатков, что никто
не должен был голосовать за его
избрание на высшие посты в
КПСС и СССР. Но голосовали.
Почему? Очень важен правиль�
ный ответ на этот вопрос.

В своё время должных выво�
дов из происшедшего не было
сделано. А в результате к руко�
водству партией пришёл Гор�
бачёв — ещё хуже Хрущёва.
Партия и вместе с ней вся
страна потерпели катастрофу.

Задача КПРФ — не допус�
кать повторения прежних оши�
бок. А задача каждого комму�
ниста — учиться марксизму�ле�
нинизму. Особенно важно это
для молодых. Мне очень хочет�
ся, чтобы в каждом юноше и
каждой девушке с юных лет
формировалось марксистско�
ленинское мировоззрение.

Но ведь наука, культура, об�
разование в России нынче в
упадке. Россию упорно стара�
ются вести к деградации. Осо�
бенно печально, что в этом
участвуют и многие писатели,
поэты, деятели искусства, ны�
нешнее телевидение и буржу�
азная пресса.

Фуад ПАФОВ.
Учитель, член КПСС—КПРФ

с 1961 года.
аул Али�Бердуковский,
Карачаево�Черкесская
Республика.

Призыв Победы

Затронуть душу
СОСОБЫМ ИНТЕРЕСОМ

и волнением читаю в «Прав1
де» все материалы, посвящён1
ные предстоящему 701летию
Великой Победы. Я горжусь,
что мне выпало счастье принять
участие в той справедливейшей
войне. Горжусь своим поколени1
ем и братом Иваном Павлови1
чем Ситниковым, который от1
дал жизнь за Родину. Наверное,
пройдёт ещё не одно десятиле1
тие, пока сформируется такое
же необыкновенное, такое же
чистое и преданное Родине по1
коление, каким было поколение
победителей.

У меня четверо внуков и уже
восемь правнуков. Внимательно
всматриваюсь в них, переживаю
за их будущее. И вот, пока ещё
не оставили меня силы, хочу
провести посвящённые Победе
классные часы в школах, где
учатся мои правнуки. Призываю
всех ветеранов сделать то же са1
мое! И сделать это нам надо не
для галочки, а необходимо глу1
боко затронуть душу каждого из
молодых. Чтобы не верили они
той лжи о Великой Отечествен1
ной войне и тем лжецам, кото1
рых ныне так много развелось,
чтобы осознали величие подвига
своих предков, отстоявших в
страшнейшее время родную
страну и спасших всё человече1
ство от смертельной угрозы.

Мне очень больно слышать
сегодня всякие подлые фальси1
фикации о войне и о наших
фронтовиках. Мы обязаны это1
му противостоять.

Надежда Павловна 
ДЁМИНА.

Заслуженный учитель РСФСР.
г. Кисловодск,
Ставропольский край.

«Правда и ложь о Зое Космодемьянской»

Её пример зовёт к подвигам
МЕНЯ обрадовала публикация в «Правде» фрагментов из

будущей книги В. Кожемяко о Зое Космодемьянской. И
сам факт, что выйдет такая книга к 70�летию Великой Победы,
конечно, очень важен. Я в своё время принял участие в разго�
воре о Зое на страницах газеты по вопросам, поставленным
американским учёным�славистом Джонатаном Платтом. Хо�
рошо, что в книгу разговор этот тоже войдёт.

А название для неё предлагаю «Жизнь и подвиг Зои Космо�
демьянской». Пример героини зовёт к подвигам и сегодня. 

Василий ЧИРИКОВ.
Писатель.

г. Воронеж.



Из когорты полководцев Великой Победы

(Окончание.
Начало на 1�й стр.)

— На этом всё могло и оста�
новиться.

— По логике прежнего, до�
революционного времени —
да. Но условия после Велико�
го Октября и Гражданской
войны изменились коренным
образом. Советская власть
начала поднимать массу та�
лантов из трудовых низов. В
1922�м Ваня Черняховский
не только вступает в комсо�
мол, но и становится актив�
ным организатором комсо�
мольской работы на селе. А в
1924�м, когда стал рабочим
цементного завода «Пролета�
рий» в Новороссийске, его
избирают членом бюро за�
водского комитета комсомо�
ла. В Одесской пехотной
школе, куда поступит потом,
он уже секретарь ячейки
ВЛКСМ.

— Когда и как ощутил своё
воинское призвание?

— Наверное, при прохож�
дении «всевобуча» — так
кратко называлось тогда все�
общее военное обучение. По
его горячей просьбе окруж�
ком комсомола и направил
его в военную школу. Сперва
это была Одесская пехотная,
затем переведён в Киевскую
артиллерийскую, которую
окончил в 1928 году. Здесь же
был принят в члены ВКП(б).

— Можно сказать, рос он в
рядах комсомола и Коммунис�
тической партии?

— Безусловно. Всей душой
воспринял их цели, задачи. И
душа его, человека своего
времени, не надламывалась,
он не менял вектор раз и на�
всегда избранного пути, сво�
ей гражданской позиции. До
последнего вздоха твёрдо ве�
рил в великое будущее род�
ной страны, в идеалы обще�
ства, которому служил. Он
защищал их беззаветно, даже
ценой короткой, но завидной
и прекрасной жизни.

— Судя по всему, действи�
тельно человек это был не�
обыкновенно красивый не
только внешне…

— Идеалы, на которых стро�
илось воспитание, не воспри�
нимались им как нечто абст�
рактное. Будучи взыскатель�
ным к другим, он, по расска�
зам близко знавших его лю�
дей, прежде всего предъявлял
высочайшие требования к се�
бе. Так было и в учёбе, и на
службе, и в быту. Скажем, ал�
коголь не употреблял даже в
самых малых дозах, на фронте
бросил курить. Прекрасный
семьянин. Крайне скромный
во всём. Никогда и ни перед
кем не подчёркивал своего
должностного превосходства,
держался просто, был неиз�
менно ровен и доступен в об�
ращении с людьми.

— Меня в вашей книге рас�
трогали те немногие письма,
которые удавалось ему посы�
лать родным с фронта. Напри�
мер, 9 декабря 1942 года обра�
щается к дочери: «Ты опять
москвичка, учишься в москов�
ской школе. Опиши, детка, не
отстала ли ты, если отстала,
работай, дорогая, напряжённо
и становись в ряды отличниц.
Это принцип твоего папы, ко�
торый ты должна с честью
продолжать».

— Замечу, что дочь и сын
Ивана Даниловича окончили
школу с золотыми медаля�
ми… Да, напряжённо и каж�
додневно работать — это его
принцип. О том, что будет
большая война, он знал и го�
товился к этому, вкладывая
все свои силы. Показателен
выбор направления учёбы:
сначала Военно�техническая
академия имени Дзержин�
ского в Ленинграде, а затем
Военная академия механиза�
ции и моторизации РККА в
Москве. То есть ему было яс�
но, что предстоит война мо�
торов, и он в ноябре 1936 го�
да на «отлично» защитил
дипломный проект военного
инженера 1�й степени. От�
ныне судьбой его становятся
танковые войска.

Коммунист против 
прусских генералов

— Собственно, все предво�
енные годы для Черняховско�
го, как и для многих в нашей
стране, были временем интен�
сивной подготовки к отпору
врагам. Давайте вспомним, с
чего он начал войну.

— «Совершенно секретно.
Командиру 28�й танковой
дивизии полковнику Черня�
ховскому с получением на�
стоящего приказа привести в
боевую готовность все части
в соответствии с планом при�
нятия по боевой тревоге, но
самой тревоги не объявлять.
Всю работу проводить быст�
ро, но без шума, без паники и
болтливости, иметь поло�
женные нормы носимых и
возимых запасов, необходи�
мых для жизни и боя…»

Этот приказ молодой ком�
див получил 18 июня 1941 го�
да. И выполнил его блестя�
ще. К рассвету 22 июня пол�
ки 28�й танковой дивизии
уже стояли во втором эшело�

не 8�й армии под литовским
Шяуляем. Здесь полковник
Черняховский оставил «эм�
ку» и пересел в танк, заняв
командирское место. Так для
него началась война.

События развивались стре�
мительно, и через сутки час�
ти немецкой 16�й армии, ко�
торой командовал генерал�
полковник фон Буш, вышли
на подступы к Шяуляю.
Впервые в этом пригранич�
ном сражении «скрестили
шпаги» надменный генерал,
воспитанник прусской воен�
ной школы, и бывший пас�
тух, рабочий, воспитанник
комсомола и коммунист.

Численно силы были абсо�
лютно неравными. И фон
Буш поспешил доложить в
ставку фюрера о разгроме
танковой дивизии русских.
Но в это время та самая диви�
зия продолжала упорное со�
противление, изматывая пре�
восходящие силы врага, на�
нося ему чувствительные
удары и прикрывая отход
стрелковых частей.

— Такое сопротивление в
первые дни войны особенно
много значило: враг ведь не
рассчитывал на него, планируя
свой «блицкриг».

— Что ж, пришлось многое
перепланировать. Вот и Нов�
город собирался фон Буш за�
хватить с ходу, после чего
рассчитывал нанести удар с
юга по Ленинграду. Но диви�
зия Черняховского, отстаи�
вая старинный русский го�
род, во взаимодействии с
другими соединениями не
отступила. И вторично
ошибся фон Буш, посчитав
её разгромленной.

За оборону Новгорода и
проявленные при этом муже�
ство и отвагу Иван Данило�
вич 16 января 1942 года был
награждён орденом Красного
Знамени. Не знал он тогда,
что с фон Бушем придётся
ему «скрестить шпаги» и в
третий раз. К этому мы позд�
нее обратимся.

— Наверное, у каждого на�
шего военачальника и полко�
водца были во время войны
места, с которыми оказалось
связано нечто очень важное и
даже, в полном смысле слова,
судьбоносное. По�моему, для
Черняховского одним из таких
мест стал Воронеж — оборона

его и битва за полное осво�
бождение. И вполне справед�
ливо, что привокзальная пло�
щадь в этом городе носит его
имя, и величественный памят�
ник ему здесь на месте…

— Вы правы, хотя о памят�
нике скажу потом отдельно.
Воронеж действительно за�
нял весьма значительное ме�
сто в воинской биографии
Черняховского. Надо заме�
тить, что на захват этого го�
рода летом 1942 года Гитлер
направил огромные силы.
Почти круглосуточно Воро�
неж подвергался ударам
авиации врага. Иногда бом�
бы сбрасывали одновремен�
но от 80 до 100 самолётов —
такое было только в Сталин�
граде. Да полный захват Во�
ронежа и должен был обеспе�
чить гитлеровцам их успех в
Сталинградской битве.

— Не получилось! А ведь
над городом тогда нависла по�
истине смертельная опас�
ность, и Черняховский прибыл
сюда именно в эти дни?

— Да, 18�й танковый кор�
пус, которым он командовал,
подоспел 4 июля, когда про�
тивник, наведя понтонные пе�
реправы, сумел создать на ле�
вом берегу Дона три опорных
плацдарма и начал наступле�
ние на пригороды Воронежа.

Черняховский лично повёл

в бой свои Т�34. Это было
сделано специально. Личным
примером командир корпуса
решил воодушевить танкис�
тов. За ним ринулись 14 эки�
пажей, противник успел вы�
ставить против советских во�
инов 20 машин. А когда в
ближнем бою несколько из
них было подбито, на по�
мощь выдвинулись ещё два
десятка немецких танков.
Ввёл в бой свой резерв и Чер�
няховский.

Танки двигались лоб в лоб.
На поле боя запылали 8 не�
мецких машин. Гитлеровцы
не выдержали стремительно�
го тарана и начали отступать.

— Но Черняховский в том
бою был контужен?

— Снаряд попал в машину
командира. Ему необходимо
было лечь в госпиталь, однако
он категорически отказался.

— Острота положения пове�
лела?

— Острота была критичес�
кой. Сказался и ряд просчё�
тов командования Брянско�
го, а затем вновь образован�
ного Воронежского фронтов.

Серьёзные и обоснованные
претензии у Ставки ВГК бы�
ли к командующему 60�й ар�
мией Антонюку. И вот 25 ию�
ля приказом И.В. Сталина
командующим этой армией
назначается Черняховский.

— Перемены к лучшему бы�
стро обозначились?

— Я бы сказал так: именно
с этого момента в 60�й армии
началась большая созида�
тельная работа, которая за�
вершилась освобождением
центральной части Вороне�
жа. С 25 июля 1942 года до
полного освобождения Воро�
нежской области Черняхов�
ским было осуществлено не�
сколько наступательных опе�
раций, в ходе которых было
освобождено множество го�
родов и сёл Центрального
Черноземья. А 25 января 1943
года в результате Воронеж�
ско�Касторненской наступа�
тельной операции части 60�й
армии полностью освободи�
ли сам Воронеж.

— И это ведь имело колос�
сальное стратегическое влия�
ние на весь ход войны?

— Гитлеровское командо�
вание вынуждено было это
признать. Говоря о причинах
своего поражения под Ста�
линградом, одной из главных
назвали отвлечение сил и
средств на Воронеж.

Достоин командовать
фронтом!

— Отсюда начинается по�
бедный наступательный курс
Черняховского?

— Верно, от моего родного
Воронежа. После его осво�
бождения следует Курск, о
чём впоследствии А.М. Васи�
левский напишет: «Ещё бо�
лее блистательным результа�
том оперативного руководст�
ва со стороны молодого ко�
мандарма явились боевые
действия его армии при взя�
тии Курска; город был взят в
течение суток».

И тут же, без оперативной
паузы, по решению Черня�
ховского начинается новая,
Льговско�Рыльская наступа�
тельная операция. Начав её
вроде бы на второстепенном
направлении, командующий
60�й армии вскоре превратил
это направление в главное
для всего фронта. Стреми�
тельно были освобождены
Рыльск, Глухов и сотни дру�
гих населённых пунктов.

Мне, нёсшему тогда
скромную полковую службу
и на короткое время перед
ранением возглавлявшему
штаб полка в соседней армии
П.И. Батова, не раз приходи�
лось слышать восхищённые
отзывы командиров частей и
соединений об удачливости
молодого генерала. Однако
очень скоро всем стало ясно,
что это не просто какая�то
случайная удачливость.

— Делами он это доказал?
— Именно. И доказал весь�

ма впечатляюще. Проявил
себя мастером суворовского
натиска и манёвра, кинжаль�
ных клиньев во фронты про�
тивника, образцово показал,
как надо воевать не числом, а
умением.

— Его 60�я армия действо�
вала тогда в составе Цент�
рального фронта, которым ко�
мандовал К.К. Рокоссовский?

— Да. И Рокоссовский не
раз давал высочайшую оцен�
ку командарму. Особенно в
битве за Днепр, на Киевском
направлении в августе — сен�
тябре 1943 года. «Принимаю
решение перенести главные
усилия на левый фланг фрон�
та (то есть в полосу 60�й ар�
мии), — писал Константин
Константинович. — А Черня�
ховский развивал наступле�
ние, к вечеру 31 августа про�
двинулся уже на 60 километ�
ров и расширил прорыв по
фронту до сотни километ�
ров… Войска 60�й армии,
преследуя разбитого против�
ника… овладели Конотопом,
ещё через три дня — Бахма�
чом. Южнее этого города бы�
ли окружены и после двух�
дневного боя разгромлены
четыре вражеские пехотные
дивизии. 15 сентября после
короткого боя войска Черня�
ховского освободили Нежин.
Дорога на Киев была откры�
та».

— Родные его места… Мож�
но представить, с каким чувст�
вом Иван Данилович освобож�
дал их от фашистов. А теперь
для нынешних киевских влас�
тителей он уже не герой — у них
герои совсем другие…

— Это не просто печально,
это трагично!.. Знаменитый
«днепровский бросок» Черня�
ховского вошёл в мировую ис�
торию военного искусства, а
власти на Украине сегодня об
этом даже не вспоминают, ко�
щунственно внедряя иные
приоритеты. Советские побе�
ды и победители им поперёк
горла. Но разве можно забы�
вать и тем более чернить такую
поистине великую славу!

— За форсирование Днепра
Иван Данилович ведь был удос�
тоен звания Героя Советского
Союза?

— Да, первый раз. Второй —
летом 1944�го, после освобож�
дения Минска и Вильнюса,
когда он уже командовал 3�м
Белорусским фронтом. А за

операции по освобождению
родной Украины его награди�
ли ещё орденом Богдана
Хмельницкого. Символично,
не правда ли?

— Ещё бы! Иван Черняхов�
ский, Иван Кожедуб и другие
украинцы — герои Великой
Отечественной, как и Богдан
Хмельницкий, — это настоящая
слава Украины. И, конечно, по
праву, заслуженно в апреле
1944 года тридцатисемилетнего
И.Д. Черняховского назначают
командующим 3�м Белорусским
фронтом.

— Этому предшествовало
обращение к И.В. Сталину от
7 марта 1944 года, подписан�
ное вступившим в командова�
ние 1�м Белорусским фронтом
Г.К. Жуковым и членом Воен�
ного Совета: «По своим зна�
ниям и умению управлять
войсками командующий 60�й
армии генерал�лейтенант Чер�
няховский вполне заслужива�
ет звания генерал�полковни�
ка. В сравнении с Москален�
ко, Гречко и Рыбалко, Черня�
ховский стоит гораздо выше».

Вот так, по�военному пря�
мо, без дипломатических ухи�
щрений и вывертов. Это Жу�
ков и Рокоссовский убедили
Сталина в том, что Черняхов�
скому можно и нужно вверить
командование фронтом.
Впрочем, Верховный к тому
времени и сам достаточно
знал выдающиеся способнос�
ти и воинское мастерство мо�
лодого генерала, не сомневал�
ся в нём.

Обратите внимание: одно�
временно 1�м Белорусским
фронтом командовал Г.К. Жу�
ков, 2�м Белорусским — К.К.
Рокоссовский, а 3�м — И.Д.
Черняховский. Самый моло�
дой советский полководец но�
вой формации, достойно про�
долживший лучшие традиции
военачальников Красной Ар�
мии и обогативший их своим
новаторским творчеством.

Советские победили 
германских, 

а не наоборот

— Вы отметили Черняхов�
ского как достойного предста�
вителя советской военной шко�
лы. Между тем сколько усилий
предпринято нашими недруга�
ми, особенно за последние го�
ды, чтобы доказать, будто со�
ветские генералы и маршалы
воевать�то не умели совсем…

— Но почему�то победили,
да? Уму непостижимо, к каким
фантазиям прибегают и за ру�
бежом, и в «пятой колонне»,
чтобы только принизить нашу
Победу. Однако надо же кон�
кретно сравнивать и анализи�
ровать, дабы правда чётко вид�
на была каждому.

Помните, я говорил о двух
встречах Черняховского с гер�
манским генерал�полковни�
ком фон Бушем в самом нача�
ле войны? Так вот, была у них
ещё и третья встреча. Когда
Иван Данилович принял ко�
мандование войсками 3�го Бе�
лорусского фронта, противо�
стояли ему соединения груп�
пы армий «Центр», возглавля�
емой теперь уже фельдмарша�
лом фон Бушем.

— Ничего не скажешь, инте�
ресное совпадение.

— Белорусская операция
под кодовым названием «Баг�
ратион», начавшаяся 3 июля
1944 года, стала для Черняхов�
ского одним из самых ответст�
венных моментов жизни. И
свой талант, свои знания и
опыт он использовал здесь
сполна. Его «двойные» и «на�
растающие» удары пехотных и
танковых соединений в лес�
ных и болотистых местах, вне�
запные контрнаступления,
приводившие к расчленению
и окружению войск противни�
ка, теперь изучаются в воен�
ных академиях. Он зарекомен�
довал себя как уникальный
мастер ранжирования механи�
зированных, пехотных и кава�
лерийских атак, массирован�

ных огневых подавлений
сильно укреплённых бастио�
нов врага, а также других так�
тических новшеств.

Судьба подарила мне воз�
можность, что называется,
«снизу» восхищаться и частич�
но претворять в жизнь страте�
гические замыслы двух выда�
ющихся творцов военного ис�
кусства — К.К. Рокоссовского
и И.Д. Черняховского, а точ�
нее — руководимых ими со�
седствующих армий при взаи�
модействии во время разгрома
Бобруйского котла. По деталь�
но согласованному плану была
уничтожена и пленена силь�
ная группировка вражеских
войск (тридцать дивизий!), а в
результате освобождены сто�
лица Советской Белоруссии и
значительная часть террито�
рии республики.

— То есть фельдмаршал фон
Буш, давний знакомец Черня�
ховского, был крупно бит?

— Да, основательно. Я уже
сказал, что за успехи в опера�
ции «Багратион» Ивану Дани�
ловичу было вторично при�
своено звание Героя Советско�
го Союза, и он стал генералом
армии. А вот фон Буша, от�
нюдь не с почётом, Гитлер ото�
звал в Берлин, назначив на его
место фельдмаршала Моделя.

— Но он тоже не сдержал
Черняховского?

— Какое там! Хотя новый
германский командующий в
срочном порядке подтянул все
оперативные резервы, чтобы
восстановить линию обороны,
войска Черняховского про�
должали стремительно дви�
гаться вперёд. И 13 июля 1944
года они освободили столицу
Советской Литвы — город
Вильнюс, а 17 августа первы�
ми вышли на границу Восточ�
ной Пруссии.

О памяти, совести 
и кощунстве

— Восточно�Прусской опе�
рации суждено было стать по�
следней во фронтовой биогра�
фии Черняховского. Что стоило
бы о ней сказать?

— Сказать стоит много, и
написано про неё немало в
разных исследованиях и воен�
ных учебниках. Достаточно
отметить хотя бы то, что здесь
в составе групп германских ар�
мий «Центр» и «Север» было
сосредоточено столько же
войск, сколько их было у про�
тивника на Берлинском на�
правлении. Особое значение
придавал этой операции Вер�
ховный Главнокомандующий,
а для гитлеровцев чрезвычай�
ной задачей было отстоять не�
вероятно укреплённый басти�
он пруссачества.

Так что на второй день
штурма, начавшегося 13 ян�
варя 1945 года, наши войска

были контратакованы круп�
ными силами противника,
поддержанными тремястами
танками и штурмовыми ору�
диями. Но Иван Данилович
предпринял мудрый манёвр,
и на пятый день операции
тактическая зона обороны
врага была прорвана.

— Это начало, а впереди бои
и бои… Горько, что уже не Чер�
няховскому предстояло завер�
шить разгром врага в его прус�
ской цитадели. Вплотную подо�
шли к крепости Кёнигсберг, об�
ложили её с трёх сторон…

— Знаете, мне хочется сей�
час отойти от военных по�
дробностей и затронуть дру�
гую сторону темы, которая
приобрела нынче, прямо ска�
жу, крайне болезненный ха�
рактер. Для меня и, уверен,
для вас — для многих! Скажу
о памяти и беспамятстве, о
совести и кощунстве. Об от�
ношении к советским воинам
со стороны тех, кого освобо�
дили они.

Напомню про памятник
Черняховскому в Воронеже, о
котором говорили вы. А ведь
памятник этот перевезён сю�
да из Вильнюса, где в своё
время был установлен. Вой�
ска Черняховского этот город
освобождали. Причём вот что
отмечу. Когда черняховцы
вступили в Литву (где три го�
да назад Иван Данилович на�
чинал войну), командующий,
чтобы сохранить от разруше�
ния замечательный город,
приказал не бомбить его и не
обстреливать из тяжёлых ору�
дий. Вильнюс был взят в ре�
зультате обходного манёвра.
И литовский народ выражал
тогда полководцу безмерную
признательность за это.

Но что произошло потом?
Как только рухнул Советский
Союз, начались покушения и
на памятник, и на могилу
Черняховского, который
именно здесь был похоронен.
Пришлось перевозить остан�
ки генерала в Москву, а па�
мятник — в Воронеж. Какое
горе, какая боль!

— А теперь и в польском го�
роде Пененжно, который был
немецким и, когда здесь погиб
Черняховский, назывался
Мельзак, националисты требу�
ют снести памятник советско�
му герою. А ведь он погиб и за
то, чтобы на этой земле, в этом
городе люди говорили на поль�
ском языке…

— Вопиющее святотатство и
полное попрание совести! С
тем же мы сталкиваемся по от�
ношению к памяти маршалов
Толбухина, Конева, других со�
ветских полководцев и воена�
чальников, так много сделав�
ших для спасения народов в
странах Восточной Европы,
для сохранения их городов и
памятников. Наши воины се�

бя не щадили ради других, а в
ответ — такая чёрная неблаго�
дарность.

Выходит, фашизм кому�то
милее и дороже. Недобитые
эсэсовцы, новоявленные их
последыши и лизоблюды бес�
чинствуют на Украине, демон�
стративно вышагивают по го�
родам Прибалтики… Позор!

— Да ещё чудовищно иска�
жают, фальсифицируют благо�
роднейший образ тех, кто со�
крушил фашизм. Противопос�
тавляя им внешне лощёных, а
по сути бесчеловечных гитле�
ровских вояк. Кто же реально,
спрашивается, истинные гума�
нисты?

— То, что на пряжках у фа�
шистов значилось «С нами
Бог», — такое сверхлицемер�
ное прикрытие и вместе с тем
кричащее разоблачение сви�
репой их жестокости, а подчас
самого настоящего людоедст�
ва. И это «цивилизованные»
из Европы…

Нет, подлинный гуманизм
был на нашей стороне, и это
как никогда проявилось в го�
дину той страшнейшей войны.
В образах наших советских
полководцев — тоже.

Вот мы уже говорили не�
много, каким изумительным
человеком по своим нравст�
венным качествам был Иван
Данилович Черняховский. А
какая высокая внутренняя
культура! Даже на фронте, в
редкие минуты затишья и от�
дыха, его можно было застать
за книгой. Он прекрасно раз�
бирался в литературе и искус�
стве, великолепно играл на ги�
таре и пианино, отлично пел и
мог даже дуэтом исполнять
сложные оперные фрагменты
со знаменитым солистом
Большого театра Максимом
Дормидонтовичем Михайло�
вым. По инициативе команду�
ющего в его войсках был со�
здан лучший фронтовой ан�
самбль песни и пляски…

— Да ведь и песни какие бы�
ли у нас во время войны! Ниче�
го подобного, даже близко, у
фашистов не было.

— И не могло быть! Неда�
ром пелось в знаменитой
«Священной войне»:

Как два различных 
полюса,

Во всём враждебны мы.
За свет и мир мы 

боремся,
Они — за царство тьмы.

Советская страна и фашист�
ская Германия — это действи�
тельно были два в корне раз�
личных полюса. А нынче их
норовят уравнять! Сталина
уравнивают с Гитлером, ком�
мунизм — с фашизмом…
Большее кощунство по отно�
шению к нашей Великой По�
беде невозможно вообразить.

Самый молодой комфронта
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●● Со своим адъютантом во время боёв на подступах к Восточной Пруссии.

●● Командующий 3�м Белорусским фронтом генерал армии И.Д. Черняховский лично
вручал награды отличившимся бойцам.

●● С детьми Неонилой и Олегом. 1944 год.

●● Представитель Ставки Верховного Главнокомандования Маршал Советского Союза
А.М. Василевский (слева) и командующий 3�м Белорусским фронтом И.Д. Черняховский.
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Международное обозрение

Президент США Барак Обама сделал неожиданное
признание: решение Джорджа Буша�младшего о вводе
войск в Ирак было ошибкой — светская страна превраще�
на в оплот мусульманских фанатиков. Прежде чем стре�
лять, поучает Обама, нужно тщательно целиться.

Крючков и другие

Владимир Александрович Крючков (со�
ветский генерал, председатель КГБ СССР)
сразу же после выхода из СИЗО занялся
своей привычной работой. В тюрьме его
держали в связи с «делом ГКЧП», в котором
он играл заметную роль.

Бывший заключённый Крючков отбыл
на Ближний Восток. Чем он там занимался,
доподлинно неизвестно — сведений мало,
и они противоречивы. Но после возвраще�
ния в Москву генерал написал нечто вроде
отчёта о проделанной работе. Писал сам,
обычной шариковой ручкой. Текст был пе�
редан в еженедельник «Гласность», где я
тогда работал. В материале рассказывалось
о встречах В.А. Крючкова с лидерами араб�
ских национально�освободительных дви�
жений. Список их выглядел внушительно,
хотя и несколько экзотично — там были и
вовсе не известные читающей публике
структуры. Например, Народно�освободи�
тельный фронт Бахрейна и другие подоб�
ные организации.

Оригинал текста лежал у меня в столе до
тех самых пор, пока в редакцию не ворва�
лись вооружённые обрезками труб боевики
с трёхцветными
н а р у к а в н ы м и
повязками. Они
согнали всех со�
трудников в од�
ну комнату, раз�
били оргтехни�
ку, выпотроши�
ли рабочие сто�
лы. Тогда доку�
мент Крючкова
и исчез.

Напомню о
том времени,
чтобы стала по�
нятнее ситуация. Такие же «борцы с комму�
низмом» возглавили толпу, которая своро�
тила памятник Ф.Э. Дзержинскому, захва�
тили легендарный «дом 2» на Лубянке, где,
по утверждениям американской прессы,
находилась «штаб�квартира КГБ». Охрану
здания, в том числе и у «председательского
подъезда», сняли. Зевакам ничего не меша�
ло зайти поглядеть на строго засекреченные
ранее кабинеты. В комнатах, где прежде ра�
ботали сотрудники аппарата председателя
КГБ, разместилась редакция одного из но�
вых еженедельников.

Через подъезд № 3 известного здания ЦК
КПСС погромщики проникли в помеще�
ния, занятые международными отделами
Центрального Комитета. Как утверждали
английские журналисты, оттуда были вы�
несены документы, в которых содержалась
информация о связях руководства Компар�
тии Советского Союза с иностранными
коммунистическими организациями и на�
ционально�освободительными движения�
ми. Вскоре над этим подъездом появился
российский государственный флаг — три�
колор: туда переехало козыревское Мини�
стерство иностранных дел Российской Фе�
дерации.

Не обошли вниманием погромщики и
бытовую сферу. Новый жилой дом на улице
Чехова, который значился на балансе Уп�
равления делами ЦК КПСС, был отдан но�
вым хозяевам. Одним из первых туда пере�
ехал доцент кафедры научного коммунизма
одного из вузов Свердловска Геннадий Бур�
булис. Говорят, от него и пошёл термин
«трофеи» — перестройщики мыслили и изъ�
яснялись по�военному.

Аналогично события развивались по всей
великой стране. «Борцы с коммунизмом»
крушили советские памятники и захватыва�
ли в качестве трофеев чужое имущество.

Всё это время Крючкова держали в тюрь�
ме — его боялись. А когда трофеи были раз�
делены, генерала амнистировали. Тут�то он
и засобирался на Ближний Восток.

Об этом вояже я спрашивал офицера, ра�
ботавшего в непосредственной близости с
Владимиром Александровичем. Как амери�
канцы могли допустить такую поездку? По�
чему Крючков передал отчёт о ней для пуб�
ликации в «Гласность»? Представлялось
важным услышать мнение компетентного
специалиста.

Ответы в сжатой форме выглядели так:
конечно, в ЦРУ о поездке Крючкова знали
— тогда в Москве тайн не было. Но люди в
Лэнгли недооценили революционную кон�
спирацию — попросту говоря, американ�
ские агенты потеряли Крючкова в Бейруте.
С тех пор во внешний мир просачивалось
только то, что считал нужным сообщить
Владимир Александрович о своих встречах
на Ближнем Востоке. «Гласность» же была
выбрана потому, что оставалась единствен�
ным коммунистическим изданием в новой
России, где можно было опубликовать нуж�
ную версию операции.

Целься!
Казалось бы, зачем сейчас ворошить ис�

торию четвертьвековой давности? Ведь
многих деятелей того времени и в живых
уж нет.

Многих действительно нет. А дело есть.
Так, например, мало кому известная ещё
совсем недавно организация ИГИЛ (Ис�
ламское государство Ирака и Леванта) стала
сначала грозным Арабским халифатом, а
потом Исламским государством. О нём сей�
час пишут исключительно в негативных то�
нах. Но ведь одной из первых публичных
акций ИГ стала казнь судьи, который при�
говорил к повешению Саддама Хусейна —
легитимного президента Ирака. О вторже�
нии в эту страну войск возглавляемой Со�
единёнными Штатами коалиции ныне со�
жалеет даже Барак Обама. Правда, некото�
рые наблюдатели считают эти сожаления
запоздалыми и небескорыстными: в США
началась предвыборная президентская кам�
пания и демократ Обама, критикуя респуб�
ликанца Джорджа Буша за антииракскую
акцию, просто намерен осложнить новому
выдвиженцу Республиканской партии до�
рогу к Белому дому. Возможно, это так и
есть. Но слова�то сказаны верные…

Что же касается обвинений джихадистов
из ИГ в военных преступлениях и в антигу�
манных акциях, то тут всё сложнее, чем ка�
жется на первый взгляд. Оранжевые робы, в
которые одевают жертв ИГ перед смертью,
повторяют цвет одежд узников незаконной
американской тюрьмы на базе Гуантанамо.
Там заключённых без решения суда держат
в стальных клетках под палящим солнцем.
Разрушенные боевиками ИГ музеи напоми�
нают об уничтоженных и разворованных
американской солдатнёй в Ираке бесцен�
ных исторических реликвиях.

На войне не найдёшь человека в белых
перчатках. Пролитая кровь порождает
месть. Поэтому не зря говорят: войну легче
остановить, чем прекратить. Как сообщают
СМИ, нынешние бунтари в Йемене — шии�
ты, которых упрекают в связях с Ираном —
накануне начала восстания побывали в
Москве. Теперь пресса рассуждает о том,
что Россия, которую многие лидеры евро�
пейских государств пытаются третировать
за «войну в Донбассе», взвела курок на гра�
нице Саудовской Аравии и Йемена. Журна�
листы задаются вопросом: а что ещё есть в
арсеналах Кремля? Может быть, «список
Крючкова» ещё не исчерпан.

Москва между тем призывает к миру и в
Донбассе, и на Аравийском полуострове.
Думается, игнорировать такие призывы не�
дальновидно. Как ныне говорит Барак Оба�
ма, прежде чем стрелять, нужно правильно
прицелиться. Чтобы не ошибиться.

Опять религиозная война?
На Ближнем Востоке навык прицельной

стрельбы особенно важен. И дело не только
в том, что этот регион населяют народы,
склонные к силовому решению многовеко�

вых взаимных претензий. В последние во�
семьдесят лет именно там были обнаруже�
ны и освоены гигантские нефтяные место�
рождения, имеющие глобальное значение.
Не менее значимы и пути доставки тамош�
ней нефти. Поэтому нынешнее обострение
ситуации на йеменско�саудовской границе
отозвалось тревогами во многих странах за
тысячи километров от ближневосточной
«мировой бензоколонки».

Более полугода шииты�радикалы (группа
«Ансарулла») контролируют север и центр
Йемена, в том числе столицу Сану. Прези�
дент Абд�Раббу Мансур Хади (которого бо�
евики считают нелегитимным) скрылся в
Египте. Власть перешла к Президентскому
совету. Боевые части «Ансаруллы» заняли
важнейший порт Аден и аэропорт Таиз.
Американский посол в Йемене Меттью
Тьюллер высказался за вмешательство
США в йеменский конфликт. Однако в Ва�
шингтоне пока «целятся» и стрелять не
спешат. Из страны, охваченной огнём
гражданской войны, выведены весь персо�
нал посольства США и контртеррористиче�
ское подразделение. Президент Хади обра�
тился к Совету сотрудничества арабских
государств Персидского залива с просьбой
использовать против восставших совмест�
ные вооружённые силы «Щит полуостро�
ва». В прессе циркулируют слухи о скором
создании Шиитского государства Йемен,
связанного с Исламским государством. 
Йеменских шиитов поддерживает Иран.
Журналисты утверждают, что создан воз�
душный мост Тегеран—Сана, по которому
десятки самолётов доставляют восставшим
оружие и военную технику. Саудовская
Аравия, самая богатая и наиболее влия�
тельная страна суннитского мира, начала
военную операцию в Йемене. Вместе с сау�
дитами в ней участвуют Катар, Кувейт, Бах�
рейн, ОАЭ, Египет, Марокко, Судан, Иор�
дания и Пакистан. Войска «десятки» воору�
жены до зубов самой современной техни�
кой. Однако от наземной операции они по�
ка воздерживаются, ограничившись воз�
душными ударами. Не склонен сейчас ввя�
зываться в войну и Иран — лидер шиитско�
го мира. Однако его военные корабли нахо�
дятся в Аденском заливе.

Некоторые аналитики склонны рассмат�
ривать ситуацию как начало очередной ре�
лигиозной войны, в которой сражаются
между собой мусульмане — шииты и сунни�
ты. Однако есть и другие оценки. Тегеран и
Эр�Рияд вступили в войну за лидерство в
исламском мире. У Ирана очень сильные
позиции — прекрасно вооружённая и обу�
ченная армия, многочисленные боевые
группы шиитов в разных странах Ближнего
Востока. Получив контроль над Йеменом,
иранцы могут заблокировать Аденский за�
лив и Баб�эль�Мандебский пролив, по ко�
торым танкеры из богатых нефтью суннит�
ских стран перевозят горючее в Европу и
США. Так как Тегеран контролирует Ормуз�
ский пролив, совершенно очевидно, что
именно у него в руках ключи от «мировой
бензоколонки».

Но на стороне суннитов численное пре�
восходство, а также негласная поддержка
США и Западной Европы.

Есть и ещё один аспект ситуации, о кото�
ром говорят сравнительно мало. Под шиит�
скими знамёнами сплачивается много бед�
ных. Среди них немало йеменцев, работаю�
щих на саудовских нефтяных промыслах.
Они могут оказать поддержку «Ансарулле»,
если её боевые отряды вторгнутся в восточ�
ные районы Саудовской Аравии, где нахо�
дятся богатейшие «нефтяные поля». Четыре
года назад в Бахрейне выступления оппози�
ции против суннитской власти едва не при�
вели к падению монархии.

Аналитики обратили внимание и на пози�
цию Израиля. Саудовские власти пообеща�
ли открыть воздушный коридор для изра�
ильских самолётов, если Тель�Авив решит
нанести авиационный удар по иранским
ядерным объектам. Американский кон�
гресс, вопреки возражениям президента
Обамы, предоставил трибуну израильскому
премьер�министру Нетаньяху и поддержал
его протест против готовящегося америка�
но�иранского соглашения. Белый дом по�
зицию конгрессменов проигнорировал. Ни
один американский президент за всё время
существования государства Израиль не за�
ходил так далеко в конфликте с Тель�Ави�
вом. В мировой прессе тут же поползли слу�
хи, что Обама — скрытый мусульманин, он
вырос в мусульманской стране, в мусуль�
манской семье и, по определению, не мог
игнорировать ислам. Хотя и клялся в верно�
сти Америке на Библии.

Так противостояние в аравийских песках
отзывается тревожным гулом во многих
странах.

Александр ДРАБКИН.
Политический обозреватель «Правды».

Ближневосточные
тревоги

ТАК, КНР обогнала ФРГ и
стала третьим по величине
в мире поставщиком ору�

жия. Германия, как и другие ев�
ропейские страны, с 2005 по 2014
год урезала экспорт военной
продукции, а Поднебесная, на�
оборот, увеличила на 143%. В
итоге доля немецких продавцов
на рынке оружия сократилась с
11% до 5%, а китайских — подня�
лась с 3% до 5%. Посему азиат�
ское государство заняло третью
позицию, уступив лишь США,
которые, в одиночку обеспечи�
вая треть (31%) продаж на миро�
вом рынке, остаются крупней�
шим поставщиком, и России
(27%). Кстати, доля РФ за этот
период, отмечает агентство «Рей�
тер», выросла на 5%. Первую ше�
стёрку экспортёров замыкают
Франция и Великобритания.

Ведущим на планете импортё�
ром вооружений вновь, как и в
2013 году, стала Индия: её доля
удвоилась с 7% до 15%, далее
идут Саудовская Аравия (5%) и
всё тот же Китай (5%). Однако,
по версии американской кон�
салтингово�аналитической
группы IHS, принимающей во
внимание как раз стоимость во�
енных закупок, крупнейшим
мировым импортёром вооруже�
ний оказалась Саудовская Ара�
вия, поскольку одна седьмая
часть всех заключённых на пла�
нете оборонных контрактов оп�
лачена именно этой страной.

Королевство стремительно на�
ращивает свой потенциал: в по�
следнее время импорт вооруже�
ний в Аравию ежегодно растёт
на 50%. Саудовская Аравия вме�
сте с ОАЭ ввозят оружия больше,
чем вся Западная Европа. По�
давляющая часть закупок прихо�
дится на американскую технику
и оборудование. Всё это проис�
ходит на фоне общего роста во�
енного рынка, причём уже шес�
той год подряд. В 2014�м объём
сделок увеличился на 13,4% — до
64,4 миллиарда долларов.

Между тем, отмечает СИИПМ,
в то время как азиатские страны
пополняют свои военные арсе�
налы, европейские государства,
наоборот, снизили ввоз оружия:
за последнее десятилетие импорт
в Старый Свет упал на 36%. Одно
из немногих исключений —
Азербайджан, который вследст�
вие «замороженного» конфликта
с Арменией из�за Нагорного Ка�
рабаха нарастил импорт на 249%
(Армения — на 4%), преимуще�
ственно приобретая вооружение
у России.

По наблюдениям сток�
гольмских исследователей, неко�
торое оживление на европейском
рынке спровоцировали события
на Украине: импорт вооружений
начали увеличивать такие стра�
ны, как Польша, Эстония и Лат�
вия. Впрочем, на итогах 2014 года
это сказаться не успело.

Елена МОРОЗОВА.

ИЛЛЮЗИИ ТОГО, что вы�
боры любого уровня в
Казахстане могут быть

альтернативными и справедли�
выми, развеяны много лет назад.
Последовательная зачистка по�
литического поля ликвидирова�
ла какую бы то ни было оппози�
цию Назарбаеву и проводимому
властями курсу. Несмотря на
это, желающих попытать счас�
тья на выборах оказалось нема�
ло: 27 человек заявили о намере�
ниях побороться за президент�
ское кресло. Для Казахстана это
рекордный показатель. 

И хотя среди этих людей не
было ни одной фигуры респуб�
ликанского масштаба, допускать
их всех до выборов Центризбир�
ком не решился. Чем больше
кандидатов, тем выше вероят�
ность различного рода эксцес�
сов. А их в нынешней электо�
ральной кампании стараются
избежать любыми возможными
средствами. Максимальная
предсказуемость — таков не�
гласный принцип намеченного
на 26 апреля голосования.

Неудивительно, что выборное
законодательство предусматри�
вает специально для таких слу�
чаев целый ряд барьеров, кото�
рые отсекают всех неугодных
кандидатов, причём под благо�

видными, вполне легальными
предлогами. Среди этих барье�
ров — экзамен на совершенное
владение казахским языком, а
также необходимость в короткие
сроки собрать не менее 93 тысяч
подписей в свою поддержку. 

Большинство желающих че�
рез мелкое сито законодательст�
ва не прошли. 25 марта Цент�
ральная избирательная комис�
сия Казахстана назвала имена
кандидатов, которые примут
участие в выборах. Помимо дей�
ствующего президента, это 
63�летний Абельгази Кусаинов, в
прошлом занимавший должнос�
ти министра транспорта и руко�
водителя Карагандинской обла�
сти, а также 68�летний секретарь
Коммунистической народной
партии Казахстана (КНПК) Тур�
гун Сыздыков. Впрочем, оппо�
зиционной силой КНПК не яв�
ляется. Так называемые народ�
ные коммунисты поддерживают
социально�экономический и по�
литический курс Астаны, за что
их пропустили в парламент и
разрешили выдвинуть кандидата
в президенты — в отличие от не�
угодной Компартии Казахстана,
против которой развёрнута жёст�
кая борьба.

Абельгази Кусаинов в своей
предвыборной кампании также

старательно избегает «острых
углов». Политик решил сделать
ставку на более чем безобидную
тему — экологию. В ходе встреч
с избирателями он рассказыва�
ет о разрушении озонового
слоя и изменении климата, и
можно не сомневаться, что
власть подобная риторика пол�
ностью устраивает. 

Руководство республики пы�
тается придать выборам демо�
кратический антураж. Для этого
каждому из кандидатов выделя�
ется эфир на телевидении и ра�
дио (правда, всего по 15 минут),
а также средства на аренду поме�
щений для встреч с избирателя�
ми. Кроме того, в Казахстан
приглашены около тысячи зару�
бежных наблюдателей.

Единственной интригой
предстоящего голосования оста�
ются процент явки и количество
голосов, которые получит Назар�
баев. Большинство аналитиков
склоняются к тому, что Центр�
избирком присудит действую�
щему президенту не меньше
96%. На прошлых выборах На�
зарбаев получил 95,5%, а по�
скольку главной целью нынеш�
него голосования провозглаше�
на демонстрация единства наро�
да перед лицом экономических
испытаний, результат главы Ка�
захстана не должен снизиться.
Таковы реалии республики, в
которой реальная демократия
давно уступила место показному
суррогату.

Сергей КОЖЕМЯКИН.
(Соб. корр. «Правды»).

г. Бишкек.

Демократический
суррогат

За пост президента Казахстана на приближаю�
щихся выборах, помимо Нурсултана Назарбаева,
поборются ещё два кандидата. Впрочем, назвать
борьбой предстоящее действо трудно: реальны�
ми конкурентами действующему главе республи�
ки они не являются и не позволяют себе даже час�
тичной критики существующей власти.

На Земле продолжается активная купля�продажа
оружия. Таков основной вывод Стокгольмского институ�
та исследований проблем мира (СИИПМ), оценивающе�
го объёмы поставок вооружений без учёта их стоимости.
Основные игроки на этом рынке, как показывает мони�
торинг последних лет, всё те же, меняются лишь их по�
рядковые номера в списке экспортёров�импортёров.

Рынок вооружений: 
основные игроки

Фотофакт

СЕЛЬХОЗТЕХНИКА заполонила площадь Люк0
сембург перед зданием Европарламента в Брюс0

селе — так сотни мелких фермеров, производителей
молока и молочных продуктов из разных стран ЕС
выразили своё недовольство вступившим в силу ре0
шением Евросоюза об отмене квот на производство
молока, введённых 30 лет назад, когда предложение
значительно опережало спрос. Демонстранты, уст0
роившие символические похороны молочной отрас0
ли, основанной на мелких и средних хозяйствах,
требовали мер по поддержанию закупочных цен, бо0

ясь разориться под давлением транснациональных
гигантов, таких, как «Нестле» и «Данон».

Между тем власти ЕС рассчитывают на междуна0
родные рынки: потребление молочных продуктов в
мире увеличивается, и к 2025 году темпы роста могут
составить 40%. Но у  производителей другая точка
зрения: до будущего можно и не дожить,  а сегодня
действует российское эмбарго на поставки европей0
ских продуктов. Следовательно, возможностей для
сбыта у аграриев из ЕС стало ещё меньше.

Фото Рейтер.

К ЭТОМУ дну их неудер�
жимо тянет тяжкое бремя
долгов. Государственных

гарантий для погашения новых
долгов правительство Украины
не выдаёт, а старые остались в
зависшем состоянии на неизве�
стный срок.

Фантастический показатель
госдолга Украины впечатляет
сам по себе. Согласно проекту
госбюджета на 2015 год, ВВП
был запланирован на уровне 1,78
триллиона гривен. Госдолг пра�
вительства Украины уже сегодня
составил 90 процентов по отно�
шению к ВВП.

До Майдана, в 2013 году, это
соотношение составляло 40 про�
центов. А во время накала май�
данных страстей его спикеры
глотки надрывали, обвиняя влас�
ти в том, что они накопили непо�
мерные долги, которые для даль�
нейшего существования Украи�
ны слишком огромны и ужасны.
Зато теперь эти же спикеры, уже
переместившиеся во власть, мол�
чат как рыбы о новых, уже ими
сотворённых долгах.

Неудивительно, что МВФ не
спешит давать второй валютный
транш Украине, видимо, пони�
мает, что с такими долгами и с
таким курсом гривны путь толь�
ко на то самое дно. 

Согласно официальной ин�
формации минфина Украины,
по состоянию на 1 марта госу�
дарственный и гарантирован�
ный государством долг достиг
суммы в 1 триллион 613 милли�
ардов гривен (более 60 миллиар�
дов долларов). С начала года он
увеличился более чем на 500
миллиардов гривен.

Основная причина роста дол�
гов — девальвация гривны, дела�
ет вывод один из ведущих эконо�

мистов страны, руководитель
Украинского аналитического
центра Александр Охрименко.
Горе�эксперты ещё недавно рас�
сказывали, как хорошо, когда в
стране девальвация, но, по его
мнению, девальвация — это ка�
тастрофически плохо.

Уже сегодня на каждого укра�
инца приходится по 1350 долла�
ров, или по 78 тысяч гривен,
внешнего долга. Стандартная
семья из трёх человек должна
«заграничному дяде» более 
4 тысяч долларов.

К тому же нынешние пост�
майданные власти украли за год
в 2,5 раза больше, чем при Яну�
ковиче за весь 2013 год.

О ДИН из важнейших по�
казателей экономичес�
кого здоровья — объём

экспорта — упал на Украине на
треть. Совершенно потерян
российский рынок, что может
добить экономику окончатель�
но. Согласно данным НБУ за
январь—февраль нынешнего
года, общая стоимость экспор�
та составила всего 6,2 миллиар�
да долларов.

Для сравнения: в январе — фе�
врале 2014 года этот показатель
был 9,3 миллиарда долларов. За
этот же период 2013 года, когда
правил «ненавистный режим
Януковича», — почти 11 милли�
ардов долларов. В феврале 2015
года падение экспорта ускори�
лось до 35 процентов. Как гово�
рится, тенденция налицо.

Можно сколько угодно гор�
ланить о небывалых успехах
экономических реформ прави�
тельства Арсения Яценюка, но
факты — вещь упрямая. Может,
поэтому в последнее время
власть и не любит о них упоми�

нать, озвучивая собственные
лозунги и фантазии.

По отдельным ведущим от�
раслям промышленности пока�
затели ещё более пессимистиче�
ские. Так, по продукции маши�
ностроения наблюдается паде�
ние экспорта на 46 процентов,
по чёрным и цветным металлам
— на 38 процентов, экспорт про�
дукции химической промыш�
ленности упал почти на треть, и
даже украинские продовольст�
венные товары и сырьё за грани�
цей перестали покупать.

Падение экспорта — это ре�
альная проблема Украины, и она
усугубляется. Если власть не
прекратит войну, тенденция
только усилится.

Существуют и объективные
тому причины. В связи с падени�
ем цены на нефть начали суще�
ственно снижаться и цены на
экспортируемые продукты. Но
потеря российского рынка про�
дукции украинского машино�
строения — это личная «заслуга»
украинской власти, делает вывод
Александр Охрименко.

ВЛОЖИВ немалые средства
в Майдан, Соединённые
Штаты спешат вернуть

свои барыши. 
Для этого Вашингтон намерен

«подмять под себя» прежде всего
сельское хозяйство Украины. По
заявлению министра аграрной
политики и продовольствия
Алексея Павленко, власти США
планируют в скором времени ре�
ализовать на Украине новые
сельскохозяйственные проекты.
Как отметил министр, реализа�
цией данных проектов займётся
известный производитель совре�
менной сельскохозяйственной
техники Deere & Company. Но
пока американцы размышляют,
как им эффективнее «обустро�
ить» сельское хозяйство Украи�
ны, местные фермеры режут скот,
чтобы элементарно выжить. Ук�
раина фактически избавляется от
животноводства, поголовье скота
стремительно сокращается.

Так, по данным на 1 марта, по�
головье КРС составило 4,115
млн., что на 9,8 процента мень�
ше, чем на аналогичную дату
2014 года. При этом число коров
за этот период сократилось на
6,8 процента и составило 2,263
млн. голов. Поголовье свиней —
на 4,6 процента, до 7,368 млн. го�
лов, овец и коз — на 9 процен�
тов, до 1,499 млн. Отрицательная
динамика наблюдается и в пти�
цеводстве. Поголовье птицы в
стране по сравнению с 1 марта
2014 года сократилось на 8,3
процента, составив 199,037 млн.

ОБЩИЙ УПАДОК отра�
жается на торговле. Мно�
гие сети украинских су�

пермаркетов находятся на гра�
ни разорения, сообщил дирек�
тор Украинской ассоциации
поставщиков торговых сетей
Алексей Дорошенко в интер�
вью корреспонденту ГолосUA.
«Раньше они жили на «сумас�
шедшем» кредите, когда сред�
няя отсрочка платежа составля�
ла до 90 дней. А товар прода�
вался в среднем за 32 дня. То
есть за 60 дней закупали какой�
то «свой» товар, проводили
стройки и ремонты, выплачи�
вали зарплату, погашали долги.
Но теперь кредиты испарились
из�за скачков курса», — разъяс�
нил эксперт, отметив, что мно�
гие торговые сети не нашли ни�
какого другого выхода из сло�
жившейся ситуации, кроме не�
возврата денег поставщикам.

«Математика» у многих укра�
инских торговых сетей доволь�
но плачевная. 20—30 процентов
поставщиков вообще не полу�
чали денег за свои товары, из�за
чего они прекратили отгружать
их в сети. Когда же поставщи�
ков стало мало, они начали
диктовать свои условия. А тор�
говые сети к этому не готовы»,
— добавил Дорошенко. По сло�
вам эксперта, в текущем году
ожидается банкротство до 20
процентов сетей. Торговля уже
не может получать товары от

своих поставщиков, даже соци�
ально значимую продукцию…

БОЛЕЕ ОТРАДНЫЕ ново�
сти приходят из Донбасса.
По сообщению Департа�

мента по информационной по�
литике и связям с общественно�
стью Управления внутренней
политики администрации, глава
ДНР Александр Захарченко по�
здравил коллектив шахты «Хо�
лодная балка» с запуском первой
в ДНР горной выработки. «По�
здравляю руководство и коллек�
тив шахты «Холодная балка» ГП
«Макеевуголь» с историческим
событием — сдачей в эксплуата�
цию новой комплексно�механи�
зированной лавы, первой в
угольной отрасли Донецкой на�
родной республики», — отметил
Захарченко.

По его словам, угольная от�
расль была и остаётся одной из
важнейших отраслей экономи�
ки ДНР. «Угольная промыш�
ленность Донбасса создавалась
колоссальными усилиями не�
скольких поколений учёных,
инженеров и шахтёров, превра�
тивших отрасль в источник
благополучия для будущих по�
колений, в народное достоя�
ние», — подчеркнул руководи�
тель республики.

«Сегодняшний подвиг — осо�
бенный, он показал всем, что
нынешнее поколение работни�
ков отрасли бережёт замечатель�
ные традиции предшественни�
ков, широко использует накоп�
ленный опыт и добивается по�
ставленных задач», — добавил
Захарченко и выразил уверен�
ность, что этот успех — «новый
виток славного пути, который
предстоит пройти всем работни�
кам угольной отрасли ДНР».
«Убеждён, вы не остановитесь на
достигнутом и вас ждут новые
победы на трудовом фронте.
Спасибо вам за эту маленькую,
но очень важную победу! Молод�
цы!» — резюмировал глава ДНР.

В.М.Т.

Пульс планеты

● ГАРИССА. Группа воору0
жённых людей совершила напа0
дение на университетский ком0
плекс на востоке Кении, вступив
в перестрелку с охранниками и
полицией. В здании общежития
боевики захватили в заложники
студентов. По предварительным
данным, два человека из охраны
учреждения погибли, около 30
учащихся ранены. По мнению
властей, за атакой стоит сома0
лийская экстремистская группи0
ровка «Аш0Шабаб».

● ЧИЛПАНСИНГО. Несколь0
ко человек получили ранения в
результате столкновения студен0
тов с полицией в Мексике. В
штате Гереро стражи порядка ос0
тановили несколько автобусов с
молодыми людьми, собиравши0
мися устроить манифестацию в
знак протеста против похищения
в прошлом году 43 студентов. По0
лиция применила слезоточивый
газ, молодёжь — палки и камни.

● ШАРМ�ЭШ�ШЕЙХ. На
саммите Лиги арабских госу0
дарств в Египте была достигнута
договорённость о формировании
единых региональных вооружён0
ных сил для совместного противо0
действия угрозам в сфере безо0
пасности. Кроме того, члены ор0
ганизации потребовали от шиит0
ских мятежников покинуть захва0
ченную ими столицу Йемена Сану
и сложить оружие. Арабские
страны поддержали начатую там

аравийскими монархиями во главе
с Эр0Риядом военную операцию
против хуситов. 

● САКРАМЕНТО. Власти аме0
риканского штата Калифорния
распорядились сократить на чет0
верть потребление питьевой воды.
Подобная мера применяется здесь
впервые и касается как предприя0
тий, так и рядовых граждан. При0
чиной стала продолжительная за0
суха в этом самом густонаселён0
ном штате США.

● БЕРЛИН. Эксперты при0
близительно подсчитали, во что
обойдётся авиакомпании «Джё0
ман вингс» (ДВ) и её страховщи0
кам крушение аэробуса А320 во
французских Альпах и гибель 150
человек. Немецкий авиаперевоз0
чик «Люфтганза», владелец ДВ,
уже выделил семьям погибших по
50 тысяч евро за каждого пасса0
жира. Консорциум страховщиков
«Люфтганзы» оценил выплаты в
277 млн. евро. Помимо компенса0
ций родственникам, сюда включе0
ны расходы на поисковую опера0
цию (6,5 млн. евро) и страховая
премия из0за потери самого само0
лёта, стоящего 94 млн. евро.
Впрочем, итоговый «чек» может
оказаться гораздо выше, если бу0
дет доказано, что вина за катаст0
рофу лежит на авиакомпании.

(По сообщениям 
информагентств подготовила

Алёна ДУНАЕВА).

В фокусе — Центральная Азия

Куда ни кинь — всюду клин
Изображая на телеэкранах бодрые улыб�

ки, раздавая налево и направо оптимисти�
ческие заявления, представители украин�
ского правительства лихорадочно дрыгают
ножонками, пытаясь нащупать, достигнуто
ли ими дно экономической пропасти.

Вести с Украины
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Шахматы

Фигурное катание

Под редакцией международного
гроссмейстера Константина Чернышова

Кроссворд

Ответы на кроссворд, опубликованный в № 31

По горизонтали: 5. Центурион. 8. Мировоззрение. 11. Клиренс.
14. Поповна. 15. Яковлев. 16. Перга. 17. Эркер. 18. Рязанец. 19.
Ионит. 20. Эдита. 21. «Виринея». 23. Никелин. 24. Траверс. 27.
Нивелирование. 28. Граматика.

По вертикали: 1. Героиня. 2. Отрок. 3. Дрозд. 4. Поленов. 6. Ни$
троглицерин. 7. Виноградовник. 9. Аллегория. 10. Инвентарь. 12.
Скрябин. 13. Авиация. 14. Перемет. 21. Виверра. 22. Ярмарка. 25.
Фижмы. 26. Гонта.

По горизонтали: 4. Ежене$
дельный журнал, издававшийся
в Петербурге в 1772—1773 гг.
Н.И. Новиковым. 6. Сильный
вихрь. 11. Свободный ото льда
участок в Антарктиде. 12. Глад$
кая блестящая ткань. 15. По$
весть для детей писательницы
В. Осеевой (1902—1969). 17. Де$
рево или кустарник рода ива. 19.
Государство в Гималаях. 22.
Овощная закуска. 23. Птица с
пёстрым оперением и хохолком
на голове. 24. Герой трагедии 
У. Шекспира. 25. Геометричес$
кая фигура. 26. Французские
партизаны времён Второй миро$
вой войны. 28. Машина для раз$
мола волокнистых материалов,
голландер. 29. Декоративное
растение семейства синюховых с
душистыми цветками. 32. Род
многолетних водных трав. 35.
Персонаж оперы П. Чайковско$
го «Евгений Онегин». 36. Доку$
мент на право бесплатного или
льготного проезда (устар.). 37.
Африканское парнокопытное
животное. 38. Южное плодовое
дерево семейства эбеновых. 42.
Провансальский старинный хо$
роводный танец; его жанр ис$
пользован в сочинениях Ш. Гу$
но, Ж. Бизе, А. Глазунова.

По вертикали: 1. Город в Нов$
городской области, на реке Ло$
вать. 2. Единица объёма. 5.
Французский писатель$гума$
нист XVI в. 6. Синоним займа. 7.
Женская шубка$накидка в Рос$
сии XVIII—XIX вв. 8. Пастух$
овчар. 9. Группа пород охотни$
чьих собак. 14. Информация о
свойствах товаров и видах услуг.
16. Мясной двухмесячный цып$
лёнок. 17. Азербайджанский по$
эт и государственный деятель
XVIII в. 18. Важнейшая состав$
ная часть животных и расти$
тельных организмов. 20. Персо$
наж русских сказок. 21. Река в
Европе. 27. Планета. 30. Кормо$
вая культура семейства бобовых.
31. Белый журавль. 32. Геодези$
ческий инструмент. 33. Шарф,
платок. 39. Горная индейка. 40.
Хороший электро$ и теплопро$
водник.

По зигзагу: 3. Раздел фило$
логии. 13. Наука о горных по$
родах. 34. Русская народная
плясовая песня. 43. «Крыла$
тая» спортсменка.

По дуге: 10. Герой Куликов$
ской битвы. 13. Роман Н. Чер$
нышевского (1867—1869). 34.
Аттракцион в парке. 41. Спор$
тивное оружие.

Погоня
Наташи Погониной

В Сочи на финишную прямую вышел чемпионат
мира среди женщин. В финал прорвались Мария
Музычук, которая в полуфинале победила Харику
Дронавалли (Индия), и Наталья Погонина (Россия),
прорвавшая оборону Пиа Крамлинг (Швеция). 

Н А СТАРТ ТУРНИРА вы$
шли 64 участницы. За ис$
ключением Юдит Пол$

гар, которая объявила о прекра$
щении спортивной карьеры, и
Хоу Ифань, отказавшейся от
участия в соревнованиях, собра$
лись лучшие представительни$
цы прекрасной половины чело$
вечества. И сюрпризы посыпа$
лись как из рога изобилия!

Что$то странное творилось с
китаянками. То ли отсутствие их
лидера сказалось (Хоу Ифань),
то ли изменения в системе подго$
товки женской сборной Подне$
бесной. Общепризнанные масте$
ра тактики дружно пропускали
комбинационные удары и одна
за другой выбывали, согласно
олимпийской системе отбора…
Россиянки стартовали хорошо,
но затем наступил кризис, и за
исключением Погониной наши
звёзды погасли одна за другой…
Любопытно, что и спортсменки
Индии понесли невосполнимые
потери: сначала вылетела Хампи
Конеру. Это очень сильная и
опасная шахматистка, яркого
атакующего стиля, которую счи$
тали одной из главных претен$
денток на мировую корону. Затем
в схватке с Марией Музычук па$
ла и Харика Дронавалли.

Финальный расклад приобре$
тает в свете последних событий
особый драматический накал:
последний поединок — между
российской и украинской шах$
матистками. В этой ситуации
психологическая выносливость
решает всё!

Наташа Погонина уже показа$
ла железный характер. Трижды
ей пришлось вырывать победу в
критической ситуации. Но хва$
тит ли удачи в решающей дуэли?
Её противница — член олимпий$
ской сборной Украины, сильная
и очень опытная спортсменка.
Мария Музычук только что одо$
лела Харику Дронавалли. Пого$
нина или Музычук? Украина или
Россия? Кто взойдёт на высшую
ступень пьедестала мирового
первенства? Кто станет шахмат$
ной королевой в 2015 году? До
ответа на эти вопросы остаются
считанные часы, и уже в следую$

щем нашем выпуске мы пред$
ставим читателям новую чем$
пионку мира…

А сейчас перед вами фраг$
мент полуфинальной партии
чемпионата — Наташа Погони$
на против гроссмейстера Пиа
Крамлинг, выдающейся швед$
ской спортсменки:

Н. Погонина — П. Крамлинг
2015 год

Ход белых.
Белые имеют явный позицион$

ный перевес. Он заключается в
ослабленной крепости чёрного
короля и контроле центра, кото$
рый наладили фигуры Погони$
ной. Начинается мощный штурм:

27. h4! Фc7 28. f4 b5 29. h5 Фd8
30. ab ab

Наташа очень тонко прочувст$
вовала необходимость этого раз$
мена пешек, открывающего ли$
нию вторжения, что станет ясно
в решающую минуту.

31. Фg4 Фe7 32. Лd3!
Молодец! Блестящий перевод

ладьи на главное направление
удара. Теперь чёрным не хватает
сил, чтобы удержать оборону ко$
ролевского замка.

32... Лg8 33. Кf6 Лh8 34. Лg3
d5 35. hg fg 36. Фg6 Крf8 37. Лa1!

Вот и сказалась линия, пре$
дусмотрительно открытая раз$
меном пешек на 30$м ходу.

37... Лa7 38. Кd7!!
Эффектный комбинацион$

ный удар в завершение, кото$
рый приводит к большим мате$
риальным потерям чёрных.
Крамлинг немедленно призна$
ла поражение.

САМИ ПО СЕБЕ эти циф$
ры ни о чём таком уж
сверхужасном не говорят.

Интернет — вещь полезная, без
него сегодня уже невозможно
обойтись современному челове$
ку. Интернет предоставляет нам
массу полезных возможностей:
почти мгновенно узнавать нуж$
ную информацию, общаться,
смотреть кино, читать книги,
журналы, газеты, оплачивать ус$
луги, делать покупки, писать
жалобы, записываться на при$
ём, учить языки...

Однако когда мы видим мо$
лодого человека, уткнувшегося
в свой гаджет и, как лунатик,
ничего не замечающего вокруг,
то можем с уверенностью ска$
зать, что он (она) в этот момент
погружён в свой «Фейсбук»,
«Твиттер» или «Инстаграм» —
лайкает, постит, перепощивает,
комментирует, ретвитит, фолло$
вит и отфолловит, расшаривает,
апгаживает и апгрейдит (в пере$
воде на общечеловеческий
язык: выражает восхищение,
что$то сообщает, пересылает чу$
жие сообщения друзьям, дру$
жится и раздруживается в Сети с
людьми, которых никогда в
жизни не видел, делится инфор$

мацией, обновляет и совершен$
ствует).

Всё бы ничего. Но в послед$
нее время вдумчивые наблюда$
тели стали замечать нездоро$
вую тенденцию. Социальные
сети, созданные для общения,
наводнили фотографии, пол$
ные самообожания. Молодёжь
массово фотографирует себя
любимого во всех видах и во
всех обстоятельствах: в посте$
ли, туалете, за столом, на рабо$
те, в школе и институте, с
партнёром по сексу. Тщательно
фоткаются и выкладываются
на всеобщее обозрение тарелка
с едой, которую автор ест, бу$
тылки, содержимое которых ав$
тор пьёт, самые разнообразные
части одежды, которую автор
носит, покупки, которые автор
делает, места, которые автор по$
сещает. Я знаю девушек, кото$
рые целый год копят свою не$
большую зарплату, чтобы на
день слетать куда$нибудь, к при$
меру, в Париж, сфоткаться на
фоне Эйфелевой башни, тут же
выложить у себя на странице и
ждать, когда друзья начнут де$
лать комменты: «Вау!», «Су$
пер!», «Афигительно!» (обяза$
тельно через «а»), «Сууупер)))» и

ставить, ставить, ставить лайки,
что означает «мне нравится».
Значит, год удался! Но, не дай
бог, лайков будет мало, девушка
погрузится в глубочайшую де$
прессию, из которой её будет
очень нелегко вывести.

Количество лайков прямо$
пропорционально удовольст$
вию, которое получает автор.
Занятие для многих становит$
ся настолько увлекательным,
что превращается в настоя$
щую зависимость, которую
психиатры уже назвали лай$
команией и селфиманией
(селфи — это когда человек
фоткает сам себя).

Что говорить о молодёжи,
если вполне себе взрослые
люди, такие, как, например,
уважаемый наш премьер$ми$

нистр Дмитрий Медведев,
подсели на этот наркотик.

Между тем занятие это да$
леко не так безобидно, как
может показаться на первый
взгляд. Наша молодёжь, вме$
сто того чтобы создавать эко$
номику, науку, культуру, прак$
тически круглосуточно пре$
бывает в некоем виртуальном
пространстве, имеющем мало
общего с реальной действи$
тельностью. Люди в расцвете
сил без устали любуются сами
собой. Инфантильность ны$
нешних двадцати$тридцати$
летних просто зашкаливает.

Ради эффектного селфи на
что только не идут. Недавно
Рунет прямо захлестнула волна
снимков, сделанных молоды$
ми врачами, фельдшерами и
медсёстрами на фоне их паци$
ентов, многие из которых на$
ходились в весьма тяжёлом со$
стоянии. Общественность воз$
мутилась. Однако больничные
селфи лишь капля в море по$
добных фоток: снимки пожар$
ных на фоне пожарищ, солдат
— на месте катастрофы, прохо$
жих — на фоне аварий и т.д.

Стремление к необузданно$
му самолюбованию не только
блокирует в мозгу какие$либо
этические нормы, но даже ин$
стинкт самосохранения. Мож$
но полюбоваться селфи, сде$
ланными во время прыжка с
парашютом, парнем, убегаю$
щим от быка, стоящим без
страховки на шпиле высотки, в
кратере кипящего вулкана,
внутри смерча, на фоне белой
акулы, молодым человеком,
который сам себя поджог и за$
печатлел, как горит, ну и т.п.

Неудивительно, что любите$
ли виртуальной жизни начали

сталкиваться с вполне реаль$
ными последствиями. Нача$
лось всё, понятное дело, там,
где первыми стали распростра$
няться гаджеты. 22$летнему
канадцу Джареду Фрэнку по$
везло: когда он встал прямо на
пути движущегося поезда, в
последний момент его спас ма$
шинист, который на ходу от$
толкнул Джареда ногой. Моло$
дой человек в полном восторге
выложил ролик в Интернет и
за три месяца собрал более 32
миллионов просмотров. А вот
его испанскому последовате$
лю, подростку, решившему
сфоткать себя на крыше поез$
да, так не повезло — он дотро$
нулся до высоковольтного
провода, на чём и закончил
свою жизнь. Молодой житель
Мехико застрелился, делая
селфи с пистолетом. 16$летняя
итальянка Изабелла Фракки$
олла пыталась сфотографиро$
вать себя на фоне моря, но по$
теряла равновесие и упала на
камни с 20$метровой высоты.
Кристина Розелло, 14$летняя
школьница филиппинского
Пасига, решила запечатлеть
себя на фоне неба, залезла на
десятиметровую лестницу во
дворе школы, упала и разби$
лась насмерть.

Очень модным стало фото$
графировать себя за рулём ма$
шины, результатом стали мно$
гочисленные трагедии со смер$
тельным исходом. Мало того, в
американском штате Колорадо
на месте крушения легкомо$
торного самолёта, в котором
погибли два человека, следова$
тели обнаружили камеру, на
которую было сделано селфи
пилота: именно его желание
запечатлеть себя в таких «кру$

тых» обстоятельствах и приве$
ло к потере управления.

Эпидемия нелепых смертей
перекинулась и на Россию. В
Санкт$Петербурге 17$летняя
Ксения хотела сделать краси$
вое фото на фоне уходящего
поезда. Для этого она забралась
на девятиметровый железнодо$
рожный мост, но оступилась,
схватилась за высоковольтный
кабель и получила удар током.
Спасти её не удалось. Ещё одна
17$летняя девушка Катя отпра$
вилась принять ванну и при$
хватила с собой планшет. Как
говорят родственники, девуш$
ка часто делала селфи, особен$
но в ванне. Её айпед, который,
по$видимому, ещё и заряжался
в это время, упал в воду. При$
бывшие медики констатирова$
ли мгновенную смерть. Сила
тока, ударившая Катю, превы$
шала допустимое значение в
десять раз. Уже в этом году 12$
летняя девочка из Павловского
Посада, подражая старшим по$
другам, решила устроить эф$
фектную фотосессию на фоне
открытого окна, но поскольз$
нулась и выпала с 8$го этажа. А
в Красноярском крае на участ$
ке железной дороги Лесоси$
бирск$2 — Абалаково «поезд
здоровья» (передвижной кли$
нико$диагностический центр
«Доктор Войно$Ясенецкий
(Святитель Лука)») насмерть
сбил 33$летнего любителя 
селфи.

Глупые, нелепые смерти.
Молодёжь уходит в виртуаль$
ный мир, когда ей не к чему
приложить свою энергию, нет
других способов самовыраже$
ния. Нарциссизм превращает
взрослых людей в беспомощ$
ных, капризных детей. А ведь
в их руках будущее нашей
страны. Молодёжи надо дать
возможность развиваться, в
хорошем смысле слова, делать
карьеру, запустить «социаль$
ные» лифты, только реальные
возможности вернут их «на
землю».

Мария ПАНОВА.

Молодёжь попала в сеть
В среде интернет�пользователей ширится эпидемия самолюбования

●● Ах, как хороша!.. Новое
увлечение «продвинутой» мо%
лодёжи: селфи в музее.

Согласно докладу Российской ассоциации
электронных коммуникаций (РАЭК), объём эко5
номики Рунета (российского сектора Интерне5
та) в прошлом году составил чуть меньше 1,5
триллиона рублей, то есть практически 2% от
ВВП России. Ежемесячная аудитория интернет5
пользователей в России старше 18 лет состав5
ляет 66 миллионов человек. Таким образом, по
объёму аудитории мы занимаем первое место
среди европейских стран. Также специалистам
Высшей школы экономики удалось выяснить,
что 96,6% россиян в возрасте от 18 до 24 лет
пользуются Интернетом ежедневно.

Красный флаг —
вызов режиму

ОККУПИРОВАННЫЙ фа%
шистами Краснодон. 1942

год. В ночь с 6 на 7 ноября члены
подпольной организации «Моло%
дая гвардия» вывешивают на
восьми зданиях города (среди них
— школа имени К. Ворошилова,
бывший райпотребсоюз, больни%
ца) и на самое высокое дерево го%
родского парка красные флаги.

Этой дерзкой акцией юные
борцы поздравили земляков с 
25%й годовщиной Великого Октя%
бря. Можно себе представить,
как смотрели краснодонцы на
алые полотнища.

Эпизод славной истории «Мо%
лодой гвардии», конечно, вспом%
нили жители села Сосновое Озеро
Ачинского района Красноярского
края. Неизвестный смельчак во%
друзил красное полотнище на са%
мом высоком здании — магазине.

— Местные «единороссы» не
на шутку всполошились, — рас%
сказывает секретарь первичного
отделения КПРФ Михаил Зыря%
нов. — Но знамя реяло до тех пор,
пока лестницу подходящую не
принесли, пока не нашли охотни%
ка свергнуть ненавистный нынеш%
нему режиму флаг... Грязную ра%
боту вызвался выполнить один
мужичок. Он карабкался наверх
под язвительные реплики земля%
ков, среди которых запомнилась
такая: «Пора «единороссам» па%
ковать чемоданы!»

Аналогия с Краснодоном оче%
видна: в Сосновое Озеро словно
оккупанты пришли. В советское
время здесь располагалось отде%
ление процветающего Нагорнов%
ского совхоза — одного из лучших
в крае. Сегодня плодородные
пашни заросли лесом. От общест%
венного стада ничего не осталось.

Хлеборобы и животноводы не у
дел. Кому повезло — ездит на ра%
боту в Ачинск. Село деградирует...

Так что красный флаг — вызов
режиму. А Краснодон и сегодня
для истинных патриотов — нрав%
ственный ориентир.

К слову сказать: когда искал в
Сети уточняющую информацию о
том, как молодогвардейцы водру%
жали флаги, с горечью обнару%
жил, что многие сайты, посвя%
щённые этой теме, взломаны.

Бандеровцы и в Интернете
зверствуют.

Александр КОЗЫРЕВ.
(Соб. корр. «Правды»).

г. Красноярск.

●● Из иллюстраций к ро�
ману А. Фадеева «Молодая
гвардия».

Прошлое — настоящее

ОДНИМИ из наиболее ин$
тересных состязаний на
ледовой арене «Восток»

стали, конечно же, соревнова$
ния спортивных пар, поскольку
вот уже полтора десятка лет хо$
зяева чемпионата входят в ко$
горту главных законодателей
мод в этом виде. И пускай обыг$
рать абсолютных лидеров сезона
канадцев Меган Дюамель —
Эрика Редфорда, завоевавших в
итоге мировой титул, мастерам
из Поднебесной не удалось, но
«великая китайская стена» в ли$
це Вэньцзин Суй — Цун Хань,
Цинь Пан — Цзян Тон и Пэн
Чэн — Хао Чжан выстроилась со
второго по четвёртое место. Что
касается наших парников, то в
Шанхае, как и ранее в Стокголь$
ме, Юко Кавагути и Александр
Смирнов доказали: в этом году
они являются сильнейшими фи$
гуристами Европы, поскольку
подкатились к мировому пьедес$
талу ближе всех остальных пред$
ставителей Старого Света. К со$
жалению, оба выброса, сорван$
ные партнёршей в произвольной
программе, не позволили дуэту
удержаться на изначально чет$
вёртой позиции и передвинули
их на пятую. Хотя нельзя всё
списывать на ошибки — не обо$
шлось и без неадекватного су$
действа, которое с учётом ны$
нешней политической ситуации
и враждебного отношения к
России совсем неудивительно.
Арбитры сурово наказывали за
промахи наших спортсменов и
смотрели сквозь пальцы на ана$
логичные деяния у тех же канад$
цев. Тем не менее порадовали де$
бютанты Евгения Тарасова —
Владимир Морозов и Кристина
Астахова — Алексей Рогонов,
финишировавшие шестыми и
десятыми соответственно. 

Вопреки прогнозам и ставке
на эдакий европейский между$
собойчик, танцевальный турнир
опять вылился в ожесточённое
противостояние представителей
Старого и Нового Света с той
лишь разницей, что состав дей$
ствующих лиц практически пол$
ностью изменился. И захватыва$
ющий поединок сенсационно
закончился поражением северо$
американских фигуристов: бук$
вально в последний момент ми$
ровая корона ускользнула от
американцев Мэдисон Чок —
Эвана Бейтса и досталась глав$
ному открытию этого сезона,
вчерашним юниорам французам

Габриэле Пападакис с Гийомом
Сизероном. Тройку призёров за$
мкнули канадцы Кэйтлин Уивер
— Эндрю Поже. Ну а наши
спортсмены традиционно оста$
лись несолоно хлебавши. Луч$
шие из россиян — Елена Ильи$
ных и Руслан Жиганшин после
произвольного танца откатились
на седьмое место. Вслед за ними
на восьмой и девятой позициях
обосновались два других отече$
ственных дуэта — Ксения Монь$
ко с Кириллом Халявиным и
Александра Степанова с Иваном
Букиным. 

Увы, но с горечью приходится
констатировать: блестящая по$
беда Татьяны Навки и Романа
Костомарова на зимних Играх$
2006 в Турине и по сей день оста$
ётся по существу единственным
крупным успехом российских
танцоров на мировой арене за
последнее десятилетие. Доста$
точно отметить, что первенство
планеты с тех пор наши фигури$
сты выиграли лишь однажды: в
2009 году это сделали Оксана
Домнина и Максим Шабалин.
Впрочем, едва ли стоит винить в
неудачах только спортсменов.
Специалисты не зря отмечают:
все олимпийские достижения
танцевальных дуэтов посттурин$
ского периода связаны с трене$
рами из России. Этот вид фигур$
ного катания в США и Канаде
по$настоящему взрастили и про$

должают культивировать наши
соотечественники. Так что на$
ставникам, оставшимся вспахи$
вать родную ниву, необходимо
подтянуть до современного по$
нимания и методику, и хореогра$
фию, и музыкальное оформле$
ние программ своих подопеч$
ных, дабы сделать их конкурен$
тоспособными.

Единственным светлым для
нас пятном шанхайского смотра
явился долгожданный триумф
девушек: Елизавета Туктамыше$
ва (на снимке), теперь уже третья
в истории россиянка — чемпи$
онка мира и первая за последние
десять лет, стала поистине герои$
ней первенства планеты, вирту$
озно исполнив в короткой про$
грамме аксель в три с половиной
оборота — сложнейший прыжок
женского одиночного катания,
за всю историю этого вида спор$
та покорившийся всего пяти фи$
гуристкам. Немного жаль, что за$
нявшая в итоге третье место Еле$
на Радионова не удержалась на
«серебряной» ступеньке, уступив
её по результатам произвольной
программы японке Сатоко Мия$
харе. Ещё одна россиянка, Анна
Погорилая, выступила не столь
удачно, завершив соревнования
тринадцатой. 

Кстати, говоря о победах и по$
ражениях наших фигуристов,
невольно ловишь себя на мысли:
физический закон Ломоносова

— Лавуазье о сохранении массы
(«что в одном месте убывает, то в
другом обязательно прибывает»)
применим и к фигурному ката$
нию. Особенно когда сравнива$
ешь достижения советских и
российских мастеров (хотя, на$
верно, не совсем корректно со$
поставлять тогдашний спорт$ис$
кусство и нынешний спорт$ком$
мерцию). Если сборная СССР,
являвшаяся гегемоном в парном
катании и танцах на льду, так и
не смогла добиться значитель$
ных результатов в женском оди$
ночном катании, то команда
России наконец$то осуществила
долгожданный прорыв в этом
виде, утратив, правда, превос$
ходство в танцах и с трудом, че$
рез раз, удерживая лидерство
среди спортивных пар. 

Бесспорно, радует, что вели$
колепная пятёрка наших фигу$
ристок — Елизавета Туктамыше$
ва, Елена Радионова, Анна По$
горилая, Аделина Сотникова и
Юлия Липницкая — в следую$
щем сезоне пополнится не менее
одарёнными юниорками — Ев$
генией Медведевой и Серафи$
мой Саханович. Однако у подоб$
ного «конвейера» есть и недо$
статки. Совершенно непонятно,
как все эти талантливые и ус$
пешные девушки будут сосуще$
ствовать до Олимпиады$2018 в
Пхёнчхане: ведь мест в команде
на крупнейших стартах всё рав$

но всегда будет только три. Мож$
но, конечно, ввести ротацию со$
става, отправляя на чемпионат
Европы одних, а на первенство
мира — других. Но вряд ли наше
спортивное начальство пойдёт
на такой эксперимент. 

Ещё более смелая версия —
переход части девочек в парное
катание, где благодаря своему со$
лидному прыжковому арсеналу
они уж точно сумеют выделить$
ся. За примерами далеко ходить
не надо: некогда второй номер
женской сборной Италии Вален$
тина Маркеи с этого сезона ус$
пешно представляет страну в ду$
эте с Ондржеем Готареком. Впро$
чем, нельзя исключать и наихуд$
ший вариант развития событий,
когда фигуристки, устав ждать
своего часа, просто поменяют
спортивное гражданство и будут
выступать под другим флагом. 

Между тем если в женском
одиночном катании — бум, то в
мужском — явный кризис. До$
статочно напомнить, что по$
следний раз россиянин выигры$
вал первенство планеты аж в
2004 году. Звали сего героя Евге$
ний Плющенко. С тех пор за 11
лет представителя РФ «занесло»
на мировой пьедестал лишь од$
нажды: в 2011$м на третьей сту$
пеньке постоял Артур Гачин$
ский. Сейчас бронзовый призёр
московского турнира — лишь
тень самого себя, а «наше всё»
после Сочи уже в энный раз
ушёл, дабы, видимо, опять вер$
нуться. Преемники же прежних
кумиров способны лишь разоча$
ровывать, поскольку удачно
прыгают в лучшем случае через
раз. В Шанхае предводители
российской мужской сборной
Максим Ковтун и Сергей Воро$
нов даже не смогли обеспечить
стране третью квоту на следую$
щий чемпионат мира в Бостоне
— какие уж тут медали! Максим
сорвал короткую программу,
Сергей — произвольную. В итоге
Ковтун — седьмой, Воронов —
тринадцатый. Ну а сильнейшим
фигуристом планеты впервые в
анналах спортивной истории
стал испанец — трёхкратный
чемпион Европы Хавьер Фер$
нандес, одолевший победителя
Игр в Сочи японца Юдзуро Ха$
ню. «Бронзу» завоевал казахста$
нец Денис Тен.

Подводя итоги завершившего$
ся в Шанхае первенства планеты,
всё же следует отметить: трудно
ждать от атлетов каких$то заоб$
лачных достижений в первый же
после зимних Игр сезон, по$
скольку олимпийский цикл —
отнюдь не спринтерский забег, а
изнурительный марафон. Ко$
нечно, звания чемпионов Евро$
пы, четырёх континентов или
мира весьма престижны. Однако
заветной мечтой любого спорт$
смена является завоевание выс$
шего титула в своей карьере —
олимпийского: ведь только он
является пожизненным и не до$
пускает приставки «экс». Посему
героями главных состязаний че$
тырёхлетия становятся те, кто по
дороге к ним не гонится за про$
межуточными победами, пыта$
ясь выиграть всё и везде, а сосре$
дотачивается на поиске и отра$
ботке новых элементов, оттачи$
вании технического и хореогра$
фического мастерства. 

Елена МОРОЗОВА.

Без взлётов, но с падениями — так можно подытожить выступление россий5
ских спортсменов на завершившемся в Шанхае первенстве планеты по фигурно5
му катанию. Медалей («золото» и «бронза») оказалось мало, а разочарований
много. Сборная не только не получила долгожданную третью квоту в мужском
одиночном катании, но ещё и лишилась её в танцах: по сумме мест два первых
российских дуэта заняли 155ю позицию при необходимой максимум 135й. Кроме
того, наши парники, танцоры и мужчины «отличились» тем, что все свои достиже5
ния в короткой программе, оставлявшие пусть и призрачные, но всё же шансы на
попадание на пьедестал, напрочь перечёркивали не лезущим ни в какие ворота
исполнением произвольного номера. Впрочем, может в отсутствие травмирован5
ных сочинских героев иного и не могло быть…

Шанхай�2015:
по волне разочарований

Фото Рейтер.


